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Дорогие читатели!
Друзья познаются в беде. Познают-
ся не только друзья, но и соседи, да и 
просто люди. 

Познавали себя и других те, кто  
15 октября оказался в зоне подтопле-
ния. Со стихией не поспоришь. Не сра-
зишься. Однако тех, кто шел против 
нее и рисковал собой, спасая других, 
оказалось немало. 

Например, хадыженский герой 
Арутюн Мелконян, директор местного 
предприятия ЖКХ, во время наводне-
ния всю ночь курсировал на тракторе 
между затопленными домами и возвы-
шенностью, куда перевозил местных 
жителей. Спас 30 человек.

В Джубге тоже был свой герой, так-
же работник сферы ЖКХ. Он во время 
потопа не выходил из воды, помогая 
людям. Уверены, таких героев немало. 
Люди сплотились, не «расклеились», 
боролись со стихией. А в последую-
щие дни начали восстанавливать свой 
быт, не сетуя на судьбу. 

Через несколько дней после сти-
хии мы побывали в Джубге, которая 
постепенно налаживала привычный 
ход жизни. Поразились работе моло-
дых девочек – работников администра-
ции. С каким участием они общались с 
людьми, как готовы были помочь каж-
дому пострадавшему! Выслушивали, 
без устали работали. И делали это не 
просто по долгу службы, а потому, что 
понимали: они – на передовой. 
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В нашем материале «Стихия про-
шла. Жизнь продолжается» мы расска-
зали несколько историй пострадавших 
семей, а также собрали информацию 
о том, как шла работа по устранению 
последствий стихии и как будут помо-
гать тем, кто остался без крова. 

Октябрь стал месяцем проведения 
всероссийской переписи. Помочь пе-
реписать краснодарцев вызвался наш 
журналист Лев Рыжков. О том, как про-
ходила перепись населения, кто ра-
ботал с людьми, и о том, зачем нуж-
но переписывать население, читайте 
в нашем материале «Перепись–2010: 
взгляд изнутри». 

В вопросах: прошло ли время кри-
зиса, когда восстановится рынок стро-
ительства и когда выгоднее покупать 
недвижимость, разбиралась наш жур-
налист Фатима Шеуджен в материале 
«Настало время покупки жилья». 

С окончанием учебного заведения 
для многих заканчивается время полу-
чения оценок. Но не для тех, кто руко-
водит муниципальными образования-
ми. Каждый год города и районы края 
проходят «тест на успеваемость». Их 
работу исследуют с точки зрения эко-
номического развития, доходов насе-
ления, уровня развития сфер здраво-
охранения и образования, жилищно-
коммунального хозяйства, организа-
ции муниципального управления и др. 
Все эти данные вместе с рейтингами 
попадают в Сводный доклад Красно-

Словена Соколова 
ГЛАВНый РЕДАКтОР

дарского края «О результатах монито-
ринга эффективности деятельности 
местного самоуправления городских 
округов и муниципальных районов 
Краснодарского края». Этот доклад, 
вернее, его сокращенная версия под 
названием «Рейтинги муниципальных 
образований Краснодарского края» 
стала темой нашего номера. 
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16 Перепись–2010: 
      взгляд изнутри

В октябре в России проходила 
перепись населения – мероприятие 
просто невероятных, поистине 
гигантских масштабов. 

12 Единый день голосования: 
      технологии и опыт

10 октября в России состоялся единый 
день выборов. Особенностью выборов 
в Краснодарском крае стало 
применение современных 
информационных технологий. 
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мск федерация

вои предложения по улучшению сферы социального 
обслуживания в стране внесли министр здравоохра-
нения и социального развития РФ татьяна Голико-

ва, президент Союза социальных педагогов и социальных 
работников Антонина Дашкина, а также представители 
региональных администраций, общественных организа-
ций и бизнеса.

Открывая встречу, президент отметил важность про-
фессии социального работника. Сегодня в данной сфере 
трудится около 500 тысяч человек по всей стране. 

– Это сложная и ответственная работа, которая требует 
серьезной душевной мобилизации, – подчеркнул Дмитрий 
Медведев. – Люди, занятые в данной отрасли, в силу сво-
их убеждений и психологической настроенности способны 
работать с очень не простой частью общества – с нашим 
старшим поколением, причем зачастую в крайне затруд-
нительных условиях и за небольшую зарплату. 

При этом, не стал скрывать Дмитрий Анатольевич, на-
селение не очень избаловано обилием социальных услуг – 
в этом аспекте Россия не так развита, как другие государ-
ства. Поэтому было решено сконцентрироваться на про-
блематике социального обслуживания в стране, придав ей 
государственный приоритет.

БИЗНЕС ПОЗАБОтИтСя  
О СтАРИКАХ

В первую очередь нужно уделить внимание достойной опла-
те труда. В стране слишком сильный разброс в уровнях за-
работной платы социальных работников, и эти неровности 
необходимо сглаживать. Решить проблему можно как уве-
личением финансирования данной сферы, так и разумны-
ми организационными мерами. Кроме того, заметил гла-
ва государства, крайне важно, чтобы проблемами пожилых 
людей занимались не только госструктуры, но и неправи-
тельственные организации, общественные объединения и 
деловые круги. За границей этому вопросу большое вни-
мание уделяет бизнес – посредством пожертвований и ор-
ганизации частных учреждений. 

– Зрелость российского бизнеса также должна заклю-
чаться именно в этом. Каждый, кто смог добиться успеха, 
вносит посильный вклад в заботу о людях пожилого возрас-
та. Но это должна быть не обязанность, а скорее моральная 
потребность, – высказал свое мнение Дмитрий Медведев. 

В ходе встречи эту идею поддержал участник съезда 
руководитель компании Senior Group Николай Кобляков.  
На сегодняшний день он является, пожалуй, единственным 

тЕКСт:  Инна Ковалева

СОцИАЛьНыЕ ПРОБЛЕМы. 
КАК ИХ РЕШИть?
14 ОКтяБРя СОСтОяЛСя тРЕтИй СъЕЗД СОцИА ЛьНыХ ПЕДАГОГОВ 

И СОцИА ЛьНыХ РАБОтНИКОВ. С ЕГО У ЧАСтНИК АМИ ВСтРЕтИЛСя 

ПРЕЗИДЕНт ДМИтРИй МЕДВЕДЕВ

C
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бизнесменом, который представляет нарождающийся эле-
мент системы социального обслуживания. Николай Кобля-
ков дал понять, что затраты на содержание пожилых лю-
дей будут расти, так что и бизнесу, и государству придет-
ся вкладывать деньги. Сегодня в нашей стране 220 тысяч 
«коек» (то есть мест в домах престарелых), но к 2020 году 
потребность в них возрастет в три раза. Введение одного 
нового места стоит 1 миллион рублей. Государству пред-
стоит вложить около 500 миллиардов. Очевидно, что таких 
денег у правительства нет. Поэтому так необходимо при-
влечение частных средств в сферу социального обслужи-
вания. Для облегчения участия бизнеса в социальном обе-
спечении Николай Кобляков предложил разрешить вложе-
ние денег пенсионных накоплений в социальную недвижи-
мость (сегодня, согласно 66-у постановлению, пенсионные 
резервы могут вкладываться в любой тип недвижимости, 
кроме социальной). Президент весьма заинтересовался 
данным предложением и заверил, что оно будет тщатель-
но проработано. 

СОцИАЛьНый СтАтУС 
Основной темой встречи стало улучшение положения са-
мих социальных работников. Антонина Дашкина тепло 
поблагодарила Дмитрия Анатольевича за поддержку в ор-
ганизации съезда. 

– Встреча специалистов социальной сферы со всей стра-
ны – это один из очень важных шагов к повышению пре-
стижа и статуса самой профессии, – отметила она. 

Антонина Дашкина также напомнила, что специаль-
ности «социальный работник» в России в следующем году 
исполняется 20 лет. С одной стороны, эта профессия еще 
очень молода, но с другой – уже накоплен солидный опыт. 
По словам Антонины Дашкиной, знания о проблемах в 
сфере социального обслуживания Союз социальных педа-
гогов и социальных работников собирал по крупицам во 
всех уголках страны.

– Наши социальные работники, особенно сельские, без 
транспорта, компьютеров, механизированных средств ухо-
да и реабилитационных методов осуществляют помощь, 
не задумываясь, что это можно сделать по-другому, – при-
зналась она. 

Поэтому опыт обобщили и готовы передать государству 
в виде конкретных предложений. И хотя сегодня регулиро-
вание в социальной сфере децентрализовано, должен су-
ществовать набор минимальных стандартов, поддерживать 
которые будут обязаны все регионы России. 

Продолжая эту тему, министр труда и социального раз-
вития Северной Осетии Лариса туганова рассказала о том, 
что социальные работники Северокавказского региона на-
копили огромный, но, к сожалению, печальный опыт ока-
зания помощи гражданам, пострадавшим в результате сти-
хийных бедствий, террористических и диверсионных ак-
тов. Поэтому встает вопрос о возможности осуществления 
психологической и профессиональной реабилитации. По 
мнению Ларисы тугановой, тем социальным работникам, 
которые постоянно находятся в стрессовых условиях: уча-
ствуют в ликвидации чрезвычайных ситуаций, помогают 
пережить людям большое горе, – необходимо предоставлять 
санаторно-курортное лечение за счет государства. 

Ее поддержала татьяна Голикова: 
– Существует проблема эмоционального выгорания. 

Сердца не хватает. Социальным работникам приходится 
принимать на себя проблемы других людей, а это мораль-
но очень тяжело.

Поэтому улучшить социальное обеспечение таких  
работников, приняв определенные стандарты для всей 

страны, просто необходимо. Президент поддержал эту 
идею.

На встрече также поднимался вопрос об улучшении 
условий труда специалистов сферы социального обслу-
живания. 

– Сегодня социальный работник у нас зачастую выпол-
няет обязанности служащего ЖКХ, – рассказала глава Мин- 
здравсоцразвития. – Приведу пример: зимой у одиноко про-
живающего пенсионера дорожку к дому занесло снегом. 
И социальному работнику, чтобы пройти и принести еду 
и лекарства, приходится брать в руки лопату и эту дорож-
ку расчищать. Поэтому наша задача – облегчить его труд. 
Проблему можно решить путем обеспечения мобильными 
системами связи и хотя бы минимальным транспортом.

Министр также предложила создать мобильные социаль- 
но-медицинские бригады, которые могли бы решать про-
блемы доступности и удобства для медицинских и социаль-
ных работников. Поддержала татьяна Алексеевна и пред-
ложение представителей ярославской области об органи-
зации всероссийского конкурса на звание лучшего соци-
ального работника: 

– На примере премий «Лучший врач года» и «Призва-
ние» мы могли бы ввести двадцать номинаций по одному 
миллиону рублей в качестве приза на каждую. 

Эту идею Дмитрий Анатольевич одобрил, отметив, что, 
если есть премия для врачей, то должна быть и для работ-
ников социальной сферы. А предложение Антонины Даш-
киной наградить социальных работников, спасавших этим 
летом погорельцев, он принял еще быстрее. 

– Награды проще дать, чем деньги из бюджета,– за-
смеялся он. 

ГОСЗАКАЗ ОСЛОЖНяЕт РАБОтУ
В рамках встречи были высказаны и жалобы. Директор 
пансионата для ветеранов труда № 31 (его президент по-
сетил перед заседанием) Людмила цыплакова указала на 
недостатки в 94-м Федеральном законе о госзакупках. Она 
объяснила, что социальные учреждения все должны заку-
пать на аукционах, но установленные правила не позволя-
ют делать это оперативно. Это также касается и внебюд-
жетных денег. 

– 75 процентов от пенсии наши старики перечисляют 
на внебюджетный счет. На эти деньги мы обеспечиваем 
их всем необходимым. Но закупки также идут через аук-
ционы, и я никак не могу объяснить пенсионерам, по-
чему приходится ждать месяцами, – рассказала Людми-
ла Борисовна. 

Кроме того, существует проблема недобросовестных 
поставщиков, избавление от которых возможно только че-
рез суд, что также требует колоссального времени. Само 
же сохранение таких поставщиков (а закон был призван с 
ними бороться), по ее мнению, говорит о том, что введен-
ный законом отбор победителя аукциона по минимальной 
стоимости продукции не слишком эффективен. «Не всег-
да деньги являются критерием оценки»,– согласился Дми-
трий Медведев и пояснил, что знает о манипуляциях в це-
лях получения госзаказа, основанных на занижении цен. 
Он предложил откорректировать законодательство, но за-
метил: «С 94-ФЗ коррупция все еще есть, но без него ее бы-
ло бы больше».

Подводя итог встрече, президент еще раз подчеркнул 
значимость профессии: 

– Мы должны сделать социальную службу более пре-
стижной. Ведь от того, как будет чувствовать себя сам ра-
ботник, в значительной мере зависит и самочувствие его 
подопечного.
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мск События

28 сентября
Указом Президента Совет 
по реализации приоритет-
ных национальных проек-
тов и демографической 
политике преобразован в 
Комиссию.

28 сентября
Дмитрий Медведев под-
писал Федеральный закон  
«О внесении изменений в 
отдельные законодатель-
ные акты Российской Фе-
дерации в связи с приня-
тием Федерального закона 
«Об инновационном центре 
«Сколково».

1 Октября 
Президент РФ провел засе-
дание Совета безопасности 
по вопросам создания со-
временных систем связи 
для нужд обороны и безо-
пасности страны, поддер-
жания правопорядка. Чле-
ны Совбеза обсудили про-
ект основных направлений 
государственной политики 
в этой области на период 
до 2020 года и шаги по их 
реализации.

3 Октября
Дмитрий Медведев в со-
ответствии с пунктом «г» 
статьи 84 Конституции РФ 
внес для рассмотрения в 
Государственную Думу про-
ект федерального закона 
«Об общих принципах ор-
ганизации и деятельности 
контрольно-счетных орга-
нов субъектов Российской 
Федерации и муниципаль-
ных образований».

4 Октября 
Глава государства утвер-
дил перечень поручений 
по итогам совещания по 
вопросам развития пере-
работки сельскохозяйствен-
ной и рыбной продукции, 
прошедшего 15 сентября 
2010 года.

4 Октября 
Утвержден перечень по-
ручений по итогам сове-
щания по вопросам фи-
нансовой устойчивости 
агропромышленного ком-
плекса.

а первом этаже, изрядно пострадавшем от стихии, раздают самое необходимое. 
В одном углу – мешки с картошкой, в другом – коробки с сухим пайком: крупами, 
сахаром, банками с консервами. тут же – пледы, резиновые сапоги, постельное 

белье, средства гигиены. Работники администрации – молодые девушки, сами обутые в 
резиновые сапоги, – стараются изо всех сил. Они знают по имени каждого, кто пришел 
к ним за помощью; знают, как сильно они пострадали. На лестнице толпятся люди: они 
ищут в списках пострадавших домов свои и соседские адреса. Испуг прошел. От пережи-
того стресса люди сплотились. И рады тому, что остались живы. 

– В районе девяти вечера пришла вода. Мы со всей семьей собрали документы, пере-
брались на второй этаж и вызвали службу спасения. Пока машина доехала до нашего до-
ма, вода поднялась так, что добраться до ворот было уже невозможно. К тому же выход 
заблокировал плавающий диван. Жена кричала от страха, а дети, словно окоченевшие, 
молчали, потеряв дар речи. Страшно было всем. Страшно от того, что контролировать 
ситуацию невозможно, – вспоминает Владимир, семья которого попала в зону подтопле-
ния, и продолжает: – В итоге затопило соседскую машину, теперь она не подлежит ре-
монту. Мою – искорежило; она стояла за воротами, заботиться о «движимом» имуществе 
было некогда. Но главное, что все остались живы. Потому что сила воды была огромной: 
многотонный КрАЗ, на котором снимали людей с крыш домов, плыл, как легкая лодка, 
по улице; течением несло 40-тонную бочку.

Сейчас большая семья из девяти человек ютится в одной комнате, которую затопило 
меньше всего. В их доме вода достигала почти двух метров. 

Соседка Владимира татьяна Кулыгина в момент стихии осталась дома одна.
– я пришла с работы в районе восьми вечера. Дом стоит у реки, вот и пошла посмо-

треть: ждать воды или нет. Ведь в наших краях потоп не редкость. Лестница, ведущая в 
воду, полностью затоплена не была. Оставалось еще четыре ступеньки. Мы приход пото-
па так и проверяем, ступеньками. я спокойно пошла в дом чаю попить. Свет в это время 
уже отключили. Зажгла свечу. так и сидела, ждала с работы мужа с дочерью. Вдруг слышу, 
соседи уж очень громко разговаривают. Выглянула, а там, мамочки, воды уже по колено! 
Выйти через дверь невозможно: вода так подперла. тогда я схватила паспорта (вода уже 
зашла в дом) и, кое-как выбравшись через окно, по грудь в воде, преодолевая течение, 
начала пробираться к лестнице на второй этаж. Связь в ту ночь была отвратительной – 
ни мужу, ни дочери дозвониться было невозможно. Муж, когда самое страшное мино-
вало, также по грудь в воде, пришел ко мне. Четыре часа ужаса пролетели как одна ми-
нута. теперь вот который день вычищаем дом. От силы волны у нас проломило входные 
железные двери! Вся техника затоплена. Но так у всех: испорчены стиральные машины, 
холодильники, телевизоры; автомобили затоплены, – рассказывает татьяна.

На вопрос, не хотят ли они переехать из этого опасного места, жители отвечают с 
улыбкой и оптимизмом: 

– Нас водой отсюда не выгонишь!
Живущие на соседней улице семьи Давидян и Мерзоян потеряли все нажитое. Их до-

ма вода не пощадила: залив почти под потолок, разрушила стены и фундамент. Восста-
новлению жилища не подлежат. Сейчас семьи живут в санатории, и будут оставаться там 
до тех пор, пока не получат новое жилье. 

– Мы очень надеемся на губернатора, он обещал помочь, – в один голос говорят муж-
чины и вспоминают свои истории...

– я в тот день утром забрал дедушку из туапсинской больницы. Он еще был с кате-
тером, в не очень хорошем состоянии. Кто ж знал, что вечером произойдет такое бед-
ствие?! В итоге его вместе с бабушкой чуть ли не вплавь пришлось транспортировать в 
санаторий. Семилетний сын от пережитого страха уже четвертый день не разговаривает. 
Отправили его к родственникам. Похоже, что понадобится работа с психологом, – расте-
рянно рассказывает Роман Мерзоян. 

Проезжаем дальше. Работа кипит: народ вымывает дома, стирает в тазах одежду; на 
улицах работают люди в жилетах, где-то копают, где-то – убирают грязь. Дел еще масса: 

СтИХИя ПРОШЛА. 
ЖИЗНь ПРОДОЛЖАЕтСя

Н
тЕКСт:  Словена Соколова

МАШИНА СКОРОй ПОМОщИ, МИЛИцИя, СОтРУДНИКИ МЧС И ОГРОМНыЕ 

ОЧЕРЕДИ… тАК ВыГЛяДЕ ЛА ПЛОщА ДК А ПЕРЕД ЗДАНИЕМ А ДМИНИСтРАцИИ 

ДЖУБГИ 20 ОКтяБРя
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5 Октября 
Дмитрий Медведев под-
писал Федеральный закон  
«О ратификации Соглаше-
ния между Правительством 
Российской Федерации 
и Правительством Респу-
блики Куба об избежании 
двойного налогообложения 
и предотвращении уклоне-
ния от уплаты налогов на 
доходы и капитал».

 5 Октября 
Дмитрий Медведев про-
вел расширенное заседа-
ние Совета по развитию 
местного самоуправле-
ния. Обсуждались вопро-
сы благоустройства терри-
торий, повышения качества 
жилищно-коммунального 
обслуживания.

8 Октября 
Президент РФ подписал 
Указ «О награждении го-
сударственными награда-
ми Российской Федерации 
членов экипажа воздушного 
судна «Ту-154» Мирнинско-
го авиационного предприя-
тия акционерной компании 
«АЛРОСА» (закрытого акцио-
нерного общества), Респу-
блика Саха (Якутия)».

12 Октября 
Внесены изменения в за-
кон об обращении лекар-
ственных средств.

13 Октября 
Дмитрий Медведев утвер-
дил перечень поручений по 
итогам заседания Совета по 
развитию местного само- 
управления, прошедшего 
5 октября 2010 года.

14 Октября 
Президент РФ принял уча-
стие в работе V Форума 
творческой и научной ин-
теллигенции государств – 
участников СНГ. Тема фору-
ма – «Инновационное и гу-
манитарное партнерство –  
основа динамичного раз-
вития стран СНГ».

18 Октября 
Внесены изменения в за-
кон «О вынужденных пере-
селенцах».

надо высушить вещи и дома, на улицах поставить новые дорожные знаки, установить вы-
рванные шлагбаумы. Главное уже сделано: в домах есть свет и появилась вода. 

Все как один благодарят за помощь и местную, и краевую администрации. Быстро был 
налажен привоз воды и продуктов. Стоит отметить и сплоченность самих жителей. Пред-
приниматели без разговоров размещали подтопленцев в гостиницах. Другие на КрАЗах 
спасали пострадавших, снимая их с крыш в момент разразившейся стихии. 

Вряд ли эти люди забудут то, что произошло с ними в ту ночь. Но каждый из них бла-
годарен, что остался жив. 

Но стихия пощадила не всех. В пострадавших районах на момент подготовки нашего 
материала было известно о 16 погибших и 7 пропавших без вести.  

ПОМОщь БУДЕт
Утром 16 октября в зону стихийного бедствия вылетел губернатор Кубани Александр тка-
чев. Ознакомившись с ситуацией, он провел на месте заседание оперативного штаба по 
ликвидации последствий ЧС. 

Всего от стихии пострадали 20 населенных пунктов туапсинского и Апшеронского 
районов, а также Сочи. По требованию Александра ткачева в поселках в сжатые сроки 
было восстановлено электро- и водоснабжение. 

Всем пострадавшим в качестве единовременной и срочной помощи выплачивали по 
10 тысяч рублей на каждого члена семьи. также губернатор заявил, что администрация 
Краснодарского края выделит пострадавшим от наводнения по 150 тысяч рублей на каж-
дого члена семьи. Однако этого придется немного подождать. 

– Сейчас мы должны определить размер ущерба, прошу вас набраться терпения, – по-
просил Александр ткачев людей. – Никто брошенным или забытым не останется. 

Всего в зоне бедствия оказалось 916 жилых домов и 45 тысяч человек.
В туапсинском районе без крова остались 1378 человек. триста из них оперативно 

эвакуировано из зоны бедствия. тех, у кого не оказалось родственников, власти разме-
стили в школах, санаториях и пансионатах.

От стихии в районе пострадало 6 мостов, нарушено автомобильное сообщение с рядом 
горных поселков. Оказались подтопленными туапсинский водозабор и морской порт. 

Самая сложная ситуация была в селе Кирпичном. Жителям доставляли воду, продук-
ты и все необходимое в люльке, которую спасатели перетягивали на тросе через горную 
реку. таким же способом оттуда эвакуировали людей. Часть села оказалась отрезанной 
от «большой земли» из-за разрушенного моста через реку туапсинку. Буквально в осад-
ном положении там находилось около 400 человек.
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В Апшеронском районе затопило 409 домов, 1023 человека попали в зо-
ну бедствия. Здесь оказались поврежденными школа и детский сад. Частично 
разрушено 9 мостов. 

На прямую поддержку пострадавшим людям уже выделено более 48 миллио-
нов рублей. А всего ущерб, как отметил глава региона, составляет порядка 2 мил-
лиардов. Деньги на восстановление будут выделяться из краевого бюджета. 

По решению Александра ткачева для сбора помощи пострадавшим создан 
единый благотворительный счет. 

18 октября удалось полностью восстановить работу водозаборов в поселках 
Джубга и Новомихайловском, а также в селе Кривенковском, электроснабже-
ние – в селах Краянском и Вольном, поселках Южном, Лермонтово и Джубга. 

Возобновлено железнодорожное сообщение, которое было временно пре-
кращено на территории села Кривенковского туапсинского района.

Однако стихия проверяет на прочность не только строения, но и власть. Гу-
бернатор Краснодарского края объявил об отстранении от занимаемых долж-
ностей заместителя главы по делам ГО и ЧС туапсинского района Владимира 
Истомина и главы Георгиевского сельского поселения Михаила трупакова.

Как отметил глава региона, чиновники не справились со своими обязанно-
стями в сложные для района дни. 

К 1 яНВАРя ДОМА ПОСтРОят!
На место стихийного бедствия 22 октября приехал премьер-министр Влади-
мир Путин. В туапсинском районе он провел заседание оперативного штаба, 
в котором приняли участие полпред президента в ЮФО Владимир Устинов, 
глава МЧС России Сергей Шойгу, министр регионального развития Виктор 
Басаргин, губернатор Кубани Александр ткачев и глава туапсинского района 
Владимир Лыбанев.

Перед началом заседания оперативного штаба, расположенного в поселке 
Новомихайловском, Владимир Путин выразил свои соболезнования семьям по-
гибших, а также заявил, что помимо уже упомянутых 150 тысяч рублей приня-
то решение дополнительно выплатить еще по 100 тысяч из федерального и по 
25 тысяч – из краевого бюджетов именно на восстановление домовладений. 

Владимир Путин подчеркнул, что семьям погибших будет выплачено из фе-
дерального бюджета по 1 миллиону рублей. 

Сергей Шойгу доложил, что более 1800 домов уже обследовано. 304 дома 
восстановлению не подлежат. Вместо них для пострадавших за счет федераль-
ного и краевого бюджетов будет построено новое жилье. Контроль за ходом ра-
бот премьер-министр возложил на администрацию Краснодарского края. 

На заседании Сергей Шойгу отметил, что ситуация во время наводнения 
была очень сложной. Мало того, что осадков за несколько часов выпало больше 
месячной нормы, – ситуацию усугубили выходы смерчей на берег. Он предло-
жил установить на Черноморском побережье системы раннего предупрежде-
ния смерчей и цунами. Как подчеркнул глава МЧС, краевые власти сделали все, 
чтобы пострадавшие люди чувствовали себя максимально комфортно. 

Виктор Басаргин внес предложение о разработке программы по переселе-
нию людей из паводкоопасных территорий. 

– такого сокрушительного удара природы Кубань не знала много лет, – от-
метил на совещании Александр ткачев. – Со страшного наводнения 2002 года, 
которое тоже унесло жизни людей и серьезно ударило по экономике. И сейчас, 
как и тогда, трагедия объединила Кубань. тысячи семей во всех районах края 
сегодня собирают гуманитарную помощь, предприятия отчисляют средства. 

В районах был объявлен режим чрезвычайной ситуации. Начали работать 
оперативные штабы, в зону бедствия были переброшены большие силы фе-
деральных и краевых спасательных служб. Аварийно-спасательная операция 
проводилась четко, слаженно и эффективно. И это помогло избежать еще боль-
ших потерь. В первые часы после трагедии была создана мощная команда для 
проведения поисково-спасательных работ, ликвидации ЧС. Всего в первые сут-
ки было задействовано более тысячи спасателей, около 300 единиц техники. 
Спасательные и восстановительные работы велись круглосуточно. Как отме-
тил Александр ткачев, было привлечено максимальное количество ремонтно-
восстановительных бригад и техники из всех близлежащих районов и Красно-
дара. Были стянуты силы также из других территорий края.

Губернатор Кубани поблагодарил правительство за оказанную поддержку. 
И пообещал, что к 1 января 2011 года будет построено 304 дома для постра-
давших от наводнения. 

– Это тяжелая задача, но я уверен: мы справимся, – сказал Александр ткачев.
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армавирский сОвхОз «ДекОративные культуры» более 30 лет занимается 
производством посадочного материала: хвойных, лиственных, многолетних лиственно-
декоративных и красивоцветущих культур. А также выращивает саженцы лиственных 
и хвойных растений, семена газонных трав. Поставляет более 150 наименований
продукции в контейнерах. Предприятие находится в одном ряду с крупнейшими 
производителями саженцев декоративных культур России.

На площади в 205 гектаров мы выращиваем качественный посадочный материал, 
пользующийся спросом в России и за ее пределами. Применяем новые технологии, 
что дает возможность снижать затраты труда и, соответственно, цены на нашу про-
дукцию. Ведем интенсивные разработки по выращиванию новых культур – это по-
зволяет значительно расширить ассортимент наших саженцев.

О МЕДИцИНЕ 
НА ВыСШЕМ УРОВНЕ
460 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕй ВыДЕ ЛяЕт ГОСУДАРСтВО 

НА МОДЕРНИЗАцИЮ ЗДРАВООХРАНЕНИя

акие средства из феде-
рального бюджета по-
лучит край завтра, бу-

дет зависеть от того, как кубанское 
здравоохранение сработает сегодня, –  
подчеркнул губернатор Александр тка-
чев на расширенной коллегии департа-
мента здравоохранения, которая про-
шла в краевой клинической больнице 
им. Очаповского.

Руководители края, главы горо-
дов и районов, их заместители по соц- 
вопросам, главные врачи больниц, 
руководители страховых и аптечных 
организаций Кубани смогли не толь-
ко обсудить «болевые точки» и пер-
спективы медицины, но и в режиме 
он-лайн увидеть в действии медтехно-
логии будущего. Как хирурги в опера-
ционной возвращают слух ребенку и 
как спасают жизнь пострадавшему в 
ДтП, которого прямо во время сове-

щания доставили в краевую больни-
цу на вертолете. 

– Высокотехнологичная медицина 
за последние годы сделала огромный 
шаг вперед, – подчеркнул глава края. –  
Впечатляют успехи в кардиологии. На-
ши медики осваивают «Эверест» ме-
дицины – трансплантологию. только 
в краевой больнице успешно проведе-
ны уже 32 пересадки почек, 9 переса-
док печени и 17 – сердца. Летальность 
при этом – нулевая. И это заслужен-
ный повод для гордости!

За последние три года построено и 
реконструировано 27 объектов здра-
воохранения, на что было выделено 
10 млрд. рублей.

Как рассказала вице-губернатор 
Галина Золина, по итогам первого по-
лугодия, в крае растет рождаемость.  
На свет появилось на 123 кубанца боль-
ше, чем за шесть месяцев прошлого го-

да. Смертность, наоборот, сокращает-
ся. Продолжительность жизни на Ку-
бани на два года больше, чем в сред-
нем по стране.

Говорили на коллегии и о зарплате 
медицинских работников – она вырос-
ла почти на треть. Врач сегодня полу-
чает в среднем 20 тысяч рублей, мед-
сестра – 12 тысяч.

Вопрос повышения уровня оплаты 
труда медиков будет среди приоритет-
ных и в новом федеральном проекте 
модернизации здравоохранения.

Но, по словам Александра ткаче-
ва, чтобы средства, которые поступят 
на модернизацию, не были выброше-
ны на ветер, нужна 100-процентная 
компьютеризация рабочих мест вра-
чей. Пока же в крае нет ни одного пол-
ностью оснащенного компьютерами  
медучреждения.

Губернатор призвал глав городов 
и районов уделить особое внимание 
вопросам медицины.

– Мы готовы выделять вам деньги, 
но на условиях софинансирования и 
под конкретного главного врача, под 
конкретные проекты. Здравоохране-
ние – это стратегическое направле-
ние нашей экономики. И заниматься 
им нужно предметно, – подчеркнул 
Александр ткачев.

– К
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октября в России состоялся 
единый день выборов. В спи-
ски избирателей было внесе-

но около 30 миллионов кандидатов. Осо-
бенностью выборов в Краснодарском 
крае стало применение современных 
информационных технологий.

На Кубани в этот день проходили 
выборы глав трех муниципальных рай-
онов: Каневского, Северского и туап-
синского, и девяти сельских поселе-
ний. Кроме того жители Краснодара и 
Горячего Ключа выбирали депутатов 
представительных органов (городской 
Думы Краснодара 5-го созыва и Сове-
та муниципального образования город 
Горячий Ключ 5-го созыва). В Славян-
ском районе состоялись дополнитель-
ные выборы депутата Совета муници-
пального образования. 

Все региональные выборы коорди-
нировались центральной избиратель-
ной комиссией Российской Федерации. 
В течение дня проходили видеоконфе-
ренции с субъектами РФ, в которых 
представители региональных избир-

комов рассказывали о делах на местах. 
В некоторых регионах присутствова-
ли сами представители цИК. 

так, в рамках видеоконференции 
представители избиркома Краснодар-
ского края рассказали, что в целях обе-
спечения максимальной открытости 
и гласности процедур голосования и 
подсчета голосов в помещениях для 
голосования на четырех избиратель-
ных участках впервые установили веб-
камеры. На выборах депутатов Совета 
муниципального образования город 
Горячий Ключ комплексы обработки 
избирательных бюллетеней исполь-
зовались на 10 участках. На одном из 
избирательных пунктов для контроля 
доставки документации была установ-
лена система ГЛОНАСС «Автотрекер». 

С приглашением принять участие 
в выборах к кубанцам обратился гу-
бернатор Краснодарского края Алек-
сандр ткачев: 

– В жизни каждого из нас есть мо-
менты, когда мы определяем собствен-
ную судьбу на годы вперед. Когда вы-

бираем профессию, создаем семью. 
А еще наступает время, когда нужно 
принять решение – в каком городе и 
крае нам жить, будут ли у нас стабиль-
ная работа и достаток в семье, будем 
ли мы спокойны за своих детей и ро-
дителей.

10 октября нам предстоят не про-
сто очередные выборы. Мы выберем 
власть, которая ближе всего к народу. 
И от которой напрямую зависит каче-
ство жизни людей. 

В среднем в голосовании приняло 
участие 46,1% избирателей. В марте 
этот показатель был чуть ниже и со-
ставил 45,33%. 

выбОры в циФрах
За кресла глав Северского, Каневско-
го и туапсинского районов боролись  
10 кандидатов. Из них трое шли от партии 
«Единая Россия», двое – от ЛДПР, осталь-
ные пятеро – самовыдвиженцы. 

Во всех районах края безоговороч-
ную победу одержали кандидаты, под-
держанные губернатором края, – пред-
ставители партии «Единая Россия». 

Главой муниципального образо-
вания Северский район избран Бати-
щев Сергей Васильевич. Он вновь под-
твердил свое право пребывать на этой 
должности. За его кандидатуру отдали 
свои голоса 81,66% избирателей. явка 
в районе составила 49,28%.

Главой муниципального образова-
ния Каневской район, также подтвер-
див свое положение, вновь стал Гера-
сименко Александр Викторович. Он 
победил с результатом в 89,94% голо-
сов. явка составила 73,15%.

В туапсинском районе ранее ис-
полняющему обязанности главы му-
ниципального образования Лыбане-
ву Владимиру Викторовичу избира-
тели отдали 90,96% голосов. явка в 
районе составила 58,84%. 

Выборы глав состоялись также в де-
вяти сельских поселениях Краснодар-
ского края: Бейсугском сельском посе-
лении Выселковского района, Гришков-
ском сельском поселении Калининского 
района, Стародеревянковском сель-
ском поселении Каневского района, 
Протичкинском сельском поселении 
Красноармейского района, Петропав-
ловском и Родниковском сельских по-
селениях Курганинского района, Маев-
ском сельском поселении Славянского 
района, Дербентском сельском посе-
лении тимашевского района и Ново-
рождественском сельском поселении 
тихорецкого района.

Всего в выборах на должности глав 
сельских поселений края принял уча-
стие 31 кандидат. Из них 9 человек – 
представители партии «Единая Рос-

ЕДИНый ДЕНь ГОЛОСОВАНИя: 

тЕХНОЛОГИИ И ОПыт

10
тЕКСт:  Словена Соколова



Октябрь 2010 мСК 13

№ 
п/п Название партии Сдали документы 

на регистрацию Участвовало Избрано % от общего числа

1 ЕДИНАЯ РОССИЯ 39 39 39 92,86%
2 КПРФ 42  4 0 0%
3 ЛДПР 32 14 0 0%
4 Справедливая Россия 17 8 2 4,76%
5 Патриоты России 7 1 0 0%
6 Яблоко 3 0 0 0%
7 Самовыдвижение 109 78 1 2,44%

Итого: 249 144 42 100%

№ 
п/п Название партии Сдали документы 

на регистрацию Участвовало Избрано % от общего числа

1 ЕДИНАЯ РОССИЯ 18 18 18 90%
2 КПРФ 9 4 1 5%
3 ЛДПР 2 2 0 0%
4 Справедливая Россия 6 2 0 0%
5 Патриоты России 2 0 0 0%
6 Самовыдвижение 26 13 1 5%

Итого: 63 39 20 100%

результаты выборов депутатов совета муниципального образования город Горячий ключ 5-го созыва

результаты выборов депутатов городской Думы краснодара 5-го созыва

сия», 1 – КПРФ, 3 – ЛДПР и 18 – само-
выдвиженцы. 

По поселенческим выборам сред-
няя явка составила 61,98%. При этом 
наиболее активными оказались жите-
ли Родниковского сельского поселения 
Курганинского района. там на выборы 
пришло 75,92% избирателей. Самая 
низкая явка (39,73%) была зафикси-
рована в Дербентском сельском посе-
лении тимашевского района. 

По итогам голосований должности 
глав в 9 поселениях заняли кандидаты 
от «Единой России». 

Депутатами городской Думы Крас-
нодара 5-го созыва было избрано  
42 человека.  

На выборы депутатов городской Ду-
мы Краснодара партия «Единая Россия» 
выдвинула 39 кандидатов, КПРФ – 42, 
ЛДПР – 35, «Справедливая Россия» – 18, 
«Патриоты России» – 10, «яблоко» – 4. 

также в выборах участвовало  
130 кандидатов-самовыдвиженцев. 

Всего на регистрацию сдали доку-
менты 249 кандидатов. Из их числа бы-
ли зарегистрированы и приняли уча-
стие в выборах 144 кандидата, среди 
которых: 39 – от партии «Единая Рос-
сия», 4 – от КПРФ, 8 – от «Справедли-
вой России», 14 – от ЛДПР, 1 – от «Па-

триотов России», а также 78 самовы-
движенцев. 

Было отказано в регистрации  
48 кандидатам. Из них: 3 – от КПРФ,  
11 – от ЛДПР, 9 – от «Справедливой 
России», 5 – от «Патриотов России», 
2 – от партии «яблоко» и 18 самовы-
движенцев. 

После регистрации выбыло 57 кан-
дидатов: 35 – от КПРФ, 7 – от ЛДПР,  
1 – от «Патриотов России», 1 – от партии 
«яблоко» и 13 самовыдвиженцев.

явка на выборах составила 38,01%. 
На выборах депутатов в Совет му-

ниципального образования город Го-
рячий Ключ 5-го созыва было выдви-
нуто 73 кандидата. Все они боролись 
за 20 свободных кресел в Совете. 

Для участия в выборах от пар-
тии «Единая Россия» было выдвину-
то 18 кандидатов, от КПРФ – 11, от 
ЛДПР – 2, от «Справедливой России» –  
6, от партии «Патриоты России» – 6,  
30 кандидатов-самовыдвиженцев. 

Всего на регистрацию сдали доку-
менты 63 кандидата. Из них были за-
регистрированы и приняли участие в 
выборах 39: 18 – от партии «Единая 
Россия», 4 – от КПРФ, 2 – от «Справед-
ливой России», 2 – от ЛДПР и 13 само-
выдвиженцев. 

Было отказано в регистрации  
11 кандидатам: 3 – от коммунистиче-
ской партии, 1 – от «Патриотов Рос-
сии», 7 самовыдвиженцам.

10 кандидатов выбыли после сда-
чи документов. Из них: 1 кандидат от 
«КПРФ», 4 – от «Справедливой Рос-
сии», 5 самовыдвиженцев. После реги-
страции выбыли: 1 кандидат от КПРФ,  
1 – от «Патриотов России», 1 самовы-
движенец.

явка на выборах в Горячем Ключе 
составила 59,70%. 

Подводя итоги выборов, вице-
губернатор Краснодарского края Му-
рат Ахеджак сказал, что в целом ре-
зультаты голосований даже немного 
превзошли ожидания. 

– я считаю, да и практика показы-
вает, что кубанцы – люди прагматич-
ные, и понимают значимость вопро-
са «Кто будет представлять интересы 
в местной власти?». Отрадно отме-
тить то, что на этих выборах явка бы-
ла достаточно высокой, – сказал Му-
рат Казбекович.

Успех правящей партии власти, 
по мнению вице-губернатора, объяс-
нить просто: люди выбирали не обе-
щания, а уже конкретные действия 
кандидатов.
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НАША 
«ФОРМУЛА-1»!

былась мечта многих поколений 
спортивных болельщиков. Леген-
дарные гонки «Формула-1» при-

ходят в Россию. И не просто в Россию, 
а в Краснодарский край, в Сочи.

Контракт на проведение «королев-
ских» гонок уже подписан. В знаковом 
для края и всей страны событии уча-
ствовали председатель правительства 
России Владимир Путин и губернатор 
Кубани Александр ткачев. 

Согласно контракту, первый рев 
болидов болельщики услышат в Со-
чи уже в 2014-м, а проходить гонки в 
олимпийской столице будут до 2020 
года, причем контракт может быть 
продлен еще на пять лет.

Для Кубани это не просто спортив-
ное, а действительно историческое 
событие. Его можно смело ставить в 
один ряд с Олимпиадой и чемпиона-
том мира по футболу. 

Заполучить главные гонки планеты 
пытались 30 лет. Многие города и ре-
гионы России, начиная с Москвы, бо-

аГрОтехсервис-н

химические среДства защиты растений
минеральные уДОбрения

семена: пОДсОлнечника, кукурузы, 
свеклы, ОвОщных культур

 Консультационно-агрономическое сопровождение в период вегетации 
Гибкая система скидок 

Возможность рассрочки платежа 
353020, 

Краснодарский край, 
Новопокровский район,

ст. Новопокровская, 
ул. Западная, 2 

тел./факс: (86149) 7-14-45 
моб.: (928) 411-11-66 

(918) 293-65-06
e-mail: info@agrotehservice.net

ролись за это право. Но окончательную 
прописку «королева  автогонок» получи-
ла именно в Краснодарском крае. 

Опыт проведения национальных 
гран-при «Формулы-1» показывает, 
что в среднем они собирают не мень-
ше 100 тысяч туристов. А самые зре-
лищные привлекают до 200 тысяч че-
ловек. Это значит, что на Кубани бу-
дут заполнены гостиницы и осталь-
ная инфраструктура отдыха. только 
новых гостиничных номеров к Олим-

С

пиаде будет построено 24 тысячи, не 
считая реконструкции действующих 
отелей.

Гран-при России станет новой ви-
зитной карточкой Сочи и всего региона 
и новым стимулом для инвестиций.

Построят трассу для «Формулы-1» 
в Олимпийском парке, в Имеретин-
ской долине. При этом большую ее 
часть планируется вписать в ту инфра-
структуру, которая строится к Олим-
пийским играм–2014.

Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы



Октябрь 2010 мСК 15Н
а 

пр
ав

ах
 р

ек
ла

м
ы



мск репортаж

16 мСК Октябрь 2010

октябре в России проходила пе-
репись населения – мероприятие 
просто невероятных, поистине 

гигантских масштабов. Не все пред-
ставляют, какая титаническая рабо-
та производилась в переписных шта-
бах и статуправлениях. Приоткроем 
немного завесу.

БУДНИ  
ПЕРЕПИСЧИКОВ

Штаб переписчиков Карасунского 
округа Краснодара расположен в под-
вале жилого дома по улице Ставро-
польской. Помещение выделил РЭП – 
это небольшая, сдвоенная комнатка, 
в которой день и ночь кипит работа. 
трудиться над заполненными за день 
переписными листами здесь заканчи-
вают около полуночи, а то и позже.  
В штаб то и дело заходят жители, ко-
торые по тем или иным причинам не 
могут принять переписчиков дома. 
Желающих исполнить свой граждан-
ский долг «на стационаре» немало. 

Каждые пять – десять минут в штаб 
заглядывают граждане. «Перепиши-
те нас здесь, а то работаем допоздна, 
дома даже вечером нас не найдете», 
– говорит пришедшая женщина. Сво-
бодная переписчица, молодая девуш-
ка, тут же принимается за работу, де-
ловито и профессионально заполняя 
листы. Постоянно звонит телефон: 
жители района хотят поучаствовать 
в переписи по телефону. Делать так – 
можно. такая инициатива переписчи-
ками только приветствуется.

На стене, помимо агитматериа-
лов, прикреплены листы бумаги, оза-
главленные «Молодцы!». «Молодцы» –  
лучшие переписчики, не допускаю-
щие ошибок при заполнении листов 
и успевающие обойти за смену мак-
симальное количество квартир. Со-
трудницы штаба говорят, что лучшие 
работники – студенты, занимающие-
ся переписью в свободное от занятий 
время. Они никогда не жалуются. Всег-
да выполняют норму – 40–50 человек 
в день. В отличие от более взрослых 
переписчиков – не устают. 

Ходят переписчики обычно по 
одному.

– Не страшно? – спрашиваю. тем 
более, что девушек – подавляющее 
большинство. 

– А чего бояться? – говорит одна из 
них. – Встречают везде хорошо, при-
ветливо. Есть, конечно, неблагополуч-
ные квартиры и дома. Их список нам 
предоставили правоохранительные ор-
ганы. туда мы ходим исключительно в 
сопровождении участкового.

ЧАй, ПЕЧЕНьЕ,  
УЛыБКИ…

В том, как тепло встречают перепис-
чиков жители, автор этих строк смог 
убедиться своими глазами. Вместе с 
очаровательной переписчицей, ко-
торую зовут Наташа, мы отправляем-
ся «анкетировать» жителей квартала 
пятиэтажек-«хрущевок» недалеко от 
улицы Ставропольской. 

– Золотые вы мои! – встречает нас 
бабуля на скамейке. – А я вашу пере-

тЕКСт:  Лев Рыжков

ПЕРЕПИСь–2010: ВЗГЛяД ИЗНУтРИ

САМыМ ПОПУЛяРНыМ цВЕтОМ ПРОШЕДШЕГО ОКтяБРя СтА Л, НЕСОМНЕННО, СИНИй. 

ЛЮДИ В СИНИХ ШАРФА Х И С СУМК АМИ тАКОГО ЖЕ цВЕтА ПОяВЛяЛИСь 

В К А Ж ДОМ ДВОРЕ, ЗА ХОДИЛИ В К А Ж Дый ДОМ

В



Октябрь 2010 мСК 17

пись видела с балкона еще два дня на-
зад. Все ждала, что вы придете. Уже 
три дня жду. 

Бабуля живет одна, но так и рвется 
провести нас к себе в квартиру, на пя-
тый этаж. Отказываемся: поднимать-
ся старушке тяжело. Да и зачем? Пере-
писчики всем верят на слово. Прове-
рять документы и устраивать дотош-
ный осмотр жилплощади – совсем не 
их задача.

– так, – сверяется Наташа со спи-
ском. – Сейчас идем в этот подъезд. 
там, на первых двух этажах, остались 
«недопереписанные». 

В двухкомнатной квартире на вто-
ром этаже нас тоже ждут. Хозяйка – 
доброжелательная женщина чуть за 
пятьдесят – проводит нас в кухню, пы-
тается напоить чаем, выставляет на 
стол печенье. Наташа, однако же, не 
спешит угощаться. Работы на сегодня 
еще много. Осталось переписать как 
минимум сорок человек. тут не до ча-
евничаний.

– Легче всего опрашивать людей, 
проживающих в общежитиях, – го-
ворит она. – Да и веселее. Студенты 
нам радуются, тоже за столы зазыва-
ют. К тому же в комнатах их живет 
по два – три человека. Пройдешь пят-
надцать «трехместок» – и уже норма 
выполнена.

В штыки переписчиков не встре-
чали нигде. Не могу в это поверить. 
Но, действительно, ни одна девушка 
в штабе не может припомнить каких-
либо проявлений агрессии. 

С КАКОй цЕЛьЮ  
ИНтЕРЕСУЕтЕСь?

По данным на 1 января 2010 года Крас-
нодарский край занимал третье место 
по численности населения среди субъ-
ектов Российской Федерации (больше 
живет только в Москве и Московской 
области). Согласно январской стати-
стике, на Кубани проживает 5161 тыся-
ча человек. цифра достоверная. Зачем 
тогда нужна перепись населения?

– целью переписи населения явля-
ется не только точный подсчет жителей 
городов, станиц и хуторов, – говорит 
пресс-секретарь внештатной группы 
«Краснодарстат–2010» Алина Мира-
кова. – Листы переписи содержат во-
просы, ответы на которые очень важ-
ны как для власти, так и для бизнеса. 
Это и жилищные условия, и сведения 
о том, сколько безработных в том или 
ином районе города и края, и многое 
другое. На основе изучения этих фак-
тов будут составляться и корректиро-
ваться социальные программы. Пред-
приниматели, развивающие инфра-

структуру тех или иных населенных 
пунктов или городских микрорайо-
нов, также очень часто интересуются 
теми или иными цифрами. 

К тому же статистики надеются по-
лучить более-менее точные данные о 
миграции. Согласно данным краевой 
миграционной службы, за последние 
несколько лет в край приехало всего-то 
чуть больше 3 тысяч человек. Есть все 
основания полагать, что на деле «го-
стей» Кубани несколько больше.

НОВОВВЕДЕНИя  
И ВОПРОСы

В переписных бланках появились но-
вые вопросы. Они касаются не только 
основной занятости, но и вторичной. 
Имеются вопросы и для безработных.  
В частности, в переписных листах спра-
шивается: искали ли они за последний 
месяц новую работу. 

Предпринимаются попытки отсле-
дить миграцию. так, тех граждан, что 
прибыли на Кубань начиная с октября 
прошлого года, переписчики спраши-
вали о предыдущем месте (регионе) 
жительства. 

также в нынешнем году перепис-
чиками фиксировались не только офи-
циально зарегистрированные, но и 
гражданские браки. 

Расширился круг вопросов об обра-
зовании. теперь, если у вас есть высшее 
образование, у вас непременно долж-
ны были поинтересоваться: специалист 
вы, бакалавр или магистр? А также – 
есть ли у вас ученая степень. 

те, кто образования не имеет, также 
ответили на дополнительный вопрос: 
«Умеете ли вы читать и писать?». Одна-
ко в том же Карасунском округе на мо-
мент написания материала неграмот-
ных пока что выявлено не было. 

Произошло пополнение и в графе 
«Владение иностранными языками». 
теперь опрашиваемый мог указать вла-
дение языком жестов. А таких людей 
на Кубани, надо сказать, немало. 

Гражданам пришлось ответить и на 
вопросы о жилье, в котором они про-
живают. Работники переписи спраши-
вали о метраже жилья, материалах, 
из которых построен дом, времени 
постройки, наличии или отсутствии 
удобств в помещении.

НЕКОтОРыЕ  
тОНКОСтИ

Около 30% переписчиков составили 
те, кто работал в 2002 году. Основной 
контингент переписчиков (в крае в эти 
дни работало около 5 тысяч человек) 

был представлен студентами. также по-
могли с кадрами краевой департамент 
образования и центр занятости. Зар-
плата переписчика в период с 14 по 25 
октября составила 5,5 тысячи рублей. 
Переписыванию предшествовала не-
деля обучения, во время которого бу-
дущих работников учили правильно, 
соблюдая все тонкости, заполнять ли-
сты, а также общаться с людьми. Каж-
дого переписчика проверили по своим 
базам органы внутренних дел, чтобы 
предотвратить проникновение в их ря-
ды криминальных элементов.

Что касается антисоциальных граж-
дан, то и они, в большинстве случаев, 
радовались переписчикам. Заполнив 
анкету, они получали свидетельство о 
прохождении переписи. Для некото-
рых оно оказалось единственным до-
кументом, удостоверяющим личность. 
А вот труднее всего переписчикам бы-
ло как раз с состоятельными людьми. 
Зачастую войти в их дома и квартиры 
было почти невозможно. 

В крайстате работала «горячая ли-
ния» по вопросам переписи. В дни про-
ведения мероприятия телефон управ-
ления был буквально раскален. Жите-
лей края интересовал широкий спектр 
вопросов: от того, как принять участие 
в переписи по телефону, до того, что 
делать, если они по ошибке не пусти-
ли переписчиков на порог? Придут ли 
те еще раз? 

ПЕРЕПИСь ЗАКОНЧЕНА.  
ЧтО ДАЛьШЕ?

А дальше работникам управлений ста-
тистики предстоит кропотливая и тру-
доемкая работа по подведению итогов 
переписи. Основные подсчеты будут 
закончены в апреле 2011 года. Полно-
стью полученные сведения обработа-
ют значительно позже. Затем инфор-
мация на дисках (не по Интернету) 
будет отправлена в Москву.

Многих волнует вопрос: признают ли 
Краснодар городом-«миллионником»? 
Этого бы очень хотелось и жителям, и 
представителям местного самоуправ-
ления. Города, численность населения 
которых превышает один миллион че-
ловек, имеют ряд льгот, в их бюджеты 
переводится дополнительное финан-
сирование. Не будем забывать и о том, 
что не за горами сочинская Олимпи-
ада. Краевой центр тоже не избежит 
притока туристов. Однако, если город 
не признают миллионником, со мно-
гими трудностями и тратами ему при-
дется справляться за свой счет. Обна-
деживает то, что в 2009 году была за-
фиксирована положительная динами-
ка прироста населения. 
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ороший учитель рожда-
ет хороших учеников», – 
писал русский математик  

М. В. Остроградский. Какие педагоги 
учат современное поколение?

Анна Михайловна Камынина – пре-
подаватель Краснодарской гимназии № 
87. Педагог с тридцатилетним стажем, 
«Лучший учитель России» 2008 года, 
«Лучший классный руководитель Крас-
нодарского края», победитель первого 
тура всероссийского конкурса «Русское 
слово», победитель первых Россинских 
чтений в 2008 году среди работников 
образования Краснодара. 

– Анна Михайловна, расскажите, как 
долго вы работаете в этой школе, и 
что, на ваш взгляд, помогло вам до-
биться столь высоких успехов? 

– Здесь я работаю уже 19 лет. Сама шко-
ла существует 22 года. За это время за-
рекомендовала себя одним из лучших 
учебных учреждений Краснодара. По 
программе «Образование» гимназия 
дважды становилась победителем. 
Педагоги, конечно, тоже не должны 

УЧИтЕЛь ПО ПРИЗВАНИЮ

тЕКСт:  Нина Надюк

сидеть на месте. У нас очень сильный 
преподавательский состав. Мы стара-
емся участвовать во всероссийских, 
краевых и городских конкурсах. 

 В 2006 и 2007 годах наши учителя 
побеждали в конкурсе «Лучший учи-
тель России», а в 2008-м его победи-
телем стала я. 

Мы, педагоги, стараемся не от-
ставать от своих активных учеников. 
Во многом мои награды – это резуль-
тат плодотворной работы с ребята-
ми, их задор и поддержка всегда во-
одушевляют. 

– Какую совместную деятельность с 
учениками вы проводите?

– В Год русского языка вместе с ре-
бятами, на тот момент это был 9 «Б» 
класс, сделали литературный путево-
дитель по Краснодару. Большинство 
учеников согласилось участвовать в 
этом мероприятии. 

Нашли в городе все улицы, которые 
названы в честь наших великих писате-
лей, – их в столице Кубани оказалось 29.  
Работа закипела. Ребята посещали 

библиотеки, архивы для того, чтобы 
информация об улицах была полной 
и достоверной. Ученики измеряли, 
вместе с родителями, даже уличную 
протяженность. 

Результатом нашей работы стала 
брошюра, которой гордится вся шко-
ла. Когда педагоги ведут уроки куба-
новедения, они часто пользуются ин-
формацией из нашего литературного 
путеводителя. 

– Мы наслышаны о ваших литератур-
ных гостиных. Расскажите, как вы про-
водите эти мероприятия?

– Для меня работа начинается задолго 
до выступления – с определения темы, 
подходящей ребятам по программе, 
разработки сценария. Одно из главных 
условий – это участие всех учеников 
класса. Чтобы все испытали ощуще-
ния, которые дарят сцена, микрофо-
ны, аплодисменты и общая атмосфе-
ра литературного праздника.

Одна из первых гостиных называ-
лась «Строки, опаленные войной». По-
священа она была литературной эпо-
хе Великой Отечественной. В процес-
се подготовки школьники разучивают 
стихи, делают декорации, подбирают 
музыку, ищут соответствующие ко-
стюмы. Для пушкинской поры девоч-
ки надевают длинные бальные платья, 
мальчики – строгие костюмы, а для во-
енных «вечеров» – гимнастерки и са-
поги. Костюмы помогают погрузить-
ся в эпоху, совершить путешествие во 
времени и перенестись на несколько 
десятков или сотен лет назад.

ГОД У ЧИтЕ Ля В РОССИИ ОЗНАМЕНОВА ЛСя В СИСтЕМЕ ОБРАЗОВАНИя 

НАЧА ЛОМ РЕА ЛИЗАцИИ ПРЕЗИДЕНтСКОГО ПРОЕКтА «НАША НОВА я 

ШКОЛА». К АКИЕ Бы ДИСК УССИИ ВОКРУГ ЭтОГО НИ ВЕ ЛИСь, ОДНОй ИЗ 

цЕНтРА ЛьНыХ ФИГУР В ШКОЛЕ ВСЕГДА БУДЕт У ЧИтЕ Ль 

«Х
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Например, в литературной гости-
ной, посвященной творчеству Пушки-
на, ребята исполняли танец «экосез», 
настолько же характерный и популяр-
ный для того времени, насколько по-
забытый сейчас.

– Что вы считаете главным в прове-
дении таких гостиных?

– Главное все-таки не танцы, а лите-
ратурная составляющая. За время ре-
петиций тратится немало сил: нужно, 
чтобы каждое слово чеканилось, чтобы 
все в зале могли услышать стихи. Ведь 
даже иностранное происхождение не 
освобождает от участия в гостиной.  
К примеру, когда Мэтью Ринер, амери-
канский ученик, обучавшийся в клас-
се по обмену в 2008–2009 учебном го-
ду, прочитал стихотворение Пушкина, 
весь зал встал от восхищения. Зрите-
ли аплодировали ему как настоящему 
актеру-профессионалу. 

– Анна Михайловна, с радостью ли уче-
ники соглашаются участвовать в та-
ких вечерах? 

– После таких мероприятий заходишь 
в другие классы, а там дети уже спра-

шивают, когда у них пройдет подоб-
ный вечер. Эти уроки сильно вооду-
шевляют ребят. Усилия, которые они 
прилагают, приносят плоды: с одной 
стороны, аплодисменты и благодар-
ность зрителей, с другой – знания рус-
ской поэзии. Приятно, что даже сейчас 
на встречах с выпускниками мы вспо-
минаем стихи и вечера, посвященные 
творчеству А. С. Пушкина, М. Ю. Лер-
монтова, А. А. Фета, Ф. И. тютчева,  
С. А. Есенина, поэтов, писавших о Ве-
ликой Отечественной войне.

– Изменилась ли молодежь за послед-
нее время? Легко ли школьники идут 
на контакт с учителем, или же совре-
менные технологии заменяют с лихвой 
живое общение?

– Ребята очень хотят живого общения. 
К примеру, нынешние шестиклассни-
ки с нетерпением ждут наших разгово-
ров по душам на волнующие их темы. 
Действительно, современные дети из-
балованы телефонами, компьютерами, 
сетью Интернет, но, к счастью, живое 
общение пока что на первом плане. 

– Как вы считаете, возраст учителя 
влияет на общение с учениками?

– Конечно. Помню, когда я была мо-
лодым преподавателем, меня в шко-
ле приняли радушно. Молодость – это 
один из главных факторов успеха на-
чинающего педагога. Молодой спе-
циалист легко найдет общий язык с 
учениками, быстрее сможет влиться 
в коллектив. Но опыт ценится в боль-
шей степени, нежели молодой задор. 
Поэтому начинающему учителю сразу 
же нужно зарекомендовать себя сре-
ди коллег и родителей учеников хо-
рошим специалистом. Опытный пе-
дагог со стажем всегда будет востре-
бован. Молодые люди четко должны 
понимать, какие задачи перед ними 
как начинающими учителями ставит 
образование. 

– На ваш взгляд, что главное в профес-
сии учителя?

– Хотелось бы, чтобы наша молодая 
смена не забывала говорить своим уче-
никам о любви к родине. Ведь учитель 
не просто дает знания – он воспитыва-
ет, подает пример. Здесь своевременно 
вспомнить изречение, которое, на мой 
взгляд, весьма ярко говорит о предна-
значении учителя: родители создают 
тело, учителя – душу.
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сновным направлением зако-
нодательной деятельности ку-
банских парламентариев ста-

ла экономика. Нововведения, кото-
рые ожидают обычных жителей края 
и представителей муниципальной вла-
сти, довольно любопытны. 

По инициативе главы Кубани Алек-
сандра ткачева к повестке дня парла-
ментского заседания было добавлено 
обсуждение вопроса предоставления 
дополнительных субсидий местным 
бюджетам.

По словам вице-губернатора Ивана 
Перонко, увеличились безвозмездные 
поступления из федерального бюджета. 
На сегодняшний день сумма состави-
ла 11 111 миллионов рублей. Большая 
часть этих денег будет направлена на 
строительство олимпийских объектов 
в Сочи (8,3 миллиарда рублей). На по-

НА БЛАГО КУБАНИ
6 октября в Законодательном собрании 
Краснодарского края состоялась 37-я сессия. 
На ней было принято более пятидесяти законов

тЕКСт:  Лев Рыжков

стройку жилья для ветеранов выделят 
1,8 миллиарда. 572 миллиона станут 
инвестициями в агропромышленный 
комплекс. Компенсации за снос ветхо-
го жилья и инвестиции в ЖКХ соста-
вят 200 миллионов. На строительство 
спорткомплексов выделят 100 милли-
онов рублей. 69 миллионов вложат в 
развитие малого и среднего бизнеса. 
Дети-инвалиды получат помощь в раз-
мере 11 миллионов рублей.

также будет продолжено финан-
сирование целевых программ из кра-
евого бюджета. На развитие спорта 
выделят 57 миллионов, на ЖКХ – 90. 
Всего на завершение строительства 
и реконструкцию социальных объек-
тов будет выделено более 1 миллиар-
да рублей. 

Одними из наиболее приоритет-
ных являются программы «Краснода-

ру – столичный облик», «Развитие до-
школьного образования», программа 
по улучшению демографической ситу-
ации, а также – по газификации. 

– В целом край сработал неплохо, – 
подвел губернатор итог выступлению 
своего заместителя. – Кубань остается 
в числе самых коммерчески привле-
кательных регионов. Мы имеем воз-
можность выделять средства на раз-
витие социальной инфраструктуры и 
на 100% выполнять социальные обя-
зательства. 

В качестве подтверждения – циф-
ры: денежная компенсация за льгот-
ный проезд ветеранов и инвалидов 
составит 136 миллионов рублей;  
30 миллионов получат многодетные 
семьи в качестве ежемесячных вы-
плат. Для детей из таких семей будут 
выделяться деньги даже по достиже-
нии ими совершеннолетия. 

На реконструкцию социально зна-
чимых объектов будет дополнительно 
направлено свыше 1 миллиарда ру-
блей. Половина этой суммы пойдет на 
реконструкцию краевой клинической 
больницы, где будет построена новая 
поликлиника вместе с реанимацион-
ным комплексом. 

– таких объектов немного даже 
в Европе, – отметил глава Кубани. –  
В год здесь будут делать около тысячи 

О
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операций. Для сравнения – в Ростове-
на-Дону проводят 200 операций в год. 
Обновленная больница будет иметь 
новейшее оборудование, как в мо-
сковских и американских клиниках. 
Обновится перинатальный центр, что 
позволит в разы уменьшить детскую 
смертность. 

293 миллиона направят на строи-
тельство спортивных комплексов. Про-
грамма «Стадион» предусматривает 
реконструкцию 38 спортивных арен. 
Все стадионы края будут полностью 
приведены в порядок уже через три 
года. Еще одна краевая программа по 
реконструкции школьных спортзалов 
заработает в следующем году.

Для поддержки муниципальных  
образований из краевого бюджета бу-
дет выделено 333 миллиона рублей. 

СДЕЛАть  
КРЕДИты ДОСтУПНыМИ

Особое внимание Александр ткачев 
уделил ипотечному кредитованию ку-
банских семей. По его словам, в крае 
должна быть развернута программа до-
ступной ипотеки. За следующие четы-
ре года предполагается вовлечь в про-
грамму более 30 тысяч семей. 

– Мы понимаем, что взять сегодня 
ипотечный кредит и ежемесячно его 
выплачивать способна далеко не вся-
кая семья, однако система, которую 
мы предлагаем, сделает ипотеку до-
ступной для большинства населения, –  
сказал губернатор. 

Появится возможность приобре-
сти квартиру у семей с совокупным 
доходом в 25–40 тысяч рублей в ме-
сяц. Они могут ежемесячно отклады-
вать 7–10 тысяч, однако сейчас креди-
ты для них недоступны. В настоящий 
момент платежи по ипотеке составля-
ют 23,5 тысячи в месяц, что делает их 
недоступными для большинства кубан-
цев. Вице-губернатор Алексей Агафо-
нов, выступивший с докладом на эту 
тему, заметил, что сегодня ипотекой 
могут воспользоваться 10% кубанских 
семей. Однако с принятием новых за-
конодательных инициатив кредиты на 
жилье смогут взять, без особого ущер-
ба для кошелька, уже 25% семей. Про-
ект демократизации ипотечного кре-
дитования уже получил одобрение  
в Минрегионразвития, которое вклю-
чило Кубань в список «эксперименталь-
ных» регионов, где будет проводиться 
доступное кредитование. С интересом 
и поддержкой отнеслось к проекту и 
другое министерство – экономическо-
го развития. Соответствующие законо-
проекты будут рассмотрены на следу-
ющей, 38-й, сессии ЗСК.

РОСт тАРИФОВ ЖКХ  
БУДЕт УМЕНьШЕН

Помимо рассмотрения вопросов бюд-
жета краевые парламентарии обра-
тили внимание на многие насущные 
нужды населения. Например, поста-
новили, что прожиточный уровень 
кубанского пенсионера должен срав-
няться с общероссийским и составить  
4815 рублей. В нынешнем году свыше 
150 тысяч кубанских пенсионеров уже 
получили из краевой казны компен-
сационные доплаты. Их общая сумма 
составила 175 миллионов рублей. та-
ким образом, формальное отставание 
от общероссийского уровня было ком-
пенсировано.

Депутаты внесли изменения в За-
кон Краснодарского края «Об утверж-
дении краевой целевой программы 
«Развитие материально-технической 
базы лечебно-профилактических 
учреждений Краснодарского края» на 
2008–2010 гг.». Изменения были вы-
званы необходимостью приведения 
расходов в соответствие с законом 
о бюджете. Фактические затраты со-
ставили 294 миллиона рублей против 
запланированных 384 миллионов, то 
есть на 90 миллионов меньше. Одна-
ко уменьшение расходов не повлечет 
за собой снижения качества. Для госу-
дарственных и муниципальных учреж-
дений приобретено все необходимое 
оборудование. Большинство клиник, 
как в городах, так и в районах, уже 
оснащены современными радиотех-
ническими системами.

В числе прочих парламентарии 
приняли закон «О наделении органов 
местного самоуправления в Краснодар-
ском крае отдельными государствен-
ными полномочиями по регулирова-
нию тарифов организаций коммуналь-
ного комплекса». Значение нового за-
кона велико. теперь коммунальщики 
не смогут произвольно «задирать» це-
ны на услуги ЖКХ.

– Несколько дней назад в газетах бы-
ла опубликована информация о гряду-
щем росте тарифов на тепло на 18%, –  
сообщил в связи с этим председатель 
ЗСК Владимир Бекетов. – Вместе с тем 
краевые коммунальщики рассказали о 
том, что оптимальное повышение со-
ставит 12–14% вместо 18,8% по всей 
стране. Будем отстаивать минималь-
ный рост.

После обсуждения закона высту-
пил вице-губернатор Иван Перонко, 
который отметил, что за девять меся-
цев нынешнего года в консолидирован-
ный бюджет края поступило 90 мил-
лиардов рублей, что на 14% больше, 
чем за аналогичный период 2009 го-
да. В целом по России идет снижение 

этого показателя на 5%. Если сравни-
вать с другими регионами, то в сред-
нем Краснодарский край опережает 
большинство субъектов Российской 
Федерации на 10%. Превышены так-
же показатели докризисного 2008 го-
да. Настоящим чемпионом по доходам 
стал Сочи, уже получивший доходов на 
2,7 миллиарда больше, чем в прошлом 
году. И, если экономические показате-
ли края выросли в среднем на 14%, то 
отдельно взятые цифры по Сочи соста-
вили 28–30%.

Изменения были внесены и в кра-
евую программу «Газификация Крас-
нодарского края на 2007–2011 гг.». 
Согласно внесенным изменениям  
9 районов и краевой центр получат 
дополнительные средства на полную 
газификацию жилых домов. 76 мил-
лионов выделит краевой бюджет, 5,5 
миллиона – бюджеты муниципальных 
образований. С начала года вложения 
в газификацию увеличились на 444 
миллиона рублей. 

КИЛОМЕтРы ДОРОГ,  
КВАДРАтНыЕ  
МЕтРы КВАРтИР
также краевые депутаты внесли из-
менения в краевую целевую програм-
му реконструкции и капитального 
ремонта улично-дорожной сети му-
ниципальных образований. Соглас-
но изменениям объемы финансиро-
вания дорожного ремонта составят 
1147,35 миллиона рублей. Из крае-
вого бюджета на эти цели будет за-
трачено 592 миллиона, из местных 
бюджетов – 555,3 миллиона. В резуль-
тате отремонтированными окажутся  
276,3 километра дорог.

Изменения были внесены и в ста-
тью 4 закона «Об основах регулиро-
вания земельных отношений». В со-
ответствии с этими изменениями 
утвержденной оказалась фиксирован-
ная сумма арендной платы за землю, 
находящуюся в государственной соб-
ственности.

Во втором чтении были внесены 
изменения в Градостроительный ко-
декс Краснодарского края. Они каса-
ются энергетической эффективности 
и приборов учета израсходованных 
энергетических ресурсов.

также во втором чтении приняли 
изменения в закон «О специализиро-
ванном жилищном фонде». теперь, со-
гласно изменениям, размер служебной 
жилплощади, выделяемой работнику, 
составит 33 кв. м на человека. В слу-
чае, если семья состоит из двух чело-
век, на каждого полагается по 21 кв. м,  
из трех и выше – по 18. 
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знать из первых уст о состоянии строительной от-
расли можно было на круглом столе «Рынок недви-
жимости города: итоги и прогнозы», который про-

шел в Краснодаре. 
В мероприятии приняли участие и.о. начальника 

управления по финансовому рынку и ценным бумагам 
города Наталья Овсяная, исполнительный директор НП 
«Союз риэлтеров Кубани» Ольга Проценко, генеральный 
директор «Кубанского ипотечного агентства» Владислав 
Есин, президент строительной компании «Девелопмент-
Юг» Сергей Иванов и управляющая Краснодарским фи-
лиалом банка «Возрождение» Ирина Чудинова.

рынОк стабилизирОвался
По словам Натальи Овсяной, за восемь месяцев 2010 го-
да на рынке недвижимости столицы Кубани произош-
ли значительные изменения. темп роста общего ввода 
жилья за январь–август 2010 года по сравнению с ана-
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мск ипотеКа

логичным периодом 2009-го составил 151%. А цено-
вая ситуация на первичном и вторичном рынках жилья 
Краснодара характеризуется периодом относительной 
стабильности. 

– Ипотека постепенно восстанавливается, набирает 
обороты для последующего развития, уже с учетом новых 
реалий и уроков кризиса, и сейчас идеальный момент для 
покупки жилья, – сказала Наталья Овсяная. – Отмечает-
ся в Краснодаре и рост количества сделок по жилищному 
кредитованию. только за первое полугодие 2010 года бан-
ки города выдали жилищных кредитов на сумму 56 млрд. 
рублей. Кстати, кредитные организации значительно рас-
ширили и свои продуктовые линейки. 

– Постепенно стало оживать кредитование долевого 
участия в строительстве, – отметила Наталья Викторов-
на. – К началу 2010 года на рынок вернулось большинство 
ранее активных участников. В настоящий момент на тер-
ритории города функционирует 256 структурных подраз-
делений банков. По количеству действующих кредитных 

НАСтАЛО ВРЕМя 
ПОКУПКИ ЖИЛья

Вышел ли регион из кризиса? На этот 
вопрос можно ответить, взглянув на темпы 
строительства в крае и на то, насколько 
ожило кредитование населения

У
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нужна пОДДержка ГОсуДарства
Генеральный директор ОАО «Кубанское ипотечное агент-
ство» Владислав Есин отметил необходимость государ-
ственной поддержки строительства в городе.

– «Кубанское ипотечное агентство», как региональ-
ный оператор Агентства ипотечного жилищного креди-
тования (АИЖК), реализует комплекс мер, направленных 
на стимулирование первичного рынка жилья, – сказал 
он. – Стандартная программа «Новостройка» позволяет 
банкам кредитовать долевое участие в строительстве на 
ранних этапах, не дожидаясь получения свидетельства, 
что положительно сказывается на реализации застрой-
щиками квартир. Кроме того, запущена масштабная 
программа кредитования застройщиков «Стимул». Фи-
нансирование происходит за счет средств АИЖК: банк 
получает ресурсы по цене, близкой к ставке рефинан-
сирования, и с их помощью кредитует застройщика по 
собственным стандартам. Мы полагаем, что данная ме-
ра позволит вести строительство более активно и сгла-
дит прогнозируемый спад на рынке жилой недвижимо-
сти в ближайшие два года.

цены вырастут?
– В ближайшее время насыщения рынка жильем и, как 
следствие, снижения средней стоимости квадратного ме-
тра не произойдет, – отметил в продолжение темы прези-
дент СИК «Девелопмент-Юг» Сергей Иванов. – Более по-
ловины жилья в городе является аварийным или ветхим 
и подлежит сносу в течение 5–7 лет. С учетом того, что 
последние полтора года новые объекты практически не 
закладывались, дефицита предложения на рынке жилья и 
роста цен, к сожалению, избежать не удастся. Ситуацию 
исправит только конструктивный диалог и сотрудниче-
ство банков и застройщиков. 

По словам Сергея Иванова, до кризиса ипотечные сдел-
ки составляли до 20% от объема продаж корпорации. Се-
годня можно наблюдать, как возобновляется заморожен-
ная в кризис ипотека, – благодаря тому, что и к банкам, и 
к заемщикам понемногу приходит понимание того, как 
жить в новых условиях. С учетом позиции, занимаемой 
сегодня кредитными организациями, можно с уверен-
ностью сказать, что количество ипотечных сделок будет 
расти. По прогнозам Сергея Иванова, в течение 10 лет в 
ипотеку будет приобретаться до 50% жилья. 

Подводя итоги мероприятия, управляющая Красно-
дарским филиалом банка «Возрождение» Ирина Чуди-
нова отметила: 

– Все мы понимаем, что за ипотекой – будущее. Одним 
из условий для ее развития является формирование пред-
ложения на ипотечном рынке с учетом спроса и потреб-
ностей населения. Не может не радовать то, что в кри-
зис банки были услышаны и государство отреагировало 
внесением изменений в программы АИЖК, в частности –  
уменьшением размера первоначального взноса. Однако 
сегодня многие из тех, кто стремится решить свой жи-
лищный вопрос, не знают с чего начать. Понимая это и 
стремясь сделать процесс принятия решения об ипотеке 
максимально комфортным для клиента, нужно органи-
зовывать Дни открытых дверей. На таких мероприятиях 
обычно присутствуют представители администрации, за-
стройщиков, риэлтерских и страховых компаний. Менед-
жеры банка предоставят каждому посетителю подробную 
персональную консультацию по всему спектру вопросов, 
связанных с покупкой жилья. Это позволит свести к ми-
нимуму временные затраты на получение необходимой 
информации и расчетов.

организаций и филиалов Краснодар занимает 2-е место 
в Южном федеральном округе, после Ростова-на-Дону, 
и 8-е – по России. На каждые 100 тыс. населения города 
приходится 30 кредитных организаций.

также было отмечено, что возрос спрос на ипотеку. 
Большая часть краснодарских банков возобновила свои 
программы ипотечного жилищного кредитования, пред-
лагая заемщикам кредиты на покупку как готового, так и 
строящегося жилья, на улучшение жилищных условий и 
на индивидуальное жилищное строительство. 

только за семь месяцев 2010 года банками было выда-
но 1112 жилищных кредитов на сумму 1400 млн. рублей, 
что более чем в 1,5 раза превышает показатели аналогич-
ного периода 2009 года (660 жилищных кредитов на сум-
му 870 млн. рублей). Ипотечных кредитов в данном пери-
оде банками была выдана 851 единица на общую сумму  
1200 млн. рублей, что в 2,5 раза больше, чем 2009 году 
(330 ипотечных кредитов на сумму 500 млн. рублей).

ДОверие к застрОйщикам крепнет
Что касается строительства, то за семь месяцев 2010 го-
да на территории Краснодара введено в эксплуатацию  
740 тыс. кв. м жилья, в том числе 465 индивидуальных 
(общей площадью в 87,5 тыс. кв. м), 69 многоквартир-
ных и 47 двухэтажных жилых домов в коттеджном ком-
плексе «Екатериновка».

– Рынок недвижимости Краснодара со второй поло-
вины 2009 года находится в фазе стабилизации, – сказа-
ла Наталья Овсяная. – В течение 2008–2009 гг. цены пер-
вичного рынка на жилье снизились более чем на 18%.  
А со второй половины 2009 года цены на жилую недви-
жимость перестали падать, но и не начали расти. По мне-
нию специалистов, возможно до конца года на рынке не-
движимости будет происходить небольшое колебание це-
новых показателей в сторону их увеличения, как на пер-
вичном, так и на вторичном рынках.

Участники «круглого стола» сошлись во мнении, что 
спрос на жилье не только возобновился, но и изменил 
свою структуру. 

– На сегодняшний день объем сделок на первичном 
рынке с агентствами недвижимости Краснодара вырос на 
40%, – рассказала исполнительный директор НП «Союз 
риэлтеров Кубани» Ольга Проценко. – Это отражает тен-
денцию к укреплению доверия к застройщикам со сторо-
ны людей и готовность приобретать жилье на начальном 
этапе строительства. Кроме того, в 2010 году нами зафик-
сировано значительное увеличение спроса на недвижи-
мость в Краснодаре со стороны граждан других регионов 
и государств. Число таких сделок в разных агентствах со-
ставляет до трети от общего объема.

Вместе с тем Ольга Проценко отметила, что цены на 
первичном рынке на 16% превысили показатели прошло-
го года. Это обусловлено и активизацией потенциальных 
покупателей. По ее словам, на сегодняшний день повы-
шенным спросом пользуются 1- и 2-комнатные квартиры 
в объектах эконом-и среднего классов. Снижение количе-
ства сделок в традиционно отпускной сезон было лишь в 
августе и весьма незначительным. 

также Ольга Проценко рассказала о ситуации на вто-
ричном рынке жилья и отметила, что самая высокая це-
на за квадратный метр зафиксирована в Фестивальном 
микрорайоне – 49,9 тыс. рублей. На втором месте – центр 
(48,3 тыс.), далее Юбилейный мкр – 43,9 тыс., Черемуш-
ки – 42,6 тыс., Комсомольский – 42,8 тыс., Гидрострои-
телей – 41,9 тыс., Славянский мкр – 40,2 тыс. рублей за 
квадратный метр.
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нем приняли участие президент 
данной организации Анатолий 
Аксаков, председатель Совета ас-

социации «Россия» Александр Муры-
чев, заместитель начальника управ-
ления методологии текущего над-
зора Банка России Анжела Ханачев-
ская, вице-губернатор Кубани Иван 
Перонко, руководитель департамен-
та финансового и фондового рынка 
Краснодарского края Игорь Славин-
ский и руководители региональных 
банков страны.

На мероприятии обсуждали суще-
ствующие в развитии региональных 
банков барьеры и способы их устра-
нения. Разговор зачастую упирался 
в несовершенство законодательства. 
И от того, насколько быстро эти во-
просы будут разрешены, зависит не 
только успех региональных финансо-
вых структур, но и развитие кредито-
вания, а значит, и развитие малого и 
среднего бизнеса. 

НОВыЕ  
тРЕБОВАНИя

Основной темой совещания стало об-
суждение недостатков Положения Бан-
ка России № 254 «О порядке форми-
рования кредитными организация-
ми резервов на возможные потери по 
ссудной и приравненной к ней задол-
женности». Их выявила посткризисная 
практика банковского кредитования. 
Среди недостатков – формальные кри-
терии оценки риска заемщика, нечет-
кие формулировки, не идущее в рас-
чет наличие поручителя, который име-
ет хорошее финансовое положение, и 
многое-многое другое. 

Банкиры считают, что задача сти-
мулирования экономического роста 
посредством расширения банковско-
го кредитования предъявляет новые 
требования к содержанию банковского 
регулирования и надзора. От того, на-
сколько адекватны и продуманны ме-
тодики оценки кредитного качества за-

емщиков и банковских портфелей, во 
многом зависят финансовые результа-
ты деятельности банков, их мотивация 
к расширению кредитования. 

КАКИМ  
ДОЛЖЕН Быть РЕЗЕРВ?

Обсудив недостатки, представите-
ли банковского сектора вынесли ряд 
предложений. 

Например, выделить в отдельную 
категорию кредиты, реструктуризи-
рованные под бизнес-планы сроком 
свыше одного года; отойти от требо-
вания Положения по оценке финансо-
вого состояния на основании офици-
альной отчетности и др. 

также предложили ввести реги-
страцию договоров залога движимого 
имущества. При этом следует учиты-
вать, что создание резервов по ссудам 
снижает рентабельность кредита для 
банка. А это, в свою очередь, препят-
ствует развитию бизнеса банка и ма-
лых предприятий, так как банк вынуж-
ден отбирать только тех заемщиков, с 
которыми он может минимизировать 
резервы или закладывать их в возмож-
ную процентную ставку. 

В качестве альтернативного для 
определения кредитного риска предла-
гается иной подход, являющийся наи-
более показательным и обоснованным. 
Он может быть основан на более ши-
роком использовании внутренних кре-
дитных рейтингов, что является одним 
из методов, рекомендуемых для оцен-
ки уровня кредитного риска.

Для оценки размера создаваемых 
резервов также предлагается исполь-
зовать систему внутренних кредит-
ных рейтингов, которая позволит за-
дать уровень вероятности дефолтов 
для различных категорий заемщиков 
(по направлению кредитования, мас-
штабам бизнеса, отраслевой принад-
лежности и т.д.). Это позволит форми-
ровать портфели однородных ссуд по 
соответствующим критериям однород-

ности и создавать резерв на основании 
информации о потерях, в том числе 
с учетом взыскания по проблемным 
ссудам в результате реализации иму-
щества и выплат поручителей. В дан-
ном случае резерв будет отражать ре-
альный уровень потерь банка.

Внутренний кредитный рейтинг –  
это показатель, который дает ком-
плексную и всестороннюю оценку фи-
нансового состояния, рентабельности 
бизнеса и кредитоспособности контр-
агентов (включая заемщиков) банка. 
Оценка кредитного рейтинга должна 
основываться на объективной инфор-
мации. Особенно важно, чтобы сооб-
ражения ответственных сотрудников 
банка об уровне лояльности клиента, 
объеме проводимых операций или до-
хода, который клиент приносит бан-
ку, не влияли на процесс определения 
кредитного рейтинга.

При определении внутреннего рей-
тинга заемщика необходимо учитывать 
как финансовую информацию, полу-
ченную из бухгалтерской, статистиче-
ской, управленческой отчетности кли-
ентов банка и других источников, так 
и нефинансовую – сведения о составе 
акционеров, уровне менеджмента за-
емщика, состоянии отраслей и регио-
нов, влиянии государства на деятель-
ность клиентов банка. таким образом, 
рейтинговая система должна быть до-
статочно гибкой и объективной, позво-
ляющей принимать в расчет не толь-
ко цифровые показатели деятельности 
классифицируемого контрагента, но и 
информацию о его бизнесе, не выра-
женную количественно.

Классификация заемщиков по вну-
тренним кредитным рейтингам позво-
ляет ввести формализованную техно-
логию оценки кредитного риска на 
всех этапах кредитования (как при 
первичном анализе кредитной заяв-
ки, так и при текущем мониторинге 
кредита).

Проблема управления кредитны-
ми рисками в российских банках не 
теряет своей актуальности. В период 
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РЕГИОНАЛьНыЕ БАНКИ: 
КАК ВКЛЮЧИть ЗЕЛЕНый СВЕт?
В октябре в Геленджике прошло совещание 
Совета ассоциации региональных банков России

В



Октябрь 2010 мСК 25

кризиса многие системы кредитного 
риск-менеджмента, используемые ком-
мерческими банками в повседневной 
практике, оказались неэффективны-
ми. Значительная часть заемщиков, 
попавшая в группу ненадежных и про-
блемных клиентов, имела достаточно 
высокую оценку кредитоспособности, 
рассчитанную по внутрибанковским 
стандартам.

До сих пор в большинстве россий-
ских банков проводят оценку креди-
тоспособности корпоративных заем-
щиков, а также заемщиков малого и 
среднего бизнеса на основании ста-
рых, докризисных, методик.

Банки часто подгоняют разраба-
тываемые методики под сложивший-
ся уровень собственного кредитного 
портфеля, стремясь минимизировать 
отчисления в резервы по ссудам. Это 
связано также с недостатком методи-
ческого обеспечения, предложенного 
Банком России.

Проверив кризисом действующий 
методический аппарат оценки креди-
тоспособности заемщиков, банки вы-
явили необходимость разработки но-
вых адекватных методик оценки ве-
роятности дефолта.

Наиболее распространенными не-
достатками в деятельности банков по 
оценке кредитоспособности признали: 
отсутствие достаточной информации 

о финансовом состоянии заемщиков и 
отсутствие легитимных способов вы-
явления ложных сведений о них (нель-
зя игнорировать случаи умышленного 
искажения заемщиками официальной 
бухгалтерской отчетности, как прави-
ло, либо за счет завышения получае-
мых доходов, либо занижения поне-
сенных расходов).

ПРОГНОЗ УБЕРЕЖЕт 
От ПОСЛЕДСтВИй

– Все эти проблемы может помочь ре-
шить Банк России, накопивший ин-
формацию о более 14 тысячах пред-
приятий за более чем шестилетний 
период, – сказал Анатолий Аксаков. – 
Использование такого рода статисти-
ческой информации о заемщиках по-
зволило бы банкам более точно опре-
делять их финансовое состояние и оце-
нивать их положение в сравнении со 
средними значениями по отраслям и 
видам деятельности. таким образом, 
методы оценки кредитоспособности 
заемщиков нуждаются в значитель-
ном улучшении. Одной из серьезней-
ших проблем является не только от-
сутствие у большинства российских 
банков собственных эффективных 
методик оценки вероятности дефол-
та, но и простое непонимание руко-

водителями кредитных организаций 
необходимости такого рода оценки, 
обусловленной недостаточностью ин-
формации, получаемой от заемщиков. 
В связи с этим крайне важной для бан-
ков России является разработка адап-
тированных методик оценки креди-
тоспособности, вероятности дефол-
та заемщиков, расчета минимальных 
требований к размеру резервируемо-
го капитала с использованием совре-
менных международных подходов  
(в частности, системы IRB – внутрен-
них кредитных рейтингов).

Своевременный прогноз вероят-
ности дефолта заемщика может убе-
речь банк от нежелательных послед-
ствий, связанных с невыполнением за-
емщиком своих обязательств, чего не 
позволяют сделать методики оценки 
кредитоспособности, опирающиеся в 
большинстве своем на бухгалтерскую 
отчетность, зачастую не отражающую 
реального положения заемщика.

Представители центрального бан-
ка, в свою очередь, пообещали рас-
смотреть вынесенные на Совет пред-
ложения.

УСЛОВИя ДОЛЖНы 
Быть ОДИНАКОВыМИ

 – Ассоциация региональных банков 
России – очень влиятельная органи-
зация, которая поддерживает банки, 
осуществляющие кредитование реги-
ональной экономики, – рассказал нам 
Иван Перонко. – Еще на банковском 
форуме в Сочи, который прошел в на-
чале сентября, мы достигли договорен-
ности, чтобы Совет ассоциации прове-
сти в Геленджике. Для нас это знако-
вое событие, поскольку мы стремимся 
позиционировать Геленджик не толь-
ко как курорт, но и как деловой центр. 
Все условия для этого есть – город ак-
тивно строится.

В следующем году мы хотим пред-
ложить эту площадку для проведения 
международных банковских форумов 
и конференций.

Другая цель, которую мы преследу-
ем, – активно, через ассоциацию, по-
могать региональным банкам. Ведь 
известно, что крупные банковские 
учреждения поддерживаются прави-
тельством, цБ. А региональные – по 
объемам кредитования значительно 
им уступают, но вместе с тем креди-
туют очень широкий спектр предпри-
ятий малого и среднего бизнеса. А это 
значительная часть экономики, где со-
средоточены трудовые ресурсы. И на-
ша задача – сделать так, чтобы на бан-
ковском рынке условия были для всех 
одинаковыми. 
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лавной темой мероприятия ста-
ло обсуждение проблем и пер-
спектив эффективного функ-

ционирования сферы художествен-
ного образования в муниципалите-
тах края. На сентябрьский педсовет 
пригласили не только директоров 
учебных заведений, руководителей 
региональных отделов культуры, но 
и сотрудников органов местного са-
моуправления.

тОЧКА ОтСЧЕтА
Безусловно, последние годы стали для 
учреждений художественного образо-
вания временем поступательного раз-
вития. Стоит поездить по городам и 
станицам и увидишь, что происходит 
обновление материально-технической 
базы. я не говорю об открытии четы-
рех новых школ – в Горячем Ключе, 
Каневском, Новопокровском и Сла-
вянском районах. Это события куда 
крупнее местного масштаба. Но и то, 
что в Апшеронском, Выселковском, 
Ейском, Мостовском и Павловском 
районах школы «со стажем» справи-
ли новоселье, переехав в новые зда-
ния, – уже праздник. Отрадно, что за 
счет краевых и муниципальных про-
грамм приобретаются музыкальные 
инструменты, сценические костюмы и 
различное оборудование. Проводится 
текущий ремонт зданий и помещений. 
Это, безусловно, плюс. Минус – в том, 
что более половины зданий сети все 
еще требуют капитального ремонта. 
Существен дефицит учебных площа-
дей. Ведь в среднем по краю на одного 
учащегося приходится половина метра-
жа, положенного ему по норме.

Это означает, что потребность в 
художественном образовании в ря-

де муниципалитетов растет куда бы-
стрее, чем предложение подобных 
услуг. Выход, хотя и не самый опти-
мальный, найден в тех муниципаль-
ных образованиях, где всерьез оза-
бочены своим будущим. Организа-
ция учебных площадок школ худо-
жественного образования на базе 
общеобразовательных, дошкольных 
учреждений и учреждений культу-
ры снимает многие преграды перед 
ребятами «из глубинки». Например, 
на хуторе тысячном Гулькевичско-
го района занятия на такой площад-
ке посещают более трети всех юных 
жителей данного населенного пункта. 
Пока практика привилась лишь в чуть 
более чем половине учебных заведе-
ний дополнительного образования, 
где дали возможность приобщиться 
к азам искусства 12 839 школьникам. 
В их числе – образовательные учреж-
дения Краснодара, Сочи, Абинского, 
Северского, Гулькевичского, Крылов-
ского районов и ряда других муници-
палитетов. С радостью следует при-
знать, что их число продолжает расти. 
В Белореченском районе за последнее 
время открылись 3 такие площадки. 
Причем одна из них – на базе Бело-
реченской воспитательной колонии. 
Это – один полюс, но есть и другой. 
там, где муниципалитеты ограничи-
ли бюджетные выплаты учреждениям 
дополнительного образования лишь 
выплатами по двум статьям расходов –  
заработная плата и коммунальные 
услуги. В 25 муниципальных обра-
зованиях вовсе не имели региональ-
ных фондов поддержки одаренных де-
тей, или их упразднили. И кто знает, 
не вздохнет ли кто-то из внуков или 
правнуков нынешних жителей Пав-
ловского, Отрадненского или Брю-

ЗА ВТ РА 
Н АЧ И Н А ЕТС я 
С Е ГОД Н я
В АНАПЕ СОСтОяЛСя ЕЖЕГОДНый КРАЕВОй СЕМИНАР-СОВЕщАНИЕ 

РУКОВОДИтЕ ЛЕй ОБРАЗОВАтЕ ЛьНыХ У ЧРЕЖ ДЕНИй 

К УЛьт УРы И ИСК УССтВА

тЕКСт:  Ирина Путилина
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ховецкого районов: мол, оскудела 
наша земля талантами.

КтО УЧИт
Кубань может гордиться своими пре-
подавателями художественных и твор-
ческих специальностей. Не случайно 
сразу три наши школы победили в 
общероссийском конкурсе «Детские 
школы искусств – достояние россий-
ского государства». Имена учащихся 
и руководителей кубанских образова-
тельных учреждений культуры попол-
нили всероссийскую энциклопедию 
«Одаренные дети – будущее России». 
Краевым законом детские школы ис-
кусств поселка Мезмай Апшеронского 
района, станиц Федоровской и Холм-
ской – Абинского отнесены к особо 
ценным объектам культурного до-
стояния в области традиционной на-
родной культуры. Ежегодно вручает 
свою премию «Лучший работник куль-
туры» глава Гулькевичского района.  
В Геленджике уже стал традиционным 
конкурс «Культуры алмазный фонд». 
В Белореченске учреждено звание 
«Заслуженный учитель Белоречен-
ска». Это наглядное выражение при-
знательности земляков тем, кто сеет 
доброе, вечное.

И все-таки все выступавшие обо-
значали положение с кадрами как 
проблему № 1. Если в 2008 году на 
местах не хватало 365 человек, то 
ныне – 451. Особенно остра нехват-
ка педагогических кадров в Красно-
армейском (18 человек), Апшерон-
ском, Северском и Славянском рай-
онах (16 вакансий). Плохо и то, что 
люди «третьего» возраста составляют 
значительную часть педагогического 
персонала. Никто не спорит, что му-
дрость и опыт представляют собой 
прекрасный тандем. Однако социо-
логи не советуют, чтобы число пен-
сионеров превышало половину учи-
тельского состава. Надежда сегодня 
прежде всего на муниципальные про-
граммы развития кадрового потенци-
ала, на установленные выплаты сти-
мулирующего характера.

Но и этот процесс идет в крае не-
равномерно. Например, в Крылов-
ском районе сумели изыскать воз-
можность 50-процентного увеличения 
зарплаты молодым специалистам, а 
в краевом центре и Крымском райо-
не ввиду недостаточности финанси-
рования не предусмотрены надбавки 
за выслугу лет. В Каневском и Крас-
ноармейском районах стимулирую-
щие выплаты сняли с 1 января ны-
нешнего года.

Лучшим материальным стимулом 
для приглашения и «укоренения» вы-
сококвалифицированных специали-

стов являются ключи от квартиры. И то, 
что в Крыловском, Новопокровском, Вы-
селковском, Белоглинском и некоторых 
других муниципалитетах изыскали по-
добную возможность, дорогого стоит и 
отзовется добром годы спустя.

Многие проблемы учебных заведе-
ний упираются в те кадры, что ими ру-
ководят. Бичом стала их высокая сменя-
емость. Поэтому решено создать резерв 
потенциальных кандидатов на руководя-
щие должности и приглашать претенден-
тов на собеседование и соответствующий 
инструктаж в департамент культуры. Не-
достаточная грамотность руководителей – 
одна из причин того, что восемь учебных 
заведений в крае не получили лицензий 
на образовательную деятельность. Среди 
других причин – отсутствие правоустанав-
ливающих документов на здание и землю, 
несоответствие требованиям САНПиН и  
Госпожнадзора.

ЧЕМУ УЧАт,  
И КАК НАДО УЧИть

Сегодня на повестке дня – создание уни-
версальной, так называемой модельной, 
школы. Какой она должна быть? Об этом 
идут споры. ясно одно: школа обязана от-
вечать самым современным требованиям, 
предъявляемым к учебным заведениям, и 
потребностям своего региона. Ближе все-
го к модели сегодня подошли в Горячем 
Ключе. там создан единственный в сво-
ем роде инновационно-образовательный 
комплекс «Хоровод», основанный на со-
вмещении общего и художественного 
образования. Другими словами, ребенок 
имеет возможность реализовать любое 
свое увлечение. В школе искусств есть и 
музыкальное, и хореографическое, и ху-
дожественное, и театральное отделения. 
Преподают там на высочайшем уровне. 
Согласитесь, не всякий хор пригласит 
столичный камерный оркестр «Времена 
года» принять участие в премьерном кон-
церте современной классической музыки 
на сцене краевой филармонии? Кстати, в 
Горячем Ключе имеется и абсолютно уни-
кальное отделение – «Культура досуга». 
там изучают иностранные языки с музы-
кальным уклоном. Поэтому в школе есть 
хор, исполняющий на английском языке, 
певческие коллективы с французской и 
немецкой специализацией. А ведь совсем 
недавно в городе-курорте была стандарт-
ная музыкальная школа.

Наш журнал уже писал о супругах 
Скворцовых и Уланских, которые с помо-
щью собственной авторской педагогики, 
взяв за точку опоры традиционное народ-
ное творчество, буквально перевернули 
жизнь не только детей, но и их родите-
лей на отдаленных хуторах Апшеронско-
го и Абинского районов. 

Расширение перечня образова-
тельных услуг за счет нетрадици-
онных классов и отделений – это 
тоже примета времени. Архитек-
туре и дизайну теперь учат в Бело-
реченске, эстрадно-джазовому ис-
кусству – в поселке Ильском Север-
ского района и в селе Белая Глина. 
Класс кукольного театра открыт в 
станице Кущевской, а в Сочи – клас-
сы театра теней и театра марионе-
ток. Отделения компьютерной гра-
фики, обеспеченные оборудовани-
ем, уже перестали быть редким яв-
лением. В перспективе – создание 
классов эстрадно-циркового искус-
ства и фотографии.

АНАПА:  
РАКУРС ПЕРЕМЕН

Речь на совещании шла не про-
сто о проблемах художественно-
эстетического образования, но 
также об их «привязке» к муни-
ципалитетам. Анапа была в числе 
лидеров. За благополучием и ста-
бильностью чувствовалась проду-
манная система.

– Да, – подтвердила заведую-
щая отделом культуры Ольга Ка-
закова. – И в основе этого систем-
ного подхода – принцип «Вода ка-
мень точит».

Был в жизни Ольги период дли-
ной в семь лет, когда она, профес-
сиональный культработник, стала 
бизнесменом. Дела шли успешно, 
но в 2003 году ее позвали возгла-
вить городской отдел культуры, и 
она согласилась, практически не 
раздумывая. С чего начинать? Дел 
не сочтешь. Хозяйство немалое.  
Но больше всего занимала одна 
мысль: пионерия и комсомол ка-
нули в прошлое. Чем заполнить 
образовавшийся вакуум?

так возникла идея собирать 
малышей в единственном тогда 
приличном зале кинотеатра «Ро-
дина». 350 человек – второкласс-
ники всего города. Над названи-
ем абонемента особо не зацикли-
вались – «Путешествие в мир пре-
красного». А вот над программой 
размышляли. Посещение одного 
концерта – это еще не прикосно-
вение к искусству. Малыш – что-то 
увидел, а что-то пропустил. Главная 
же беда подобных начинаний –  
скука. Стали искать доступные 
формы – чтобы присутствовали 
игра, сказка, световые эффекты 
и хореография. теперь это для 
многих как «дважды два четыре».  
Но тогда, напомню, анапчане по-
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пали в нишу между прошлым и буду-
щим. Следует отдать должное креатив-
ности педагогов «музыкалок». Первый 
год Ольга Казакова не пропускала ни 
одного «утренника». Заглядывала в 
глаза детей. Что там: светится инте-
рес, или залегла сонная скука? Ольга 
Олеговна и теперь любит наблюдать 
за тем, как ступенька за ступенькой 
приближаются ребята к пониманию 
музыки. В этом году те, кто первыми 
отправились в «Путешествие», пош-
ли уже в десятый класс. Лица неко-
торых из них знакомы теперь ей и по 
сценическим выступлениям детских 
и юношеских коллективов художе-
ственной самодеятельности. Многие 
из «путешественников» занимались и 
занимаются в школах художествен-
ного образования, при поступлении 
в которые совсем не случайно царит 
жесткая конкуренция. Сегодня, к со-
жалению, это происходит далеко не 
везде. Анапа же по востребованно-
сти образовательных услуг находит-
ся в первой «тройке», уступая лишь 
Краснодару и Сочи.

Городским абонементом отнюдь 
не исчерпывается весь арсенал музы-
кального просветительства. Прово-
дятся открытые уроки в отдаленных 
сельских школах. 

– Расскажите, как вам это удается?  
– расспрашиваю я Казакову во время 
одного из перерывов совещания, на-
слушавшись, как сетуют на трудности 
многие участники.

– технология простая. Собираешь 
вместе всех руководителей сельских 
клубов и директоров музыкальных 
школ и школ искусств. Ставишь перед 
ними задачу – договоритесь, как вы бу-
дете сотрудничать. Ведь и на сцене, и 
в зале будут наши анапские дети. Ра-
ботники клубов, вам нужно, чтобы к 
вам ходило подрастающее поколение? 
Педагоги, вам необходима пропаган-
да искусства? И те и другие обычно со-
глашаются. Работать начинают «под 
нажимом», продолжают – в охотку. 
так случилось и с первой концертной 
бригадой, где вскоре свою значимость 
ощутили и концертирующие учени-
ки, и их педагоги. Ведь у всех у них в 
юности была мечта о сольной испол-
нительской карьере.

– А транспорт?
– В начале учебного года муни-

ципальные отделы культуры и обра-
зования издают совместный приказ. 
И потом по графику предоставляют 
свои автобусы. Если они, конечно, 
свободны.

– А какие проблемы? – допыты-
ваюсь я.

– такие же, как у всех, – машет ру-
кой Ольга Казакова. – Главная пробле-

ма – здания, где располагаются шко-
лы. Причислив нас к образовательным 
учреждениям, Роспотребнадзор усилил 
свои требования, обязывая нас отве-
чать всем СНиПам и другим правилам. 
Например, количеству метров учебной 
площади на одного ученика. С учетом 
возрастающего интереса к искусству 
мы получаем порой чрезмерную кон-
куренцию на экзаменах.

– Как выкручиваетесь?

– По-разному. С законом не спорят. 
Художественная школа, например, 
вынуждена перейти на занятия в три 
смены…

Конечно, эти же проблемы и у мно-
гих знаменитых творческих коллекти-
вов Анапы. Слава «Соловейко» – детско-
го ансамбля народной песни – давным-
давно перелетела за границы Кубани. 
Именно Анапа располагает единствен-
ным в крае эстрадно-симфоническим 
оркестром, где плечом к плечу высту-
пают дети и педагоги музыкальной 
школы № 1. Для них, кстати, в соот-
ветствии с краевой программой, не-
давно был приобретен комплект вы-
сококлассных инструментов.

В документах государственной ат-
тестации отметили еще одну особен-
ность города-курорта. Почти везде по 
краю потихоньку исчезают детские хо-
ровые коллективы, а здесь они процве-
тают. Достаточно вспомнить, напри-
мер, певческие группы под руковод-
ством Натальи Марковой и татьяны 
Глебовой. Подобная же картина и с 
оркестрами русских народных инстру-

ментов. Множество наград заработали 
хореографические коллективы.

Отдельные штрихи складываются 
в общую картину. По итогам краевой 
аккредитации учебных заведений сфе-
ры художественного образования че-
тыре местные школы из семи повыси-
ли свою категорию. А единственная в 
городе «художка» даже перепрыгнула 
через одну, удостоившись сразу выс-
шей отметки.

Город любит своих «звездочек» и 
следит за их судьбой. Раз в год анап-
ские «надежды» выходят на алую звезд-
ную дорожку. Глава администрации 
вручает каждой из них именную пре-
мию. На протяжении нескольких лет 
она составляла десять тысяч рублей.  
В нынешнем году из-за кризиса умень-
шилась наполовину, но зато в число 
награжденных вошли отличившиеся 
в спорте и образовании.

В течение года в Анапе проходит  
21 фестиваль, в том числе российские 
и международные. Два из них, «Сине-
окая Анапа» и «Анапа республика дет-
ства», собирают юные дарования со 
всей страны.

Это далеко не все мероприятия, что 
происходят в небольшом городе у Чер-
ного моря. Но вместе они и создают ту 
особую творческую атмосферу, кото-
рую отмечают все чуткие к подобным 
проявлениям люди. Даже если они по-
пали в Анапу ненадолго.

С ДУМОй  
О БУДУщЕМ

триумф певицы Анны Нетребко – гор-
дость каждого кубанца. Но путь на 
олимпийские высоты искусства начи-
нается с куда менее громких побед. Не 
случайно одним из критериев эффек-
тивности работы учебных заведений 
в сфере художественного образования 
является участие их воспитанников в 
исполнительских конкурсах и профес-
сиональных выставках. 1015 наград 
вручены ребятам в этом году только 
на творческих состязаниях краевого 
уровня. 50 стипендий администрации 
Краснодарского края – это не только 
материальная поддержка особенно 
одаренных учащихся и студентов, но 
и своеобразный аванс на будущее. Не 
затерялись кубанцы и в многоцветии 
российских талантов. 12 наших ребят 
стали обладателями ежегодных пре-
мий в рамках приоритетного наци-
онального проекта «Образование». 
трое удостоились звания «Молодые 
дарования России», став победителя-
ми одноименного федерального кон-
курса. Значит, и в XXI веке не оскудеет 
талантами земля кубанская. 

итОГи в циФрах

Сегодня в музыкальных и художествен-
ных школах, школах искусств занима-
ется 14,4% юных кубанцев. Это значи-
тельно больше, чем в целом по России 
(11,1%) и у наших соседей по Южно-
му федеральному округу. 35 детских 
музыкальных и 28 художественных 
школ, 116 школ искусств принадле-
жат муниципалитетам. Эти 179 учеб-
ных заведений и составляют сетевой 
ресурс художественного образования. 
Примечательно, что в краевом подчи-
нении остается лишь одна, но особая 
школа. Чаще всего ее именуют шко-
лой Кубанского казачьего хора. В на-
ступившем учебном году у нее, нако-
нец, появится интернат. 60 талантов 
из глубинки смогут изучать народное 
искусство в этом уникальном учебном 
заведении, не мыкаясь по съемным 
квартирам.

завтра начинается сеГОДня
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РЕ й Т И Н Г И 
М У Н И ц И П А Л ьН ы Х ОБРА ЗОВА Н И й 
К РАС НОД А Р С КОГО  К РА я
НА тЕРРИтОРИИ КРАСНОДАРСКОГО КРА я ОБРАЗОВАНО 426 МУНИцИПА ЛьНыХ ОБРАЗОВАНИй, 

ИЗ КОтОРыХ 7 ГОРОДСКИХ ОКРУГОВ И 37 МУНИцИПА ЛьНыХ РАйОНОВ

соответствии с Указом Президента Российской Фе-
дерации от 28 апреля 2008 года № 607 «Об оценке 
эффективности деятельности органов местного са-

моуправления городских округов и муниципальных рай-
онов», распоряжением Правительства Российской Феде-
рации от 11 сентября 2008 года № 1313-р был проведен 
анализ эффективности деятельности органов местного 
самоуправления городских округов и муниципальных 
районов Краснодарского края. В рамках мониторинга 
были исследованы сферы здравоохранения, образова-
ния, физической культуры и спорта, культуры, жилищно-
коммунального хозяйства и жилищной политики, а также 
экономическое развитие, доходы населения, организация 
муниципального управления, эффективность расходова-
ния бюджетных средств. 

Для обеспечения разностороннего мониторинга эффек-
тивности деятельности органов местного самоуправления 
Краснодарского края в декабре 2009 года проведены социо- 
логические исследования во всех городских округах и му-

ниципальных районах края по основным вопросам, харак-
теризующим социально-экономическое развитие муници-
пальных образований.

Мониторинг эффективности деятельности органов мест-
ного самоуправления на основании докладов глав город-
ских округов и муниципальных районов, корректировки 
и оценки показателей экспертной группой позволяет оце-
нить эффективность расходования бюджетных средств, 
динамику изменения показателей, характеризующих ка-
чество жизни, уровень социально-экономического разви-
тия муниципальных образований, степень внедрения ме-
тодов и принципов управления, обеспечивающих переход 
к более результативным моделям муниципального управ-
ления. Результаты мониторинга опубликованы в Сводном 
докладе Краснодарского края «О результатах мониторин-
га эффективности деятельности органов местного самоу-
правления городских округов и муниципальных районов 
Краснодарского края за 2009 год». В нашем издании мы 
публикуем его сокращенную версию. 

АНАЛИЗ ЭФФЕКтИВНОСтИ ДЕятЕЛьНОСтИ ОРГАНОВ МЕСтНОГО 
САМОУПРАВЛЕНИя ПО ОСНОВНыМ НАПРАВЛЕНИяМ СОцИАЛьНО-ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
РАЗВИтИя МУНИцИПАЛьНыХ ОБРАЗОВАНИй КРАСНОДАРСКОГО КРАя

ДОрОжнОе хОзяйствО  

и транспОрт

В среднем по муниципальным образо-
ваниям доля протяженности автомо-
бильных дорог общего пользования 
местного значения с твердым покры-
тием в общей протяженности автомо-
бильных дорог общего пользования 
местного значения составляет 94,6%, 
по городским округам – 95,1%, по му-
ниципальным районам – 94,5%.

Среди городских округов лучшие 
показатели отмечены в Анапе, Арма-
вире, Новороссийске, худшие – в Го-
рячем Ключе и Геленджике.

Среди муниципальных районов 
лучшие показатели (100% – доля ав-
томобильных дорог с твердым покры-
тием) отмечаются в 17 из них: Абин-

ском, Белореченском, Брюховецком, 
Динском, Ейском, Крымском, Ленин-
градском, Мостовском, Новокубан-
ском, Новопокровском, Отрадненском,  
Павловском, Приморско-Ахтарском, 
темрюкском, тихорецком, туапсин-
ском и Успенском. На балансе (в реестре 
муниципальной собственности)15 
муниципальных районов края (в Бе-
логлинском, Выселковском, Гульке-
вичском, Кавказском, Калининском, 
Каневском, Кореновском, Красноар-
мейском, Крыловском, Северском, Сла-
вянском, тбилисском, тимашевском, 
Усть-Лабинском и щербиновском рай-
онах) автомобильные дороги общего 
пользования местного значения с твер-
дым покрытием не состоят.

Наибольшая доля населения, про-
живающего в населенных пунктах, не 

имеющих регулярного автобусного и 
(или) железнодорожного сообщения с 
административным центром городско-
го округа, муниципального района, в 
общей численности населения город-
ского округа, муниципального района 
отмечена в 2 городских округах – в Ге-
ленджике и Сочи, а также в 6 муници-
пальных районах (от 1,39 до 6,0%) –  
в тимашевском, Ленинградском, Крас-
ноармейском, Апшеронском, Кущев-
ском и Белореченском.

Положительная динамика сниже-
ния доли населения, проживающего 
в населенных пунктах, не имеющих 
регулярного автобусного и (или) же-
лезнодорожного сообщения с адми-
нистративным центром городского 
округа, муниципального района, по 
сравнению с 2008 годом отмечена в 

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ РАЗВИтИЕ

В
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Доля протяженности автодорог общего пользования местного значения с твердым 
покрытием в общей протяженности автодорог общего пользования местного 
значения (городские округа), %

(муниципальные районы), %

(муниципальные районы), %

Наибольшая доля населения, проживающего в населенных пунктах, не имеющих 
регулярного транспортного сообщения с административным центром  
(городские округа), %

Горячем Ключе, Абинском, Гульке-
вичском, Калининском, Каневском, 
Красноармейском, Кущевском, Север-
ском, Славянском и Усть-Лабинском 
районах.

По прогнозным данным, к 2012 го-
ду в среднем по муниципальным об-
разованиям доля населения, не имею-
щего регулярного автобусного и (или) 
железнодорожного сообщения с ад-
министративным центром, снизится 
до 0,11%, в том числе по городским 
округам – до 0,08%, по муниципаль-
ным районам – до 0,12%.

Расходы бюджета на транспортную 
сферу в 2009 году в целом по городским 
округам и муниципальным районам со-
ставили 750,8 млн. рублей, с ростом к 
уровню 2008 года на 47,0%. При этом 
только 18 (40,9%) муниципальных об-
разований края осуществляют указан-
ные расходы. Из них максимальная до-
ля от общего объема расходов отмеча-
ется в Геленджике (2,2%) и Краснодаре 
(2,2%), а минимальная – в Динском, 
Каневском, Кореновском районах и 
Горячем Ключе (по 0,1%).

Бюджетные инвестиции на увели-
чение стоимости основных средств на 
транспортную сферу в целом по краю 
составили 455,5 млн. рублей, или 60,7% 
от общего объема расходов на транс-
портную сферу. Бюджетные инвести-
ции на капитальные расходы направ-
лялись в Армавире (100,0% от обще-
го объема расходов на транспортную 
сферу), Геленджике (100,0%), Красно-
даре (88,6%), Новороссийске (67,8%) 
и Выселковском районе (89,3%).

Расходы бюджета на дорожное хо-
зяйство в целом по муниципальным 
образованиям составили 3,6 млрд. 
рублей, из них 38,7% – на увеличе-
ние стоимости основных средств. Эти 
средства были запланированы только 
в Анапе, Армавире, Геленджике, Крас-
нодаре, Новороссийске, Сочи и Абин-
ском районе.

Комплексная оценка по направ-
лению «Дорожное хозяйство и транс-
порт» продемонстрировала, что луч-
шие показатели в данной сфере обе-
спечиваются в Краснодаре, Армавире, 
Геленджике и Новороссийске, а также 
в Павловском, тбилисском, Выселков-
ском, Динском, Кавказском и Славян-
ском районах. Худшие показатели сре-
ди городских округов – в Сочи, Анапе 
и Горячем Ключе, среди муниципаль-
ных районов – в Северском, Белоречен-
ском, тимашевском, Апшеронском и 
Красноармейском.

сельскОе хОзяйствО 
По направлению «Сельское хозяйство» 
удельный вес прибыльных крупных 

Анапа 100,0
Армавир 100,0

Новороссийск 100,0
Краснодар 99,3

В среднем по округам 95,1
В среднем по краю 94,6

Сочи 89,7
Геленджик 88,9

Горячий Ключ 88,2
80,0                                   90,0                                   100,0

17 районов края 100,0
Курганинский район 97,3

В среднем по краю 94,6
В среднем по районам 94,5

 
Апшеронский район 57,9

Староминский район 38,0
15 районов края 0,0

0,0       20,0       40,0       60,0       80,0      90,0      100,0

В среднем по краю 0,58
В среднем по районам 0,65

Тимашевский район 1,39
Ленинградский район 1,50

Красноармейский район 2,15
Апшеронский район 2,30

Кущевский район 4,10
Белореченский район 6,00

0,0       1,00       2,00       3,00       4,00       5,00       6,00

В среднем по краю 0,58
В среднем по округам 0,16

Горячий Ключ 0,10
Геленджик 0,40

Сочи 0,60
0,00       0,10       0,20       0,30      0,40       0,50       0,60
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и средних сельскохозяйственных ор-
ганизаций в общем их числе по муни-
ципальным районам составил 86,8%. 
В 15 (40,5%) муниципальных районах 
все сельскохозяйственные организа-
ции прибыльны.

Наибольшая доля убыточных сель-
скохозяйственных организаций (более 
50,0%) отмечается в Мостовском, Ста-
роминском и тимашевском районах.

Положительная динамика роста 
удельного веса прибыльных крупных 
и средних сельскохозяйственных орга-
низаций в общем их числе наблюдает-
ся в 8 муниципальных районах.

Максимальный рост удельного веса 
прибыльных крупных и средних сель-
скохозяйственных организаций (свы-
ше 20,0%) по отношению к 2008 году 
отмечается в Ейском, тбилисском и 
Крымском районах.

Снижение удельного веса при-
быльных сельскохозяйственных ор-
ганизаций в 2009 году наблюдается в 
13 муниципальных районах края, при 
этом максимальное снижение (свыше 
20,0%) установлено в щербиновском, 
тимашевском, Мостовском и Старо-
минском районах.

Причинами снижения доли при-
быльных организаций стали низкая 
урожайность сельскохозяйственных 
культур и дополнительно понесенные 
затраты, связанные с тяжелыми погод-
ными условиями – весенними замороз-
ками, летней засухой, градом. Кроме 
того, на снижение доли прибыльных 
организаций повлияло снижение цен 
на реализацию сельскохозяйственной 
продукции собственного производства 
при одновременном увеличении цен 
на потребляемые горюче-смазочные 
материалы, средства защиты расте-
ний, минеральные удобрения, заку-
паемые семена, корма.

К концу 2012 года удельный вес 
прибыльных сельскохозяйственных 
организаций в общем их числе про-
гнозируется на уровне 95,5%.

По сравнению с 2008 годом доля 
фактически используемых сельско-

хозяйственных угодий в общей пло-
щади сельскохозяйственных угодий 
в среднем по муниципальным райо-
нам увеличилась на 0,5% и состави-
ла 95,3%.

Основными причинами неполно-
го использования сельскохозяйствен-
ных угодий явились наличие предпри-
ятий, находящихся в различных стади-
ях процедуры банкротства, земельные 
угодья которых находятся в стадии пе-
реоформления в собственность субъ-
екта Российской Федерации, а также 
невостребованные земельные доли, 
которые после решения суда переда-
ются в собственность субъекта Рос-
сийской Федерации.

К концу 2012 года доля фактически 
используемых сельскохозяйственных 
угодий в общей площади сельскохозяй-
ственных угодий в среднем по муни-
ципальным районам прогнозируется 
на уровне 98,0%, с ростом к уровню 
2009 года на 2,08%.

Комплексная оценка по направ-
лению «Сельское хозяйство» проде-
монстрировала, что наиболее вы-
сокие результаты по рассматривае-
мым показателям обеспечиваются 
в 8 муниципальных районах края: 
Белоглинском, Выселковском, Кур-
ганинском, Лабинском, Новокубан-
ском, Отрадненском, Павловском и 
тбилисском. Низкие результаты – в 
Крымском, Мостовском, тимашев-
ском, Северском, темрюкском и Ап-
шеронском районах.

развитие малОГО и среДнеГО  

преДпринимательства

На развитие и поддержку малого и сред-
него предпринимательства из бюдже-
тов городских округов и муниципаль-
ных районов Краснодарского края на-
правлено 35,6 млн. рублей, с ростом к 
2008 году на 27,0%. В среднем по му-
ниципальным районам расходы вы-
росли на 49,7%, в городских округах 
средний рост составил 12,8%.

В расчете на одно малое предпри-
ятие в среднем по краю расходы на 
развитие и поддержку данного сек-
тора экономики составили 1,1 тыс. 
рублей, с ростом к уровню 2008 го-
да на 75,6%.

В расчете на одного жителя в сред-
нем по краю расходы на развитие и 
поддержку малых и средних форм хо-
зяйствования составили 5,0 рубля, с 
ростом к данному показателю 2008 
года на 35,9%.

Доля расходов на развитие и под-
держку малого предпринимательства 
в общем объеме расходов бюджетов 
городских округов и муниципальных 
районов в среднем по краю состави-
ла 0,05%, что на 0,01% превышает 
аналогичный показатель за 2008 год.  
В 2 городских округах и 13 муници-
пальных районах расходы на разви-
тие и поддержку малого предприни-
мательства не осуществлялись. Основ-
ной причиной отсутствия финанси-
рования муниципальных программ в 
большинстве районов является дефи-
цит их бюджетов.

Максимальная доля на развитие 
и поддержку малого предпринима-
тельства от общего объема расходов 
отмечается в Абинском, Динском, 
Крыловском, Северском, Коренов-
ском, Лабинском районах, а также в 
Краснодаре.

Комплексная оценка по направ-
лению «Развитие малого и среднего 
предпринимательства» продемонстри-
ровала, что наиболее высокие резуль-
таты по рассматриваемым показате-
лям обеспечиваются в городских окру-
гах: Краснодаре, Анапе, Геленджике, 
и Абинском, Динском, Крыловском, 
Северском и Кореновском районах. 
Низкие результаты – в Сочи, Новорос-
сийске, а также в 13 муниципальных 
районах: щербиновском, Успенском, 
Староминском, Приморско-Ахтарском, 
Павловском, Отрадненском, Новопо-
кровском, Кущевском, Курганинском, 
Ейском, Гулькевичском, Белоречен-
ском и Апшеронском.

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «ЭкОнОмическОе развитие»

высОкий 

Города Районы 
1 место Краснодар 1 место Тбилисский 

2 место Геленджик 2 место 
Крыловский, Лабинский 

3 место Армавир 3 место Абинский
4 место Динской

низкий 

Города Районы 
4 место Анапа 22 место Староминской 
5 место Новороссийск 23 место Тимашевский 
6 место Сочи 24 место Белореченский

7 место Горячий Ключ 25 место Апшеронский
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ДОХОДы 
НАСЕЛЕНИя

Мониторинг доходов населения позво-
ляет выявить отставание заработной 
платы работников основных отраслей 
социальной сферы (образования, здра-
воохранения, социальной защиты на-
селения, физкультуры и спорта) от за-
работной платы работников, занятых 
в экономике муниципального образо-
вания, и оценить возможность при-
влечения высококвалифицирован-
ных кадров, способных обеспечить 
предоставление качественных услуг 
населению.

Как и в 2008 году, в муниципальных 
образованиях края продолжается улуч-
шение показателей, характеризующих 
развитие человеческого потенциала и 
качества жизни населения.

В крае сохраняется дифференци-
ация среднемесячной номинальной 
начисленной заработной платы (да-
лее – заработная плата) работников 
муниципальных учреждений (да-
лее – работники бюджетной сферы) 
и среднемесячной номинальной на-
численной заработной платы работ-
ников крупных и средних предпри-
ятий (далее – работники, занятые в 
сфере экономики). В среднем по му-
ниципальным образованиям отста-
вание размера заработной платы ра-
ботников бюджетной сферы от зара-
ботной платы работников, занятых в 
сфере экономики, составило 16,27%, 
что лучше показателя 2008 года на 
7,11%. Положительная динамика по 
данному показателю наблюдается во 
всех городских округах и муниципаль-
ных районах края.

Наименьшая разница между зара-
ботной платой работников бюджетной 
сферы и работников, занятых в сфере 
экономики, среди городских округов 
отмечается в Геленджике, Армавире 
и Анапе. Среди муниципальных рай-
онов в Белоглинском районе средняя 
заработная плата работников бюджет-
ной сферы выше средней заработной 
платы работников, занятых в сфере 
экономики.

Наиболее сильное отставание за-
работной платы работников бюджет-
ной сферы (более 30,0%) от заработ-
ной платы работников, занятых в сфе-
ре экономики, установлено в Красно-
даре, Новороссийске и Славянском 
районе.

Среднемесячная номинальная на-
численная заработная плата работ-

Удельный вес прибыльных сельскохозяйственных организаций в общем их числе, %

Абинский 100,0
Белоглинский 100,0

Белореченский 100,0
Выселковский 100,0

Каневской 100,0
Красноармейский 100,0

Крыловский 100,0
Курганинский 100,0

Лабинский 100,0
Новокубанский 100,0

Отрадненский 100,0
Павловский 100,0

Приморско-Ахтарский 100,0
Тбилисский 100,0

Туапсинский 100,0
Гулькевичский 93,8

Славянский 92,9
Ейский 92,3

Кущевский 91,7
Тихорецкий 91,7

Динской 90,9
Калининский 90,9
Брюховецкий 90,0
Кореновский 90,0

Новопокровский 90,0
Успенский 87,5

В среднем по районам 86,8
80,0             85,0             90,0              95,0              100,0

Доля фактически используемых сельскохозяйственных угодий в общей площади 
сельскохозяйственных угодий (муниципальные районы), %

Белоглинский 100,0
Брюховецкий 100,0

Выселковский 100,0
Кавказский 100,0

Курганинский 100,0
Кущевский 100,0
Лабинский 100,0

Новокубанский 100,0
Отрадненский 100,0

Павловский 100,0
Тбилисский 100,0

В среднем по районам 95,3

Славянский 88,4
Апшеронский 88,0

Северский 87,9
Белореченский 87,0

Темрюкский 64,5
Туапсинский 61,0

0,0              25,0              50,0              75,0              100,0
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ников бюджетной сферы в среднем 
по муниципальным образованиям 
наиболее высокая у врачей муници-
пальных учреждений здравоохране-
ния, тогда как у работников муници-
пальных детских дошкольных учреж-
дений – наиболее низкая.

Наиболее высокий темп роста за-
работной платы работников крупных 
и средних предприятий к уровню 2008 

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «ДОхОДы населения»

высОкий 

Города Районы 
1 место Сочи 1 место Динской 
2 место Новороссийск 2 место Усть-Лабинский 
3 место Геленджик 3 место Выселковский

4 место Тимашевский
5 место Туапсинский

низкий 

Города Районы 
4 место Анапа 27 место Ейский, Славянский 
5 место Краснодар 28 место Белоглинский 
6 место Горячий Ключ 29 место Отрадненский
7 место Армавир 30 место Гулькевичский

31 место Щербиновский

года – в Анапе, Геленджике и Сочи 
(свыше 10,0%) и в Успенском, щер-
биновском и Отрадненском районах 
(свыше 21,0%).

Просроченная кредиторская за-
долженность бюджетных учрежде-
ний по оплате труда. Оценивая долю 
кредиторской задолженности по опла-
те труда (включая начисления на опла-
ту труда) муниципальных бюджетных 

учреждений к общему объему креди-
торской задолженности, следует от-
метить, что указанная задолженность 
в 2009 году сложилась только в Крас-
нодаре (3,4%) и Славянском районе 
(13,0%), что указывает на недостаточ-
но эффективный контроль использо-
вания бюджетных средств со стороны 
органов местного самоуправления му-
ниципальных образований.

Профилактика заболеваний. В сред-
нем по краю профилактическими осмо-
трами охвачено 98,1% населения от 
подлежащих осмотрам, показатель 
возрос с 2008 года на 0,7%.

Среди муниципальных районов 
лучшие показатели в 2009 году в Сла-
вянском, Калининском (охват проф- 
осмотрами составил по 100% от чис-
ла запланированных), Белоглинском 
(99,8%), темрюкском и тбилисском 
(по 99,7%). Худшие показатели –  
в Каневском (92,8%), Ейском (93,8%), 
Лабинском (94%), Новопокровском 
(94,8%) и Абинском (94,8%) районах 
при среднем значении по муниципаль-
ным районам – 98,0%.

Среди городских округов луч-
шие показатели в Горячем Ключе 
(99,9%), Анапе (99,6%) и Новорос-
сийске (99,5%); худшие – в Геленджи-
ке (95,4%) и Краснодаре (96,5%) при 
среднем уровне по городским окру-
гам – 98,2%.

Эффективность управления:  
внедрение медико-экономических 
стандартов и оплаты медицинской по-
мощи по результатам деятельности.

Во всех муниципальных районах 
муниципальные медицинские учрежде-
ния, работающие в системе обязатель-
ного медицинского страхования, при-

ЗДОРОВьЕ

меняют медико-экономические стан-
дарты оказания медицинской помощи. 
По сравнению с 2008 годом показатель 
увеличился в 1,4 раза. В 2009 году все 
(100,0%) учреждения здравоохране-
ния, работающие в территориальной 
программе в системе ОМС, переведе-
ны на медико-экономические стандар-
ты как по городским округам, так и по 
муниципальным районам.

На оплату медицинской помо-
щи по результатам деятельности по 
краю переведены все (100%) муни-
ципальные медицинские учрежде-
ния, с ростом относительно 2008 го-
да на 20,6%.

С 1 декабря 2008 года вся социаль-
ная сфера переведена на новую систе-
му оплаты труда. Проведенные меро-
приятия позволили увеличить фонд 
заработной платы учреждений здра-
воохранения на 22,0%.

Как показала практика отчетного 
периода, новая система оплаты тру-
да не ухудшила предыдущие условия 
оплаты труда работников и гаранти-
рует выплату оклада и компенсацион-
ные выплаты в соответствии с действу-
ющим трудовым законодательством. 
Заработок работника напрямую свя-
зан с качеством и количеством выпол-
няемой им работы.

Все (100,0%) муниципальные учреж-
дения здравоохранения края переве-
дены на новую отраслевую систему 
оплаты труда.

На преимущественно одноканаль-
ное финансирование через систему 
обязательного медицинского страхова-
ния переведено 98,8% муниципальных 
учреждений здравоохранения. 

По муниципальным районам на 
преимущественно одноканальное фи-
нансирование переведены все (100,0%) 
учреждения здравоохранения. 

По городским округам наблюдается 
рост показателя по сравнению с 2008 
годом на 17,9%. Больше всего учреж-
дений, переведенных преимуществен-
но на одноканальное финансирование 
через систему обязательного медицин-
ского страхования, отмечается в Ана-
пе (100,0%), Геленджике (100,0%) и 
Горячем Ключе (100,0%) при среднем 
значении – 98,5%. Меньшее значение –  
в Армавире и Сочи (соответственно 
90,0% и 90,9%).

Заработная плата врачей муници-
пальных учреждений здравоохранения 
в среднем по краю сформировалась на 
уровне 19 722,49 рубля, что выше, чем 
у работников крупных и средних пред-
приятий и некоммерческих организа-
ций края на 6691,01 рубля.
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Доля расходов бюджета на развитие и поддержку малого предпринимательства
от общего объема расходов, %

Абинский 0,344
Динской 0,286

Крыловский 0,198
Северский 0,179

Кореновский 0,177
Лабинский 0,122
Краснодар 0,121

Ленинградский 0,112
Белоглинский 0,088

 
В среднем по краю 0,084

Кавказский 0,083
Тбилисский 0,075
Тихорецкий 0,074

Туапсинский 0,066
Анапа 0,045

Калининский 0,038
Каневской 0,033

Тимашевский 0,019
Мостовский 0,014
Темрюкский 0,013

Новокубанский 0,013
Брюховецкий 0,012

Геленджик 0,009
Армавир 0,009

Выселковский 0,006
Усть-Лабинский 0,006

Крымский 0,005
Славянский 0,004

Красноармейский 0,003
Горячий Ключ 0,001

0,000            0,050           0,200           0,300           0,350

Отношение среднемесячной номинальной начисленной заработной платы 
работников бюджетной сферы и работников, занятых в сфере экономики 
(городские округа), %

круп. и сред. предприятия 100,0
Геленджик 92,6

Армавир 92,3
Анапа 91,5

В среднем по краю 83,7
В среднем по округам 80,2

Сочи 80,2
Горячий Ключ 70,0

Краснодар 67,8
Новороссийск 67,2

0,0              25,0              50,0              75,0              100,0

Смертность населения в возрас-
те до 65 лет. В среднем по краю в 2009 
году наблюдается снижение уровня 
смертности лиц в возрасте до 65 лет на 
дому на 11,5%. Уровень смертности в 
среднем по муниципальным районам 
снизился на 28,5%.

При среднем показателе по муни-
ципальным районам 230,78 случая 
наиболее высокие (худшие) показате-
ли отмечаются в тбилисском, темрюк-
ском, Гулькевичском, Ленинградском 
и Калининском районах.

Лучшие показатели отмечены в Бе-
логлинском, Белореченском, Крым-
ском, тимашевском и Новопокров-
ском районах.

Наибольший рост уровня смертно-
сти лиц в возрасте до 65 лет на дому 
к уровню 2008 года отмечен в Ейском  
(в 2,5 раза), щербиновском (в 2,4 раза) 
и Крыловском (в 2,2 раза) районах.

По городским округам показатель 
смертности лиц в возрасте до 65 лет 
на дому на 25,0% выше показателя 
2008 года. Рост смертности связан с 
увеличением числа умерших от зло-
качественных новообразований. Низ-
кие (лучшие) показатели – в Ново-
российске, Краснодаре, Сочи и Арма-
вире, худшие (высокие) показатели –  
в Горячем Ключе, Анапе и Геленджике 
при среднем уровне смертности лиц в 
возрасте до 65 лет на дому по город-
ским округам – 191,9 на 100,0 тыс. че-
ловек населения.

В среднем по муниципальным об-
разованиям количество случаев смер-
ти лиц в возрасте до 65 лет на дому от 
инфарктов и инсультов составило 18,81 
случая на 100 тыс. человек населения 
(снижение к уровню 2008 года почти 
в 2 раза, или на 48,8%).

Наименьшие (лучшие) показате-
ли среди городских округов – в Ана-
пе (4,1), Горячем Ключе (4,2) и Ар-
мавире (9,1), тогда как наибольшие 
(худшие) отмечаются в Новороссий-
ске (13,1), Краснодаре (13,4) и Гелен-
джике (17,0) при среднем значении 
по городским округам 10,51 случая на  
100 тыс. человек населения.

По муниципальным районам низ-
кий уровень смертности отмечен в 
щербиновском, Усть-Лабинском (по 
3,2), Калининском (4,7), Мостовском 
(6,7) и Курганинском (6,9) районах. 
Высокие (худшие) значения смертно-
сти от инфарктов и инсультов на до-
му – в Динском (38,2), Апшеронском 
(40,4), Ленинградском (43,5), тбилис-
ском (44,2) и Северском (128,9) рай-
онах при среднем значении по груп-
пе – 22,04 случая на 100 тыс. человек 
населения.

В среднем по муниципальным обра-
зованиям смертность лиц в возрасте 
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до 65 лет в первые сутки в условиях 
стационара снизилась по сравнению 
с 2008 годом на 15,4% и составила 
34,21 на 100 тыс. человек населения. 
Среднее значение по городским окру-
гам – 36,31, по муниципальным райо-
нам – 29,36.

Лучшие показатели среди город-
ских округов отмечены в Новороссий-
ске (20,0), Геленджике (24,8) и Горя-
чем Ключе (36,0), тогда как худшие – 
в Краснодаре (43,1), Сочи (44,2) и Ар-
мавире (49,0). В среднем по городским 
округам отмечается снижение показа-
теля (на 18,8%), что связано с перерас-
пределением более тяжелых больных 
на стационарное лечение в городские 
многопрофильные учреждения более 
высокого (3–4) уровня оказания меди-
цинской помощи.

Среди муниципальных районов не 
отмечено случаев смертности в стаци-
онаре в первые сутки в Белоглинском 
и Крыловском районах. Наиболее низ-
кие показатели отмечены в Кущев-
ском (5,0), Красноармейском (7,9) и 
Выселковском (11,9) районах. Высо-
кий уровень смертности в Отраднен-
ском (49,5), Ейском (53,4), Апшерон-
ском (58,8), Новопокровском (64,0) и 
Абинском (81,7) районах.

В среднем по муниципальным об-
разованиям уровень смертности лиц 
в возрасте до 65 лет в первые сутки 
в условиях стационара от инфаркта 
и инсульта снизился в 2009 году на 
15,4% и составил 10,32 на 100 тыс. 
населения.

Наиболее высокие (худшие) по-
казатели смертности в первые сутки 
в стационаре от данной патологии 
отмечены в городских округах Сочи, 
Анапа и Армавир (соответственно 
11,5; 13,2 и 24,0). Наиболее низкие 
(лучшие) показатели среди городских 
округов отмечены в Новороссийске, 
Горячем Ключе и Геленджике (6,1; 
6,4 и 7,8 соответственно). Средний 
показатель по городским округам со-
ставил 11,10 случая на 100 тыс. чело-
век населения.

Среди муниципальных районов не 
отмечено случаев смерти в Крыловском 
и Белоглинском районах. Низкие пока-
затели – в Кореновском (1,4), Павлов-
ском и Славянском (по 1,8), тогда как 
высокие (худшие) показатели смерт-
ности зафиксированы в темрюкском 
(16,1), Северском (27,9), щербинов-
ском (31,8), Абинском (39,5) и Ново-
покровском (42,7) районах. Средний 
показатель по муниципальным райо-
нам – 10,30 случая на 100 тыс. чело-
век населения.

Детская смертность. В среднем 
по муниципальным образованиям 
смертность детей в возрасте до 18 лет, 

умерших на дому, составила 14,28 на  
100 тыс. человек соответствующе-
го населения. Среднее значение дет-
ской смертности на дому по муници-
пальным районам составило 16,82, по 
городским округам – 9,58 случая на  
100,0 тыс. человек.

Среди городских округов отсут-
ствовала детская смертность на дому 
в Армавире и Геленджике. Низкий по-
казатель наблюдался в Новороссийске 
(8,6). Высокие (худшие) показатели 
смертности детей на дому отмечены 
в Сочи (10,8), Анапе (14,5) и Горячем 
Ключе (36,4).

По муниципальным районам отсут-
ствуют случаи смерти детей на дому в 
Брюховецком, Выселковском, Ленин-
градском, Павловском, Приморско-
Ахтарском и туапсинском районах, 
тогда как высокие показатели смерт-
ности детей на дому зарегистрированы 
в Успенском (45,1), Лабинском (40,1), 
Крыловском (39,2), Северском (29,0) 
и Кущевском (27,9) районах.

Уровень смертности детей в пер-
вые сутки в условиях стационара в 
среднем по краю снизился на 7,5% и 
составил 8,51 на 100 тыс. соответству-
ющего населения.

Отсутствует детская смертность в 
первые сутки в стационаре в 18 муни-
ципальных образованиях края (40,9%): 
Геленджике, Горячем Ключе, Сочи, Бе-
логлинском, Гулькевичском, Кавказ-
ском, Каневском, Красноармейском, 
Крыловском, Кущевском, Мостов-
ском, Новопокровском, Павловском, 
Северском, Староминском, Успен-
ском, Усть-Лабинском и щербинов-
ском районах.

Высокие (худшие) показатели за-
регистрированы в городских округах 
Анапе (7,3), Краснодаре (14,0) и Арма-
вире (16,1) и в муниципальных райо-
нах – Курганинском (18,8), тбилисском 
(20,8), Отрадненском (22,4), Ленин-
градском (22,5) и Ейском (33,7).

Среднее значение детской смерт-
ности в первые сутки в стационаре 
по муниципальным районам соста-
вило 8,74; по городским округам –  
8,08, со снижением на 0,9% и 17,8% 
соответственно.

Расходы бюджетов муниципаль-
ных образований на сферу «Здраво-
охранение» в целом по краю состави-
ли 8,0 млрд. рублей, со снижением к 
уровню 2008 года на 15,7%.

Наибольшая доля расходов на здра-
воохранение от общего объема рас-
ходов бюджета отмечается в тбилис-
ском (24,0%), Белоглинском (23,7%) 
и Кавказском (19,8%) районах, а наи-
меньшая – в Горячем Ключе (8,3%), 
тимашевском районе (7,8%) и Крас-
нодаре (7,7%).

Доля капитальных расходов (бюд-
жетные инвестиции) на сферу «Здраво-
охранение» в общем объеме расходов 
на здравоохранение в целом по муни-
ципальным образованиям составила 
22,3% (1,8 млрд. рублей).

Более 50,0% капитальных расходов 
от общего объема расходов на здравоох-
ранение производится в Сочи (52,0%) и 
тбилисском районе (61,5%). В 29 рай-
онах эта доля не превышает 10,0%, а в 
5 районах – 1,0% (Апшеронский, Ка-
невской, Староминский, Красноар-
мейский и Новокубанский).

В Апшеронском районе доля ка-
питальных расходов на здравоохра-
нение составила 0,1%, тогда как доля 
расходов на заработную плату – более 
60,0%. В Староминском районе доля 
капитальных расходов – 0,2%, тогда 
как доля расходов на заработную пла-
ту составила 68,1%.

Рост доли бюджетных инвести-
ций на увеличение стоимости основ-
ных средств наблюдается в Сочи (бо-
лее чем в 3 раза) и Геленджике – рост 
на 32,3%.

Доля расходов на оплату труда в 
сфере здравоохранения в целом по му-
ниципальным образованиям состави-
ла 43,3%, со снижением к уровню 2008 
года на 10,8%.

Среди городских округов макси-
мальная доля расходов на оплату тру-
да установлена в Армавире (60,3%) и 
Новороссийске (59,5%).

Наибольшая доля расходов на оплату 
труда отмечается в Красноармейском 
(70,0%), Староминском (68,1%), тихо-
рецком (68,2%), Курганинском (66,7%) 
и Белореченском (64,8%) районах.  
В 16 районах расходы на оплату тру-
да в сфере здравоохранения состави-
ли 50,0–60,0%. Минимальные расхо-
ды на оплату труда при самых высоких 
капитальных расходах установлены в 
тбилисском районе (23,7%), при наи-
большем уровне бюджетных инвести-
ций на увеличение стоимости основ-
ных средств (61,5%).

В среднем по муниципальным об-
разованиям среднемесячная номи-
нальная начисленная заработная пла-
та (далее – заработная плата) врачей 
составила 19 722,49 рубля. Показатели 
выше среднего муниципального уров-
ня установлены в 24 муниципальных 
образованиях.

Рост заработной платы врачей му-
ниципальных учреждений здравоох-
ранения к 2008 году в среднем по му-
ниципальным образованиям соста-
вил 20,1%, при этом максимальный 
рост наблюдается в Кавказском рай-
оне (на 72,3%).

Наибольшая заработная плата от-
мечается по городским округам в Ге-
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ленджике (19 405,80 рубля) и Сочи  
(19 275,40 рубля), наименьшая – в Ар-
мавире (16 161,70 рубля) и Краснода-
ре (15 631,10 рубля).

По муниципальным районам са-
мая высокая заработная плата по ка-
тегории «врачи» отмечена в Успен-
ском (26 961,20 рубля), Староминском  
(25 929,80 рубля) и Новокубанском  
(24 657,10 рубля) районах. Самая низ-
кая заработная плата по данной ка-
тегории – в Лабинском (16 377,30 ру-
бля), туапсинском (16 322,60 рубля)  
и Ейском (16 127,80 рубля) районах.

Среднемесячная заработная плата 
врачей по округам – 17 502,79 рубля, 
по районам – 20 142,44 рубля.

В среднем по муниципальным об-
разованиям заработная плата средне-
го медицинского персонала составила 
10 266,73 рубля и выросла по отноше-
нию к 2008 году на 19,2%. При этом 
показатели выше среднемуниципаль-
ного уровня установлены в 18 муни-
ципальных образованиях края.

Наибольшая заработная плата от-
мечается по городским округам в Со-
чи (13 685,6 рубля) и Новороссийске 
(12 846,50 рубля), наименьшая – в Го-
рячем Ключе (10 408,60 рубля) и Ар-
мавире (9862,90 рубля).

По муниципальным районам самая 
высокая заработная плата у среднего 
медицинского персонала отмечена 
в Славянском (12 461,30 рубля), Вы-
селковском (11 376,00 рубля) и Дин-
ском (11 076,10 рубля) районах, низ-
кая – в Староминском (8818,10 рубля), 
Лабинском (8790,80 рубля) и Ейском 
(8518,60 рубля) районах.

Среднемесячная номинальная на-
численная заработная плата средне-
го медицинского персонала по окру-
гам – 11 690,07 рубля, по районам – 
9997,45 рубля.

При расчете неэффективных рас-
ходов в сфере «Здравоохранение»  
учитывались следующие показате-
ли: расходы бюджетов на здравоох- 
ранение, в том числе бюджетные ин-
вестиции на увеличение стоимости 
основных средств, оплату труда; сред-
немесячная номинальная начислен-
ная заработная плата врачей и сред-
него медицинского персонала муни-
ципальных учреждений здравоох-
ранения; число работающих в них; 
целевое значение числа работни-
ков (физических лиц) муниципаль-
ных учреждений здравоохранения на  
10,0 тыс. человек населения; факти-
ческий объем стационарной меди-
цинской помощи; норматив объема 
стационарной медицинской помо-
щи в расчете на одного жителя в го-
родском округе; средняя стоимость 
койкодня в учреждениях здравоох-
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ранения; фактические объемы ам-
булаторной медицинской помощи в 
расчете на одного жителя; норматив 
объема амбулаторной медицинской 
помощи (включая все виды) в расчете 
на одного жителя; фактическая стои-

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «зДОрОвье»

высОкий 

Города Районы 
1 место Горячий Ключ 1 место Выселковский 
2 место Геленджик 2 место Белоглинский 
3 место Сочи 3 место Павловский

4 место Крыловский, 
Ленинградский

низкий 

Города Районы 
4 место Анапа 30 место Гулькевичский
5 место Краснодар 31 место Абинский 
6 место Новороссийск 32 место Апшеронский
7 место Армавир 33 место Белореченский

34 место Темрюкский

мость одного посещения; фактический 
объем скорой медицинской помощи в 
расчете на одного жителя; норматив 
объема скорой медицинской помощи 
в расчете на одного жителя; фактиче-
ская стоимость одного вызова.

Неэффективные расходы в сфере 
«Здравоохранение» в 2009 году в целом 
по краю отсутствуют. При этом в 2008 
году неэффективные расходы (22,4 млн. 
рублей) были отмечены в 20 муници-
пальных образованиях края.

ОБРАЗОВАНИЕ

В 2009 году в сфере общего образова-
ния наметился ряд положительных 
тенденций.

На нормативное подушевое финан-
сирование, а также на новую систему 
оплаты труда, ориентированную на ре-
зультат, переведены все муниципаль-
ные общеобразовательные учрежде-
ния во всех городских округах и му-
ниципальных районах края.

В ходе реализации мероприятий 
введены дополнительные места в дет-
ских учреждениях, создаются условия 
для реализации дошкольного образо-
вания и осуществления доплат к зара-
ботным платам педагогов. Увеличение 
сети происходит за счет восстановле-
ния и ремонта ранее не функциониро-
вавших детских садов, а также пере-
дачи учреждений из ведомственной в 
муниципальную сеть.

Число рождающихся детей на тер-
ритории края постоянно растет. Оста-
ется высоким уровень миграционных 
процессов – как внешних, так и вну-
тренних. В связи с этим потребность 
в дошкольном образовании по краю 
не снижается.

При анализе эффективности рабо-
ты органов местного самоуправления 
в сфере образования были выявлены 
неэффективные расходы общеобра-
зовательных учреждений. Основной 
причиной неэффективных расходов 
является высокая доля в крае малоком-
плектных и условно малокомплектных 

сельских школ. Краснодарский край 
является сельскохозяйственным ре-
гионом, и значительное количество 
общеобразовательных учреждений 
расположено в сельской местности 
(70,0%). Более 1/3 из них (310 сель-
ских школ – 37,4%) имеют численность 
учащихся менее 200 человек и 71 шко-
ла – менее 50.

По сравнению с 2007–2008 учебным 
годом количество таких школ сократи-
лось на 21 учреждение. В крае посто-
янно ведется работа по оптимизации 
сети (в отдельных случаях – закрытию, 
реорганизации или перепрофилирова-
нию) учреждений и штатной числен-
ности работников школ.

ДОшкОльнОе  

и ДОпОлнительнОе  

ОбразОвание

Доля детей в возрасте от трех до семи 
лет, получающих дошкольные образо-
вательные услуги и (или) услуги по их 
содержанию в организациях различ-
ных организационно-правовых форм и 
форм собственности, в общей числен-
ности детей от трех до семи лет по го-
родским округам – 80,14%, по муници-
пальным районам – 70,31%. Наиболь-
шая доля детей, охваченных дошколь-
ными образовательными услугами, –  
в Краснодаре, Геленджике, темрюкском 
и Выселковском районах. Показатели 

выше среднего по краю – в Краснодаре, 
Геленджике, Анапе, Сочи, Армавире и 
в 14 муниципальных районах.

Худшие показатели (до 60,0%) –  
в Горячем Ключе и в 5 муниципальных 
районах. Самые низкие показатели от-
мечаются в Славянском, Кореновском, 
Новокубанском, Крыловском и Бело-
реченском районах. 

В среднем по муниципальным об-
разованиям отмечается увеличение 
доли детей, охваченных дошкольны-
ми образовательными услугами, по 
отношению к 2008 году на 12,0%, при 
этом в среднем по городским округам –  
на 13,8% и по муниципальным райо-
нам – на 11,6%.

Среди городских округов наиболь-
ший рост отмечен в Анапе (на 25,9%), 
Армавире (на 24,5%) и в Сочи (на 
24,2%), снижение по городским окру-
гам отсутствует.

Среди муниципальных районов 
рост доли детей, охваченных дошколь-
ными образовательными услугами, по 
отношению к 2008 году наблюдается в 
26 муниципальных районах (70,0%), 
а снижение – в девяти, в том числе 
максимальное – в Павловском (на 
8,4%) и Красноармейском (на 21,2%)  
районах.

К концу 2012 года в целом по краю 
прогнозируется рост доли детей, охва-
ченных дошкольными образователь-
ными услугами, по отношению к 2009 
году на 5,77%, при этом планируемые 



Октябрь 2010 мСК 39

Смертность лиц в возрасте до 65 лет на дому, случаев на 100,0 тыс. человек населения 
(муниципальные районы)

(городские округа)

Тбилисский 306,5
Темрюкский 356,9

Гулькевичский 386,4
Ленинградский 389,4

Калининский 397,9
 

В среднем по краю 224,6
В среднем по району 230,8

 
Белоглинский 70,0

Белореченский 91,1
Крымский 108,0

Тимашевский 121,3
Новопокровский 131,0

0,0            100,0            200,0            300,0             400,0

Геленджик 251,0
Анапа 251,8

Горячий Ключ 413,0
 

В среднем по округам 191,9
В среднем по краю 224,6

Новороссийск 42,0
Краснодар 66,2

Сочи 148,6
Армавир 170,7

0,0            100,0            200,0            300,0             450,0

Динамика снижения (роста) уровня детской смертности, на 100,0 тыс. человек
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значения по городским округам соста-
вят 84,23%, по муниципальным райо-
нам – 74,46%.

В целях увеличения доли детей в 
возрасте от 3 до 7 лет, получающих 
дошкольные образовательные услу-
ги, принята долгосрочная краевая це-
левая программа «Развитие системы 
дошкольного образования в Красно-
дарском крае» на 2010–2015 годы с 
общим объемом финансирования в  
3,9 млрд. рублей.

Удельный вес детей в возрасте от 
5 до 18 лет, получающих услуги по до-
полнительному образованию в орга-
низациях различных организационно-
правовых форм и форм собственности, 
по краю достиг 66,52%, в том числе по 
городским округам – 73,43%, по муни-
ципальным районам – 65,22%.

Среди городских округов лучшие 
показатели у Анапы, Новороссийска 
и Армавира, худший (менее 50,0%) –  
в Сочи.

Среди муниципальных районов 
лучшие показатели у Староминского, 
Успенского, туапсинского, Белоречен-
ского, Отрадненского, Курганинского 
и Лабинского районов, худшие (менее 
50,0%) – в 10 районах. Худшие значе-
ния данного показателя – в Белоглин-
ском, Мостовском, Кавказском, Ново-
покровском и Кореновском районах. 
темп роста к уровню 2008 года по краю 
составил 109,0%.

По прогнозу, к 2012 году удельный 
вес детей в возрасте 5–18 лет, получа-
ющих услуги по дополнительному об-
разованию в организациях различ-
ных организационно-правовых форм 
и форм собственности, по краю до-
стигнет 73,28%.

Доля детей в возрасте от 5 до 7 лет, 
получающих дошкольные образова-
тельные услуги, в среднем по краю 
составила 84,2%, в том числе в город-
ских округах – 86,94%, в муниципаль-
ных районах – 83,68%.

Среди городских округов лучшие 
показатели у Краснодара, Армавира, 
Геленджика и Сочи. Худшие показате-
ли отмечены в Новороссийске, Анапе 
и Горячем Ключе.

Среднекраевой показатель пре-
вышают 23 (62,1%) муниципальных 
района. Наилучшие показатели в Ап-
шеронском, Ейском, Кавказском, Но-
вокубанском, Кущевском и Абинском 
районах.

Показатели ниже среднего по краю 
и среднего по округам – в Анапе, Но-
вороссийске и Горячем Ключе. Ни-
же среднего по краю и среднего по 
районам показатели 14 (37,8%) му-
ниципальных районов. Наихудшие 
показатели (менее 65,0%) отмече-
ны в Гулькевичском, Кореновском, 
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Приморско-Ахтарском и Крылов-
ском районах.

Доля детей в возрасте от 5 до 7 
лет, получающих дошкольные обра-
зовательные услуги, в среднем по му-
ниципальным образованиям соста-
вила 84,2%.

В текущем году наблюдается сни-
жение доли детей в возрасте от 5 до 7 
лет, получающих дошкольные обра-
зовательные услуги, по отношению 
к 2008 году.

Снижение доли детей в возрасте 
от 5 до 7 лет, получающих дошколь-
ные образовательные услуги, относи-
тельно показателей предыдущего года 
установлено в Анапе и Горячем Клю-
че, а также в Ленинградском, Славян-
ском, Гулькевичском, Кореновском и 
Приморско-Ахтарском районах.

По прогнозу, к 2012 году доля де-
тей в возрасте от 5 до 7 лет, получа-
ющих дошкольные образовательные 
услуги, в среднем по краю достигнет 
89,66%.

По результатам оценки эффектив-
ности управления дошкольным и до-
полнительным образованием высокие 
показатели среди городских округов от-
мечены в Краснодаре, Анапе, Геленд- 
жике, Армавире, а среди муниципаль-
ных районов – в Ейском, Лабинском, 
Абинском, туапсинском, Апшеронском 
и Староминском.

Низкие показатели – в Новороссий-
ске, Сочи и Горячем Ключе, а также в 
Белоглинском, Динском, Гулькевичском, 
Крыловском, Приморско-Ахтарском и 
Кореновском районах.

Общее ОбразОвание
Внедрение независимой системы  
оценки знаний учащихся в общем об-
разовании. Удельный вес лиц, сдавших  
единый государственный экзамен 
(ЕГЭ), в числе выпускников общеобра-
зовательных муниципальных учрежде-
ний, участвовавших в ЕГЭ, в среднем 
по краю составил 94,2%. Все выпуск-
ники общеобразовательных муници-
пальных учреждений сдали ЕГЭ в Го-
рячем Ключе, Апшеронском и Бело-
глинском районах.

Отрицательная динамика к уров-
ню 2008 года наблюдается в Ана-
пе, Краснодаре и Сочи, а также в  
13 (35,1% от общего количества райо-
нов) муниципальных районах. В чис-
ле худших – Курганинский, Новоку-
банский, Крымский, Выселковский и 
Усть-Лабинский.

Перевод бюджетных общеобра-
зовательных учреждений на нор-
мативное подушевое финансиро-
вание. На нормативное подушевое 
финансирование, как и в 2008 году, 

переведены все муниципальные обще-
образовательные учреждения во всех 
городских округах и муниципальных 
районах края.

Перевод бюджетных общеобра-
зовательных учреждений на новую 
(отраслевую) систему оплаты тру-
да, ориентированную на результат. 
Новая система оплаты труда предпо-
лагает повышение стимулирующих 
функций оплаты труда, рост стиму-
лирующих надбавок в общем фоне 
оплаты труда.

На новую систему оплаты труда пе-
реведены все муниципальные общеоб-
разовательные учреждения края, что 
лучше итогов 2008 года.

Наполняемость классов. Средняя 
наполняемость классов в городских 
школах в среднем по краю составила 
25,82 человека. Наибольшая наполня-
емость классов отмечена в Сочи, Ге-
ленджике, Горячем Ключе и Красно-
даре. В муниципальных образовани-
ях, имеющих в своем составе город-
ские школы, наилучшие показатели, 
превышающие значение среднего по 
краю, – в тимашевском и Крымском 
районах, наихудшие отмечаются в Ар-
мавире и Анапе.

Снижение наполняемости город-
ских классов по отношению к 2008 году 
установлено во всех городских округах, 
кроме Новороссийска и Сочи, и в 8 му-
ниципальных районах: Белореченском, 
Ейском, Усть-Лабинском, Апшеронском, 
тимашевском, Приморско-Ахтарском, 
Славянском и темрюкском.

Относительно сельской местности 
среди городских округов лучшие пока-
затели в Новороссийске, Анапе, Крас-
нодаре и в тимашевском, Динском, 
щербиновском, Красноармейском и 
тбилисском районах. Худшие – в Го-
рячем Ключе и Сочи, Апшеронском, 
Славянском, Лабинском, Мостовском 
и туапсинском районах.

Снижение наполняемости сельских 
классов по отношению к 2008 году 
установлено в Армавире, Геленджике 
и Краснодаре и в 15 муниципальных 
районах края. Наибольшее сниже-
ние среди муниципальных районов –  
в Ейском, Усть-Лабинском, Кавказском 
и туапсинском.

При оценке сферы общего обра-
зования также были учтены: доля му-
ниципальных общеобразовательных 
учреждений с числом учащихся на 3-й 
ступени обучения (10–11 классы); чис-
ленность учащихся муниципальных 
общеобразовательных учреждений, 
приходящихся на одного работающе-
го в образовательных учреждениях; 
численность учащихся муниципаль-
ных общеобразовательных учрежде-
ний, приходящихся на одного учителя; 

численность учащихся, приходящихся 
на одного представителя непедагоги-
ческого персонала. По результатам 
оценки высокие показатели отмеча-
ются среди городских округов в Ар-
мавире, Горячем Ключе и Краснода-
ре, среди муниципальных районов –  
в Кореновском, тихорецком, тимашев-
ском, Апшеронском, Ейском и Курга-
нинском районах.

Низкие показатели в городских 
округах Новороссийске, Геленджике и 
Сочи, а также в Выселковском, щерби-
новском, Приморско-Ахтарском, Сла-
вянском, Успенском, Староминском и 
Отрадненском районах.

Объем расходов бюджетов муни-
ципальных образований Краснодар-
ского края на образование в целом 
составил 27,0 млрд. рублей (40,9% к 
общему объему расходов), с ростом 
к уровню 2008 года на 0,02%. Наи-
большая доля расходов на образова-
ние (55,4%) наблюдается в среднем 
по муниципальным районам.

Наибольшая доля расходов на об-
разование среди городских округов –  
в Анапе (40,1%), Горячем Ключе (38,6%) 
и Армавире (32,5%), наименьшая –  
в Сочи (27,1%). Среди муниципальных 
районов наибольшая доля – в Ейском 
районе (65,5%). В 28 муниципальных 
районах доля расходов на образование 
в общем объеме расходов составляет бо-
лее 50,0%. Наименьшая доля расходов –  
в тбилисском районе (41,0%).

Доля расходов на бюджетные инве-
стиции в образование в целом по краю 
снизилась на 41,4% к уровню 2008 го-
да и составила 6,9% (1,9 млрд. рублей) 
к общему объему расходов на образо-
вание (в 2008 году – 3,2 млрд.).

Наибольшая доля бюджетных ин-
вестиций на образование среди го-
родских округов отмечается в Сочи 
(18,0%), минимальная – в Горячем 
Ключе (2,1%) и Новороссийске (0,8%). 
Среди муниципальных районов наи-
большая доля (свыше 10,0%) – в Абин-
ском (13,1%), Крыловском (11,5%) 
и Кущевском (10,5) районах, наи-
меньшая – в Новокубанском (2,3%).  
В 20 муниципальных районах края 
доля расходов на увеличение стоимо-
сти основных средств в образовании 
не превысила 5,0%.

Доля расходов на оплату труда 
и начисления на оплату труда в об-
щем объеме расходов на образова-
ние в целом по краю составила 68,9%  
(18,6 млрд. рублей).

Наибольшая доля расходов на 
оплату труда среди городских окру-
гов – в Новороссийске (73,4%), ми-
нимальная – в Сочи (45,8%). Среди 
муниципальных районов наиболь-
шая доля – в Ленинградском (82,2%). 



Максимальное и минимальное число работающих в муниципальных учреждениях 
здравоохранения, на 10,0 тыс. человек
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При этом в 29 районах эта доля пре-
вышает 70,0% от общих расходов на 
образование. Минимальная доля рас-
ходов на оплату труда среди муни-
ципальных районов – в туапсинском 
районе (62,8%).

В итоге в Сочи при высокой доле 
бюджетных инвестиций на увеличе-
ние стоимости основных средств на-
блюдаются самые низкие среди город-
ских округов расходы на оплату труда. 
И наоборот, в Новороссийске, Ленин-
градском и Новокубанском районах 
при низкой доле бюджетных инвести-
ций на увеличение стоимости основ-
ных средств наблюдаются самые вы-
сокие расходы на оплату труда.

Оценка расходов бюджетов му-
ниципальных образований на сферу 
«Образование». Анализ показал, что 
по доле общего объема расходов бюд-
жетов на сферу «Образование», бюд-
жетных инвестиций, направленных 
на увеличение стоимости основных 
средств, расходов на оплату труда наи-
большие показатели отмечаются в Го-
рячем Ключе, Анапе и Новороссийске, 
а также в Ленинградском, Новокубан-
ском, Староминском, Каневском, Брю-
ховецком и тихорецком районах.

Наименьшая доля расходов по рас-
сматриваемым показателям отмечает-
ся в Армавире, Геленджике, Краснода-
ре и Сочи, а также в Славянском, Вы-
селковском, Успенском, Кавказском и 
Крыловском районах.

Заработная плата работников в 
сфере «Образование». Среднемесяч-
ная номинальная начисленная заработ-
ная плата (далее – заработная плата)  
у учителей муниципальных общеобра-
зовательных учреждений в городских 
округах (13 824,57 рубля) выше, чем в 
среднем по муниципальным образова-
ниям (13 572,58 рубля). Средняя зара-
ботная плата непедагогического пер-
сонала также наиболее высокая по го-
родским округам (8737,86 рубля).

По муниципальным районам наи-
более высокая и выше среднего по-
казателя по краю заработная плата у 
учителей в Динском (17 001,0 рубля),  
Красноармейском (15 349,1 рубля) 
и в Белореченском (15 303,6 рубля) 
районах. Среди городских округов 
– в Анапе и Новороссийске (свыше  
13 500,0 рубля).

Самая низкая заработная плата у 
учителей среди городских округов в 
Краснодаре (13 130,0 рубля), а среди 
муниципальных районов – в Гульке-
вичском, тбилисском и Павловском 
(ниже среднекраевого уровня более 
чем на 1700,0 рубля).

Рост заработной платы учителей 
муниципальных общеобразователь-
ных учреждений к уровню 2008 го-
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да в среднем по муниципальным об-
разованиям составил 22,4%.

Наиболее высокая заработная плата 
непедагогического персонала – в Дин-
ском (12 104,0 рубля), тимашевском 
(11 525,0 рубля) и Новокубанском  
(10 788,6 рубля) районах, в Новорос-
сийске (12 180,0 рубля) и Геленджике 
(11 040,0 рубля).

Заработная плата в муниципаль-
ных детских дошкольных учреждени-
ях выше среднего по краю наблюдает-
ся во всех городских округах, кроме 
Геленджика (6288,0 рубля). Макси-
мальный показатель – в Краснодаре 
(9592,0 рубля), Сочи (7924,0 рубля) и 
Анапе (7787,0 рубля). Выше среднего 
по муниципальным районам (6322,89  
рубля) – в 19 районах, свыше 7000,0 ру-
бля – в Выселковском, Усть-Лабинском 
и туапсинском районах.

Самая низкая заработная плата 
в муниципальных детских дошколь-
ных учреждениях наблюдается в ти-
хорецком (5401,0 рубля), Павловском 
(5147,0 рубля) и Белоглинском (5049,0 
рубля) районах.

Рост заработной платы в муници-
пальных детских дошкольных учреж-
дениях к уровню 2008 года в среднем 
по муниципальным образованиям со-
ставил 23,2%.

Наилучшие показатели размера 
заработной платы работников сферы 

«Образование» отмечаются в Ново-
российске, Анапе, Краснодаре, а так-
же в Динском, тимашевском, туапсин-
ском, Усть-Лабинском, Калининском 
и Апшеронском районах.

Наихудшие показатели – в Сочи, 
Геленджике, Горячем Ключе, Арма-
вире, а также в Славянском, тбилис-
ском, щербиновском, Белоглинском 
и Павловском районах.

Анализ и оценка неэффективных 
расходов в сфере «Образование». 
При расчете неэффективных расхо-
дов в сфере «Образование» учитыва-
лись следующие показатели: число 
учеников, фактически приходящих-
ся на одного учителя; целевое значе-
ние числа учеников, приходящихся на 
одного учителя; среднемесячная но-
минальная начисленная заработная 
плата учителей; число прочего пер-
сонала общеобразовательных учреж-
дений; среднемесячная номинальная 
начисленная заработная плата непе-
дагогического персонала общеобра-
зовательных учреждений; средняя 
наполняемость классов; норматив-
ное значение наполняемости клас-
сов; средняя стоимость расходов на 
содержание одного класса.

По результатам анализа установ-
лено, что неэффективные расходы в 
сфере «Образование» в целом по краю 
составили 1,25 млрд. рублей. В город-

ских округах общая сумма неэффек-
тивных расходов составила 21,4 млн. 
рублей, по муниципальным районам –  
1,23 млрд. рублей.

В 28 (63,6%) муниципальных об-
разованиях края установлены неэф-
фективные расходы в данной отрасли, 
из них в 1 городском округе (Горячий 
Ключ – 21,4 млн. рублей) и 27 муни-
ципальных районах.

Отсутствуют неэффективные расхо-
ды в данной сфере в 6 городских окру-
гах и 10 муниципальных районах (Ап-
шеронском, Белореченском, Динском, 
Ейском, Кореновском, Лабинском, Се-
верском, тимашевском, тихорецком и 
Усть-Лабинском).

Неэффективные расходы в связи 
с низкой наполняемостью классов в 
общеобразовательных учреждениях 
в целом по краю в 2009 году отсут-
ствуют.

Доля неэффективных расходов в 
сфере «Образование» от общего объ-
ема расходов на сферу «Образование» 
в целом по муниципальным образова-
ниям в 2009 году по отношению к 2008 
году выросла с 1,6 до 4,6%.

Максимальная доля неэффектив-
ных расходов в сфере «Образование» 
отмечается в Крыловском (16,4%), 
Кущевском (16,7%), Новокубанском 
(16,8%), Староминском (22,6%) и Бе-
логлинском (24,5%) районах.

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «ОбразОвание»

высОкий 

Города Районы 
1 место Анапа 1 место Тимашевский 
2 место Краснодар 2 место Лабинский 
3 место Новороссийск 3 место Ейский, Апшеронский

4 место Тихорецкий, 
Красноармейский

низкий 

Города Районы 
4 место Армавир 26 место Отрадненский
5 место Горячий Ключ 27 место Белоглинский 
6 место Геленджик 28 место Славянский
7 место Сочи 29 место Кущевский

30 место Крыловский

КУЛьтУРА

Усилия органов местного самоуп- 
равления Краснодарского края по 
развитию культуры в муниципаль-
ных образованиях характеризуют-
ся положительной динамикой ро-
ста удельного веса населения, уча-
ствующего в культурно-досуговых 
мероприятиях, в 2009 году по от-

ношению к 2008 году в среднем по 
муниципальным образованиям края 
на 16,11%.

Удельный вес населения, участву-
ющего в культурно-досуговых меро-
приятиях, организованных органами 
местного самоуправления городских 
округов и муниципальных районов, 

в среднем составил 723,0% (соглас-
но методике расчета, установлен-
ной инструкцией Министерства ре-
гионального развития Российской 
Федерации).

Наилучшие показатели среди го-
родских округов отмечаются в Анапе, 
Новороссийске и Сочи.
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Удельный вес детей в возрасте 5–18 лет, 
получающих услуги по дополнительному образованию в городских округах, %

Удельный вес детей в возрасте 5–18 лет, получающих услуги 
по дополнительному образованию в муниципальных районах, %

Анапа 90,60
Новороссийск 82,50

Армавир 80,90
 

В среднем по округам 73,43
В среднем по краю 66,52

 
Геленджик 79,60

Краснодар 75,00
Горячий Ключ 56,90

Сочи 48,50
0,00                                    50,0                                 100,0

Староминский 99,10
Успенский 98,00

Туапсинский 95,00
Белореченский 94,00

Отрадненский 89,50

В среднем по районам 65,22
В среднем по краю 66,52

Белоглинский 40,00
Мостовский 32,70
Кавказский 29,00

Новопокровский 29,00
Кореновский 27,00

0,00                                    50,0                                 100,0

Динамика роста удельного веса детей в возрасте 5–18 лет, получающих услуги  
по дополнительному образованию, %

Динамика доли детей в возрасте 5–7 лет, получающих дошкольные 
образовательные услуги, в среднем по муниципальным образованиям, %
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69,61

87,94

66,52

84,20

Отрицательная динамика по это-
му показателю сложилась за 2009 год 
только в Брюховецком районе.

Удовлетворенность населения 
услугами в сфере культуры. В сред-
нем по муниципальным образовани-
ям 45,0% жителей края положитель-
но оценили усилия органов местного 
самоуправления по улучшению каче-
ства услуг в сфере культуры. При этом 
среди городских округов лучшие по-
казатели – в Армавире, Краснодаре и 
Геленджике. Положительную оценку 
ниже, чем в среднем по краю, дали в 
Сочи и Горячем Ключе.

Среди районов лучшие показатели  –  
в тбилисском, Отрадненском, Мостов-
ском, Белоглинском и Славянском. По-
ложительную оценку ниже, чем в сред-
нем по муниципальным образованиям, 
дали в 23 муниципальных районах. Са-
мые низкие показатели отмечаются в 
Динском, Крымском, Апшеронском и 
Приморско-Ахтарском районах. 

Расходы бюджетов муниципаль-
ных образований в сфере «Куль-
тура» в целом по краю составили  
1,6 млрд. рублей. В целом по краю до-
ля капитальных расходов в общем объ-
еме расходов на сферу «Культура» со-
ставила 5,3% (84,5 млн. рублей). Наи-
большая доля расходов на бюджетные 
инвестиции в среднем по муниципаль-
ным районам – 8,6%, тогда как в сред-
нем по городским округам показатель 
не превышает 3,4%.

Наибольшая доля капитальных рас-
ходов среди городских округов – в Ге-
ленджике (6,0%), Краснодаре (4,5%) 
и Анапе (4,3%), наименьшая – в Со-
чи (1,6%). 

Положительная динамика роста 
капитальных расходов отмечается в 
1 городском округе (Сочи) и 9 муни-
ципальных районах края. Наибольшая 
динамика (более чем в 2,5 раза) наблю-
дается в Сочи, туапсинском, Динском 
и Славянском районах.

Если в Апшеронском районе в 2008 
году не проводились бюджетные ин-
вестиции на увеличение стоимости 
основных средств в сфере «Культура», 
то в 2009 году эта сумма составила  
1,1 млн. рублей. В Мостовском райо-
не в 2009 году, как и в 2008-м, данные 
расходы не производились.

Снижение динамики капитальных 
расходов установлено в 32 муници-
пальных образованиях края.

Сокращение бюджетных ассигно-
ваний муниципальных районов на ка-
питальные вложения в отрасль «Куль-
тура» связано со снижением доходной 
части бюджетов муниципальных райо-
нов, а также с сокращением субсидий 
из краевого бюджета в рамках крае-
вых целевых программ на укрепле-
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ние материально-технической базы 
учреждений культуры.

Доля расходов в сфере «Культу-
ра» на оплату труда в среднем по 
муниципальным образованиям со-
ставила 66,4%. Положительная ди-
намика отмечается во всех город-
ских округах (максимальный рост 
в Геленджике – на 58,7%) и в 29 му-
ниципальных районах (максималь-
ный рост в Кавказском районе – бо-
лее чем в 4 раза).

Расходы бюджетов муниципальных 
образований на оплату труда работни-
ков отрасли «Культура» в целом по краю 
в 2009 году увеличились на 19,0% по 
сравнению с 2008 годом и составили 
1,1 млрд. рублей. При этом расходы го-
родских округов края на оплату труда 
возросли на 27,0%, а муниципальных 
районов – на 6,0%.

Увеличение расходов местных бюд-
жетов на оплату труда по сравнению с 
2008 годом связано с выделением допол-

нительных бюджетных ассигнований на 
введение отраслевой системы оплаты 
труда в учреждениях культуры.

В 2009 году отмечается снижение 
расходов на оплату труда в 8 муници-
пальных районах (темрюкском, Мо-
стовском, Новопокровском, щерби-
новском, тихорецком, Крыловском, 
Курганинском и Лабинском). В Кур-
ганинском и Лабинском районах рас-
ходы на оплату труда снизились более 
чем на 50,0%.

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «культура»

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «Физическая культура и спОрт»

высОкий 

Города Районы 
1 место Анапа 1 место Тбилисский 
2 место Краснодар 2 место Белореченский 
3 место Геленджик 3 место Кореновский

4 место Курганинский, 
Мостовский

высОкий 

Города Районы 
1 место Краснодар 1 место Белореченский 
2 место Армавир, 
Новороссийск 2 место Кущевский 

3 место Анапа 3 место Приморско-Ахтарский, 
Славянский
4 место Гулькевичский 

низкий 

Города Районы 
4 место Армавир 26 место Калининский

5 место Новороссийск,
Сочи

27 место Динской 
28 место Крымский

6 место Горячий Ключ 29 место Абинский
30 место Красноармейский

низкий 

Города Районы 
4 место Геленджик 24 место Кавказский
5 место Сочи 25 место Калининский 
6 место Горячий Ключ 26 место Выселковский

27 место Новокубанский

28 место Староминский

ФИЗИЧЕСКАя КУЛьтУРА И СПОРт

Развитие физической культуры и спор-
та является приоритетным направле-
нием социальной политики муници-
пальных образований Краснодарского 
края и строится в соответствии с Фе-
деральной целевой программой «Раз-
витие физической культуры и спорта в 
Российской федерации на 2006–2015 
годы» и законом Российской Федера-
ции «О физической культуре и спор-
те в РФ».

В крае продолжена работа по раз-
витию сети физкультурно-спортивных 

клубов. В сравнении с аналогичным 
показателем 2008 года количество 
клубов в крае возросло на 46 единиц, 
что позволило значительно увеличить 
охват систематически занимающих-
ся физической культурой и спортом.  
В 2009 году функционирует 1111 клу-
бов, в которых занимается 199 тыс. 
человек.

По итогам 2009 года удельный 
вес населения, систематически зани-
мающегося физической культурой и 
спортом, в среднем по муниципаль-

ным образованиям составил 22,06%, 
в том числе по городским округам – 
22,17%, по муниципальным районам –  
22,04%.

Лучшие показатели отмечены в 
городских округах Анапе, Краснода-
ре, Новороссийске, Горячем Ключе, а 
среди муниципальных районов – в Ко-
реновском, Лабинском, Кавказском и 
Белореченском.

Худшие показатели среди город-
ских округов отмечаются в Сочи, Ар-
мавире и Геленджике.

44 мСК Октябрь 2010
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Доля расходов бюджетов муниципальных образований на сферу
«Образование» 

(в среднем по краю) , %

(в среднем по районам) , %

(в среднем по округам) , %

40,88

29,18

55,38

Динамика расходов на бюджетные инвестиции в образование, млрд. рублей
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Расходы бюджетов муниципаль-
ных образований в сфере «Физиче-
ская культура и спорт» в целом по 
краю составили 632,3 млн. рублей, 
со снижением к уровню 2008 года на 
6,5%. Доля капитальных расходов со-
ставила 51,2% (324,0 млн. рублей) от 
общего объема расходов на физкуль-
туру и спорт.

Из городских округов наиболь-
ший рост объема бюджетных инве-
стиций в данную сферу отмечается 
в Новороссийске (рост в 47,5 раза –  
с 1,4 млн. рублей в 2008 году до  
66,5 млн. в 2009-м). В Краснодаре дан-
ные расходы максимальные и состави-
ли 103,0 млн. рублей. Среди муници-
пальных районов максимальные рас-
ходы отмечены в Славянском районе  
(47,7 млн. рублей). В Брюховецком, Мо-
стовском, Северском, Белоглинском, 
Павловском, Кореновском районах и 
Сочи бюджетные инвестиции не пре-
высили 20,0 тыс. рублей, а в Анапе, Го-
рячем Ключе и в 11 муниципальных 
районах края в 2009 году капитальные 
расходы на сферу «Физическая культу-
ра и спорт» не осуществлялись.

Доля расходов на оплату труда и 
начисления на оплату труда в объеме 
расходов на физическую культуру и 
спорт составила 10,5% (66,5 млн. руб- 
лей). Объем расходов на оплату труда 
к уровню 2008 года вырос на 46,8%. 
Наибольшая доля расходов на оплату 
труда в сфере «Физическая культура и 
спорт» отмечается в Армавире (81,4%) 
и в туапсинском районе (85,2%).

ЖКХ 
И ЖИЛИщНАя 
ПОЛИтИКА

жкх
Эффективность мер, принимаемых 
органами местного самоуправления 
в период реформирования сферы 
жилищно-коммунального хозяйства, 
определяется степенью выбора жиль-
цами многоквартирных домов одного 
из способов управления многоквартир-
ными домами, что позволит оказывать 
качественные и эффективные услуги 
по содержанию многоквартирных до-
мов; степенью роста жилищного стро-
ительства, доступности жилья для на-
селения, осуществления государствен-
ного кадастрового учета земельных 
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ходы в ЖКХ не осуществлялись только 
в Белоглинском районе.

Динамика снижения доли капи-
тальных вложений в ЖКХ к уровню 
2008 года более чем на 70,0% отмеча-
ется в Усть-Лабинском, Кореновском 
и Кущевском районах.

В ряде муниципальных образова-
ний края наблюдается неэффектив-
ное расходование бюджетных средств 
в сфере ЖКХ, в том числе направле-
ние бюджетных средств на компен-
сацию разницы между экономически 
обоснованными тарифами и тарифа-
ми для населения, а также расходы на 
покрытие убытков, возникших в свя-
зи с применением регулируемых цен 
на жилищно-коммунальные услуги 
(далее – ЖКУ).

Доля расходов на компенсацию 
разницы между экономически обо-
снованными тарифами и тарифами 
для населения от расходов на ЖКХ по 
муниципальным образованиям края 
достигла 0,6% (56,7 млн. рублей). В 
Сочи эти расходы составили более  
23,0 млн. рублей (на 4,7% больше уров-
ня 2008 года), или 0,9% в объеме рас-
ходов на сферу «ЖКХ», а в Гулькевич-
ском и Староминском районах эта до-
ля составила более 15,0%.

В 40 муниципальных образованиях 
края (90,9%) расходы на компенсацию 
разницы между экономически обосно-
ванными тарифами и тарифами для 
населения не осуществляются. 

В Краснодаре эти расходы снизились 
по отношению к уровню 2008 года в  
5,1 раза и составили 47,8 млн. рублей 
(1,4% от расходов на сферу «ЖКХ»). В Ка-
невском и Северском районах доля дан-
ных расходов составила более 10,0%.

Расходы на покрытие убытков, воз-
никших в связи с применением регули-
руемых цен на ЖКУ, в целом по краю 
составили 35,8 млн. рублей (0,4% от 
расходов на ЖКХ). Указанные расхо-
ды осуществляются в 7 (15,9%) муни-
ципальных образованиях края (Старо-
минский, Гулькевичский, Крыловский 
и Новопокровский районы, Геленд- 
жик, Сочи и Горячий Ключ). Самая 
большая их доля отмечается в Старо-
минском (38,7%) и Гулькевичском 
(20,0%) районах.

В целом по краю расходы на ком-
пенсацию разницы между экономи-
чески обоснованными тарифами и та-
рифами для населения уменьшились 
на 80,8% по отношению к 2008 году и 
составили 56,7 млн. рублей, а расхо-
ды на покрытие убытков, возникших 
в связи с применением регулируемых 
цен на ЖКУ, снизились на 64,6% и со-
ставили 35,8 млн. рублей.

Максимальные расходы на покры-
тие убытков, возникших в связи с при-

менением регулируемых цен на ЖКУ, –  
в Сочи (23,4 млн. рублей), минималь-
ные – в Горячем Ключе (0,3 млн. ру-
блей). В Анапе, Армавире, Краснодаре 
и Новороссийске расходы на покрытие 
убытков, возникших в связи с приме-
нением регулируемых цен на ЖКУ, не 
осуществлялись.

Неэффективные расходы в сфере 
«ЖКХ» в 2009 году осуществлялись в 
Геленджике, Горячем Ключе, Красно-
даре и Сочи. Наибольшая доля неэф-
фективных расходов в ЖКХ от общего 
объема расходов на ЖКХ среди город-
ских округов отмечается в Краснодаре 
(1,4%, или 47,8 млн. рублей, со сниже-
нием к 2008 году на 80,4%).

Среди муниципальных районов наи-
большая доля неэффективных расходов 
отмечается в Староминском (38,7%, 
или 3,2 млн. рублей) и Гулькевичском 
(20,0%, или 1,5 млн. рублей) районах. 
Не произвели неэффективных расходов 
в сфере «ЖКХ» за 2009 год 30 (81,0%) 
муниципальных районов.

Итого по краю в сфере «ЖКХ» му-
ниципальными образованиями про-
изведено неэффективных расходов на 
сумму в 92,5 млн. рублей (1,0% от об-
щих расходов на сферу «ЖКХ»).

Оценка населением качества услуг 
в сфере жилищно-коммунального хо-
зяйства. При оценке эффективности 
деятельности органов местного само-
управления важно, как жители оцени-
вают усилия органов местного самоу-
правления по обеспечению населения  
качественными услугами в сфере 
жилищно-коммунального хозяйства.

В среднем по городским округам 
полнотой и качеством работ по бла-
гоустройству территорий удовлетво-
рено 58,9% населения.

Лучше всего (79,7%) полноту и ка-
чество работ по благоустройству тер-
риторий среди городских округов оце-
нили жители Армавира. Менее 50,0% 
жителей считают эффективной рабо-
ту органов местного самоуправления 
в этом направлении в Сочи и Горя-
чем Ключе.

В среднем по городским округам 
качеством уличного освещения удо-
влетворено 60,4% населения. Среди 
городских округов качеством улично-
го освещения наиболее удовлетворены 
жители Геленджика и Армавира. Худ-
шие показатели отмечаются в Сочи и 
Горячем Ключе.

В среднем по городским округам ка-
чеством организации сбора и вывоза 
твердых бытовых отходов удовлетво-
рено 77,7% населения, с наилучшими 
показателями в Армавире и наихудши-
ми – в Сочи и Горячем Ключе.

Во всех городских округах пока-
затель удовлетворенности качеством 

участков, на которых расположены 
многоквартирные дома.

Современные способы управле-
ния многоквартирными домами. 
Наиболее распространенный в крае 
способ управления многоквартирны-
ми домами в 2009 году – управление 
хозяйственным обществом с долей уча-
стия в уставном капитале субъекта Рос-
сийской Федерации и (или) городско-
го округа (муниципального района) не 
более 25 процентов. В среднем по му-
ниципальным образованиям данный 
способ выбрало 42,85% жильцов мно-
гоквартирных домов (на 17,6% больше, 
чем в 2008 году), из которых 70,42% 
(на 31,48% превышает значение дан-
ного показателя 2008 года) прожива-
ет в городских округах.

Наименьшее распространение в 
среднем по муниципальным образо-
ваниям получил способ управления 
муниципальным или государствен-
ным учреждением либо предприятием  
(в среднем по муниципальным обра-
зованиям – 3,45%).

Несмотря на то, что в соответствии 
с законодательством Краснодарского 
края тСЖ освобождены от уплаты на-
лога на имущество организаций, для 
них снижена ставка налога на при-
быль организаций, подлежащего за-
числению в краевой бюджет, в 9 му-
ниципальных образованиях процент 
многоквартирных домов, в которых 
созданы тСЖ, не достигает и 9,0%. 
При этом в Белоглинском, Коренов-
ском и Крыловском районах тСЖ не 
созданы вообще.

Готовность объектов ЖКХ к зим-
нему периоду. По состоянию на 15 ноя-
бря 2009 года паспорта готовности жи-
лищного фонда и котельных имелись 
во всех муниципальных образовани-
ях края, за исключением Успенского 
района (97,0%). В целом по краю го-
товность данных паспортов снизилась 
по отношению к уровню 2008 года на 
0,07% и составила 99,93%.

Расходы бюджетов муниципаль-
ных образований на жилищно-
коммунальное хозяйство (далее –  
ЖКХ) в целом по краю составили  
9,7 млрд. рублей (14,6% от общего 
объема расходов).

Наибольшая доля бюджетных ин-
вестиций отмечается в Горячем Ключе 
(50,4%), наименьшая – в Сочи (4,5%). 
Максимальный объем расходов наблю-
дается в Краснодаре (421,9 млн. ру-
блей). Минимальные расходы – в Ге-
ленджике (48,5 млн. рублей).

Среди муниципальных районов до-
ля капитальных вложений в ЖКХ более 
50,0% отмечается в 29 районах, наи-
большая доля (98,6%) – в Мостовском 
районе. В 2009 году капитальные рас-
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Неэффективные расходы в сфере образования в разрезе муниципальных 
образований Краснодарского края, млн. рублей

Белоглинский 24,51
Староминский 22,57

Новокубанский 16,81
Кущевский 16,74

Крыловский 16,42
Новопокровский 15,66

Мостовский 15,16
Брюховецкий 15,14

Павловский 14,42
Ленинградский 14,21
Отрадненский 13,96

Тбилисский 12,96
Приморско-Ахтарский 12,46

Щербиновский 12,42
Выселковский 11,97

Каневской 10,48
Успенский 10,36

Гулькевичский 10,30
Темрюкский 9,37

Калининский 9,19
Славянский 8,59

Горячий Ключ 7,94
Крымский 7,82

Красноармейский 7,77
Туапсинский 7,18
Кавказский 7,11

Абинский 6,24
Курганинский 5,01

0,00                   10,00                   20,00                    25,00

Динамика расходов на бюджетные инвестиции в культуру, млн. рублей

Динамика расходов на бюджетные инвестиции в физическую культуру и спорт, млн. руб.
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организации сбора и вывоза твердых 
бытовых отходов выше 60,0%.

Наибольшее количество обраще-
ний граждан по вопросам благоустрой-
ства придомовых территорий, посту-
пивших в администрацию Краснодар-
ского края, на 1000 человек населе-
ния отмечается в Анапе, Геленджике 
и Краснодаре. Отсутствуют обращения 
граждан по данной тематике только в 
Горячем Ключе.

Лишь в 5 городских округах и  
26 муниципальных районах (в 2008 
году – в 11) органами местного само- 
управления ведется работа по обеспе-
чению соответствия действующему 
законодательству объектов размеще-
ния отходов. Среди городских округов 
все объекты размещения отходов со-
ответствуют действующему законода-
тельству только в Анапе и Армавире. 
В Сочи и Горячем Ключе ни один объ-
ект не соответствует установленным 
требованиям. Если в 2008 году среди 
муниципальных районов наилучший 
показатель был только в Лабинском 
районе (80,0% объектов от их общего 
количества соответствовало требова-
ниям законодательства), то в 2009 го-
ду все (100,0%) объекты размещения 
отходов соответствуют действующе-
му законодательству в тимашевском, 
Белореченском, туапсинском, тихо-
рецком, Лабинском, Павловском, Ей-
ском, Отрадненском и Белоглинском 
районах.

Оценка раздела «Жилищно-
коммунальное хозяйство» показала 
высокие результаты в Армавире, Но-
вороссийске, Анапе, а также в тима-
шевском, Белореченском, Абинском, 
туапсинском и тихорецком районах. 
Худшие показатели среди городских 
округов – в Геленджике, Горячем Ключе 
и Сочи, а среди муниципальных райо-
нов – в Калининском, Усть-Лабинском, 
Гулькевичском, Белоглинском и Ко-
реновском.

ДОступнОсть  

и качествО жилья

Уровень обеспеченности населе-
ния жильем и дефицит объемов жи-
лищного строительства. По муници-
пальным образованиям общая пло-
щадь жилых помещений, приходяща-
яся в среднем на 1 жителя, составляет  
21,8 кв. м, с ростом к уровню 2008 го-
да на 3,32%.

Наибольшая общая площадь жилых 
помещений, приходящаяся в среднем 
на 1 жителя, отмечается среди город-
ских округов Геленджик и Анапа. 

Среди муниципальных районов наи-
большая площадь на 1 жителя прихо-
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дится в Белоглинском, Брюховецком, 
Кущевском, Динском, щербиновском 
и Кореновском районах.

Наименьшая общая площадь жилых 
помещений на 1 жителя среди город-
ских округов – в Новороссийске и Ар-
мавире, а среди муниципальных рай-
онов – в Крыловском, Апшеронском и 
Староминском. Отрицательная дина-
мика по сравнению с 2008 годом от-
мечается только в Староминском рай-
оне (снижение на 5,21%).

В среднем по муниципальным об-
разованиям за 2009 год было введено 
в действие 0,66 кв. м на 1 жителя. Луч-
шие показатели в среднем по город-
ским округам – в Анапе и Краснодаре 
(более 1,0 кв. м на 1 жителя), а по рай-
онам – в Динском (1,8 кв. м на 1 жите-
ля), Белореченском (0,70 кв. м на 1 жи-
теля), Абинском и Крымском районах 

(0,60 кв. м). Высокая динамика роста 
к уровню 2008 года – в Динском, щер-
биновском районах (рост в 2 раза) и в 
Крымском (в 1,5 раза). Наиболее от-
рицательная динамика в Ейском, Кав-
казском и Успенском районах.

Государственный кадастровый 
учет земельных участков. В среднем 
по муниципальным образованиям эта 
доля составляет 24,68%, с ростом к 2008 
году на 18,2%. Полностью осуществлен 
государственный кадастровый учет 
земельных участков, на которых рас-
положены многоквартирные дома, в 
Мостовском районе; свыше 50,0% зе-
мельных участков прошли кадастро-
вый учет в Кавказском, Брюховецком, 
Ейском, Выселковском и Павловском 
районах. В 15 муниципальных райо-
нах эта часть составляет менее 10,0% 
с наименьшей долей в Курганинском 

районе (менее 1,0%). Не проводилась в 
этом направлении работа в Белоглин-
ском и Крыловском районах.

Наиболее высокая доля среди го-
родских округов в Армавире – 71,6% 
и Горячем Ключе – 60,0%.

Количество жилых квартир в расче-
те на 1000 человек населения в целом 
по краю увеличилось на 1,0%.

Оценка раздела «Доступность и 
качество жилья» показала высокие 
результаты в Геленджике, Краснода-
ре, Анапе, Горячем Ключе и Павлов-
ском, Северском, Брюховецком, Вы-
селковском и Белореченском райо-
нах. Худшие показатели среди город-
ских округов – в Сочи, Новороссийске 
и Армавире, а среди муниципальных 
районов – в тбилисском, Приморско-
Ахтарском, Калининском, Отраднен-
ском и Крыловском.

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «жкх и жилищная пОлитика»

высОкий 

Города Районы 
1 место Анапа 1 место Белореченский 
1 место Геленджик 2 место Павловский 

1 место Краснодар 3 место Северский, 
Туапсинский
4 место Тихорецкий
5 место Выселковский

низкий 

Города Районы 
2 место Армавир, 
Новороссийск

24 место 
Приморско-Ахтарский

3 место Горячий Ключ 25 место Тбилисский 
4 место Сочи 26 место Крыловский

27 место Гулькевичский
28 место Калининский

ОРГАНИЗАцИя 
МУНИцИПАЛьНОГО УПРАВЛЕНИя

Основная задача власти всех уровней, 
требующая изменения принципов их 
деятельности, – это повышение резуль-
тативности действий муниципальной 
власти и эффективности использова-
ния ее ресурсов. Это и внедрение но-
вых типов муниципальных учрежде-
ний, изыскание резервов собственных 
(налоговых и неналоговых) доходов, 
контроль деятельности организаций 
муниципальной формы собственности, 
соблюдение нормативных или плано-
вых сроков ввода объектов капиталь-
ного строительства в эксплуатацию, а 
также эффективное расходование бюд-
жетных средств.

Автономные учреждения. Авто-
номные учреждения отличаются боль-

шей финансовой и организационной 
самостоятельностью по сравнению с 
бюджетными учреждениями, что по-
зволяет эффективнее управлять име-
ющимися ресурсами, обеспечивая при 
этом рост заработной платы и улучше-
ние качества предоставляемых услуг. 
Степень внедрения этого нового типа 
муниципальных учреждений в крае 
пока на достаточно низком уровне – 
среднекраевая доля муниципальных 
автономных учреждений от общего 
числа муниципальных учреждений 
(бюджетных и автономных) состави-
ла 0,4%.

При этом в 2009 году создано 5 ав-
тономных учреждений в 4 городских 
округах – в Армавире, Геленджике, 

Новороссийске – по 1 автономному 
учреждению и 2 – в Сочи.

Из 37 муниципальных районов 
только в 10 (Выселковском, Динском, 
Кавказском, Каневском, Красноар-
мейском, Крыловском, Кущевском, 
Славянском, темрюкском и тихо-
рецком районах) создаются такие 
учреждения. Наибольшая доля ав-
тономных учреждений установле-
на в темрюкском (2,54%), Красно-
армейском (2,11%) и Крыловском 
(1,9%) районах.

К 2012 году прогнозируется рост 
доли автономных учреждений в сред-
нем по муниципальным образовани-
ям до 2,0% от общего числа муници-
пальных учреждений.
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Выбор способа управления многоквартирными домами, %

Структура расходов на сферу ЖКХ, %

Управление 
товариществом 
собственников жилья 
либо жилищным 
кооперативом 
или иным специализиро-
ванным потребительским 
кооперативом

Непосредственное 
управление 
собственниками 
помещений 
в многоквартирном 
доме

Бюджетные 
инвестиции 
на увеличение стоимости 
основных средств

Расходы на компенсацию 
разницы между 
экономически 
обоснованными 
тарифами и тарифами 
для населения

Расходы на покрытие 
убытков, возникших 
в связи с применением 
регулируемых цен 
на ЖКУ

Управление хозяйственным 
обществом с долей участия 
в уставном капитале субъекта 
Российской Федерации 
и (или) городского округа 
(муниципального района) 
не более 25 процентов

Управление 
муниципальным 
или государственным 
учреждением 
либо предприятием

Не выбран 
способ управления

42, 85 39,45

21,1

0,60,4

9,873,454,38

77,9

Динамика расходов на бюджетные инвестиции в ЖКХ, млрд. рублей

    6,0
    4,0
     2,0
      0
                   2008 год                     2009 год                     2010 год                     2011 год                   2012 год

        Всего по округам                        Всего по краю                        Всего по районам

6,1

2,0 2,0 1,3
0,9

5,0

0,9 1,7 1,1 0,21,1 1,2 0,2 0,2 0,8

Собственные доходы. В Крас-
нодарском крае на краевом уровне 
создаются стимулирующие механиз-
мы к наращиванию муниципальны-
ми образованиями собственной на-
логооблагаемой базы и собственных 
доходов.

В среднем по городским округам 
и муниципальным районам доля соб-
ственных доходов местного бюджета 
(за исключением безвозмездных по-
ступлений, поступлений налоговых 
доходов по дополнительным норма-
тивам отчислений и доходов от плат-
ных услуг, оказываемых муниципаль-
ными бюджетными учреждениями)  
в общем объеме доходов бюджета со-
ставляет 31,8%, при этом по город-
ским округам доля достигла уровня 
59,0%, а по муниципальным райо-
нам – 26,6%.

Основной причиной роста данно-
го показателя явились изменения в 
законодательстве в части распреде-
ления транспортного налога по уров-
ням бюджетов бюджетной системы 
Российской Федерации, в результате 
чего с 1 января 2009 года указанный 
налог стал полностью зачисляться в 
местные бюджеты. При этом норма-
тив зачисления по транспортному 
налогу в бюджеты городских округов 
увеличен с 30,0 до 100,0%, в бюдже-
ты муниципальных районов – с 20,0 
до 70,0%. Это привело к тому, что в 
бюджеты городских округов и муни-
ципальных районов дополнительно 
поступило 1,7 млрд. рублей.

Наиболее высокая доля собствен-
ных доходов среди городских округов  –  
в Краснодаре, Новороссийске и Геленд- 
жике, наиболее низкая – в Сочи.

Отрицательная динамика сложи-
лась по городу Сочи, в котором значи-
тельно уменьшилась доля собственных 
доходов в связи с увеличением безвоз-
мездных поступлений в местный бюд-
жет на реализацию олимпийских про-
ектов. В дальнейшем, на плановый пе-
риод, планируется поэтапное увели-
чение доли собственных налоговых и 
неналоговых доходов в связи с сокра-
щением безвозмездных перечислений, 
а также ростом налоговых и ненало-
говых доходов за счет строительства 
олимпийских объектов.

Наиболее высокая доля собствен-
ных доходов по муниципальным рай-
онам – в туапсинском, Кавказском и 
Ейском. Самая низкая доля собствен-
ных доходов в крае – в щербиновском, 
Апшеронском, Успенском, Крыловском 
и Отрадненском районах.

В среднем по муниципальным об-
разованиям по отношению к 2008 го-
ду доля собственных доходов увели-
чилась на 36,7%. Наибольшее уве-
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личение доли собственных доходов 
наблюдается в Кавказском, тихорец-
ком, Выселковском, Успенском и щер-
биновском районах. Снижение доли 
собственных доходов отмечается толь-
ко в Сочи (на 25,8%).

В крае регулярно проводятся ме-
роприятия по наполняемости доход-
ной базы бюджетов собственными до-
ходами. так, постановлением главы 
администрации (губернатора) Крас-
нодарского края от 18 февраля 2009 
года № 95 «О мерах по наполнению 
доходной части консолидированного 
бюджета края в 2009 году» были про-
ведены мероприятия, направленные 
на увеличение доли данного показа-
теля, что положительно отразилось 
на динамике поступлений в муници-
пальные районы и городские округа 
налоговых и неналоговых доходов. За 
2009 год налоговые и неналоговые до-
ходы выросли по городским округам 
и муниципальным районам на 7,3% к 
уровню 2008 года. 

Банкротство организаций муни-
ципальной формы собственности. 
Доля основных фондов организаций 
муниципальной формы собственности, 
находящихся в стадии банкротства, в 
общей стоимости основных фондов 
организаций муниципальной формы 
собственности в среднем по муници-
пальным образованиям составила 1,7%, 
причем наибольшая доля в среднем по 
городским округам – 5,8%, по муници-
пальным районам – 0,9%.

В Геленджике и в 17 муниципаль-
ных районах отсутствуют организации 
муниципальной формы собственности, 
находящиеся в стадии банкротства.

Наибольшая доля основных фондов 
организаций муниципальной формы 
собственности, находящихся в стадии 
банкротства (наихудший показатель), 
установлена в Армавире – 23,5%, что 
выше уровня 2008 года на 6,8%, и в 
Апшеронском районе – 14,4%.

Динамика снижения доли основных 
фондов организаций муниципальной 
формы собственности, находящихся в 
стадии банкротства, по сравнению с 
2008 годом отмечается в Краснодаре 
и Горячем Ключе.

Ожидаемое значение к концу 
2012 года в среднем по муниципаль-
ным образованиям не должно превы-
сить 0,6%.

Ввод объектов капитального стро-
ительства в эксплуатацию. Доля объ-
ектов капстроительства, по которым 
не соблюдены нормативные или пла-
новые сроки ввода в эксплуатацию, в 
общем количестве объектов капстро-
ительства в среднем по муниципаль-
ным образованиям составила 11,0%. 
В среднем по городским округам дан-

ный показатель составил 18,0%, по му-
ниципальным районам – 9,6%.

В Горячем Ключе и 14 муниципаль-
ных районах отсутствуют объекты кап-
строительства, по которым не соблю-
дены нормативные или плановые сро-
ки ввода в эксплуатацию.

Наибольшая доля объектов кап-
строительства, по которым не соблю-
дены нормативные или плановые сро-
ки ввода в эксплуатацию, в общем ко-
личестве объектов капстроительства 
(наихудший показатель) наблюдает-
ся в Сочи – 74,0%, что выше уровня 
2008 года на 64,4%, и Динском рай-
оне – 48,0%, что превышает соответ-
ствующий показатель 2008 года более 
чем в 4 раза.

В среднем по краю наблюдается 
динамика снижения доли объектов 
капстроительства, по которым не 
соблюдены нормативные или пла-
новые сроки ввода в эксплуатацию, 
в общем количестве объектов кап-
строительства по сравнению с 2008 
годом на 17,1%.

Доля объектов капстроительства 
муниципальной формы собственно-
сти, по которым не соблюдены нор-
мы или плановые сроки ввода в экс-
плуатацию, в общем количестве объ-
ектов капстроительства муниципаль-
ной формы собственности в среднем 
по муниципальным образованиям со-
ставила 1,5%, что ниже соответствую-
щего показателя 2008 года на 34,6%. 
В среднем по городским округам дан-
ный показатель составил 2,5%, что 
меньше, чем в 2008 году, на 36,4%; 
по муниципальным районам – 1,3%, 
что меньше соответствующего пока-
зателя 2008 года на 34,0%.

Объекты капстроительства муни-
ципальной формы собственности, по 
которым не соблюдены нормы или пла-
новые сроки ввода в эксплуатацию, в 
общем количестве объектов капстро-
ительства муниципальной формы соб-
ственности имеются в городских окру-
гах Анапе, Новороссийске, Сочи и в 8 
муниципальных районах: Динском, 
Крымском, Кущевском, Новокубан-
ском, Приморско-Ахтарском, темрюк-
ском, туапсинском и Успенском.

Ожидаемое значение данного по-
казателя к концу 2012 года в сред-
нем по муниципальным образова-
ниям улучшится и не должно превы-
сить 0,7%.

Формирование бюджета. Бюд-
жетная система Краснодарского края 
с 2008 года полностью переведена 
на среднесрочное планирование (на 
3-летний период).

Эффективность бюджетных рас-
ходов. Всего по краю общий объем 
расходов бюджетов городских окру-

гов и муниципальных районов сни-
зился на 10,8% к уровню 2008 года и 
составил 66,0 млрд. рублей, в том чис-
ле на бюджетные инвестиции на уве-
личение стоимости основных средств 
в сумме 8,7 млрд. рублей (13,1% к об-
щему объему расходов).

Наиболее высокая доля расходов на 
бюджетные инвестиции в общем объ-
еме расходов среди городских округов 
отмечается в Краснодаре (19,5%), наи-
более низкая – в Анапе (8,8%). Среди 
муниципальных районов наиболее 
высокая доля бюджетных инвести-
ций в тбилисском, щербиновском и  –  
Абинском районах (свыше 16,0%), са-
мая низкая по краю – в Староминском 
районе (3,4%). При этом в 25 муници-
пальных районах доля бюджетных ин-
вестиций менее 10,0% от общего объ-
ема расходов.

На содержание органов местного 
самоуправления без расходов на пе-
реданные полномочия края тратится 
3,9 млрд. рублей, что составляет 5,9% 
от общего объема расходов бюджетов. 
Из них на 1 жителя муниципального 
образования в среднем приходится 
453,0 рубля.

Выше среднекраевого показателя 
доля расходов на содержание орга-
нов местного самоуправления в 5 го-
родских округах и 18 муниципальных 
районах. Наибольшая доля расходов –  
в Горячем Ключе (9,6%) и Коренов-
ском районе (8,6%), наименьшая –  
в Сочи (4,2%) и в Выселковском рай-
оне (3,3%).

Расходы на содержание органов 
местного самоуправления в расче-
те на 1 жителя максимальные среди 
городских округов – в Горячем Клю-
че (1,3 тыс. рублей), а среди муници-
пальных районов – в Абинском (0,6 
тыс. рублей). Минимальные расходы 
на содержание органов местного са-
моуправления в расчете на 1 жителя 
среди городских округов – в Армавире 
(0,4 тыс. рублей) и Сочи (0,7 тыс. ру-
блей), а среди муниципальных райо-
нов – в Калининском, Ленинградском 
и Курганинском районах (по 0,2 тыс. 
рублей).

По итогам 2009 года неэффектив-
ных расходов на содержание органов 
местного самоуправления в муници-
пальных образованиях не осущест-
влялось. Всеми городскими округа-
ми и муниципальными районами со-
блюдаются нормативы расходов на 
обеспечение деятельности органов 
местного самоуправления, установ-
ленные в соответствии со статьей 136  
Бюджетного кодекса Российской Фе-
дерации.

Общий объем неэффективных 
расходов, с учетом неэффективных 
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Доля неэффективных расходов от общего объема бюджетов в сфере ЖКХ, %

Удовлетворенность населения городских округов полнотой и качеством работ
по благоустройству территорий, % от числа опрошенных

Удовлетворенность населения городских округов качеством уличного освещения, 
% от числа опрошенных

Староминский 38,7
Гулькевичский 20,0

Каневской 11,0
Северский 10,3

Крыловский 9,4
Новопокровский 1,6

Краснодар 1,4
Геленджик 1,0

Сочи 0,9
Тимашевский 0,2
Горячий Ключ 0,2

0,0               10,0               20,0               30,0              40,0

Армавир 79,70
Геленджик 69,80

Новороссийск 65,10
 

В среднем по округам 58,93
 

Краснодар 57,50
Анапа 54,70

Сочи 44,40
Горячий Ключ 41,30

0,00                   20,00                   40,00                   80,00

Геленджик 74,8
Армавир 70,2

В среднем по округам 60,4

Краснодар 59,6
Анапа 59,5

Новороссийск 57,4
Сочи 55,0

Горячий Ключ 46,4
0,00                   20,00                   40,00                   80,00

расходов в сферах «Образование» и 
«Жилищно-коммунальное хозяйство», 
в целом по муниципальным образова-
ниям достиг 1,34 млрд. рублей, что со-
ставляет 2,0% от общего объема рас-
ходов местных бюджетов, с ростом к 
2008 году в 1,6 раза (за счет сферы 
«Образование»).

В 2009 году неэффективные рас-
ходы осуществлялись в 33 муници-
пальных образованиях края (в 2008 
году – 32), за исключением Анапы, 
Армавира и Новороссийска (3 го-
родских округов) и 8 муниципаль-
ных районов (Апшеронский, Бело-
реченский, Динской, Ейский, Коре-
новский, Лабинский, тихорецкий и 
Усть-Лабинский).

Более 10,0% неэффективных рас-
ходов от общего объема расходов на-
блюдается в 3 муниципальных обра-
зованиях – Новокубанском (10,01%), 
Белоглинском (11,3%) и Старомин-
ском районах (14,0%).

От 5,0 до 10,0% неэффективных рас-
ходов установлено в 17 муниципальных 
образованиях: темрюкском (5,02%), 
Успенском (5,2%), тбилисском (5,3%), 
Калининском (5,4%), Гулькевичском 
(5,7%), Выселковском (5,7%), щерби-
новском (5,7%), Приморско-Ахтарском 
(6,2%), Каневском (6,8%), Отраднен-
ском (7,1%), Новопокровском (7,5%), 
Павловском (8,0%), Ленинградском 
(8,3%), Кущевском (8,3%), Мостов-
ском (8,5%), Брюховецком (8,6%) и 
Крыловском (9,0%) районах.

От 1,0 до 5,0% неэффективных 
расходов отмечено в 8 муниципаль-
ных образованиях: Горячем Ключе 
(3,1%), Курганинском (2,9%), Кав-
казском (3,3%), Абинском (3,9%), ту-
апсинском (4,4%), Красноармейском 
(4,5%), Славянском (4,7%) и Крым-
ском (4,7%) районах.

До 1,0% неэффективных расходов 
от общего объема расходов местных 
бюджетов установлено в 5 муниципаль-
ных образованиях края: тимашевском 
районе (0,02%), Геленджике (0,2%), 
Сочи (0,2%), Краснодаре (0,3%) и Се-
верском районе (0,4%).

Наибольшая сумма неэффективных 
расходов (более 50,0 млн. рублей) от-
мечается в 12 муниципальных образо-
ваниях края (в 2008 году – 6): в Крым-
ском (50,3 млн. рублей), Ленинград-
ском (51,0 млн. рублей), Выселков-
ском (52,8 млн. рублей), темрюкском  
(53,9 млн. рублей), Славянском (56,1 
млн. рублей), Староминском (56,7 млн. 
рублей), Павловском (59,1 млн. рублей), 
туапсинском (60,7 млн. рублей), Ку-
щевском (63,3 млн. рублей), Мостов-
ском (64,5 млн. рублей), Каневском 
(67,3 млн. рублей) и Новокубанском 
(76,4 млн. рублей) районах.
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От 20,0 до 50,0 млн. рублей – в 18 
муниципальных образованиях: в Горя-
чем Ключе (21,7 млн. рублей), Сочи 
(23,4 млн.), Краснодаре (47,8 млн.), 
а также в Курганинском (24,7 млн.), 
Калининском (26,6 млн.), Успенском 
(27,8 млн.), тбилисском (28,4 млн.), 

щербиновском (29,2 млн.), Абинском 
(32,4 млн.), Приморско-Ахтарском 
(33,7 млн.), Кавказском (34,3 млн.), 
Новопокровском (36,2 млн.), Крылов-
ском (38,1 млн.), Белоглинском (39,2 
млн.), Красноармейском (40,2 млн.), 
Гулькевичском (44,3 млн.), Брюхо-

вецком (46,2 млн.) и Отрадненском  
(48,3 млн.) районах.

До 4,0 млн. рублей – в 3 муници-
пальных образованиях: Геленджи-
ке (3,3 млн. рублей), тимашевском 
(0,2 млн.) и Северском (3,7 млн.) 
районах.

неЭФФективные расхОДы в прОцентнОм и ДенежнОм выражении (наибОлее крупные пОказатели)

рейтинГ муниципальных ОбразОваний пО разДелу «муниципальнОе управление»

пО ДОле расхОДОв, % 

Города Районы 

Геленджик                       0,2% Ленинградский               8,3%
Сочи                                0,2% Кущевский                      8,3%
Краснодар                     0,3% Мостовский                     8,5%
Горячий Ключ                3,1% Брюховецкий                 8,6%

Крыловский                    9,0%
Новокубанский            10,0%
Белоглинский               11,3%
Староминский             14,0%

высОкий 

Города Районы 
1 место Геленджик 1 место Тимашевский
2 место Горячий Ключ 2 место Абинский
3 место Краснодар 3 место Усть-Лабинский

4 место Кореновский

5 место Кавказский

пО сумме расхОДОв, млн. рублей 

Города Районы 

Геленджик                        3,3 Славянский                    56,1 
Горячий Ключ                21,7 Староминский                56,7 
Сочи                                 23,4 Павловский                     59,1
Краснодар                     47,8 Туапсинский                    60,7

Кущевский                      63,3
Мостовский                     64,4
Каневской                       67,3
Новокубанский               76,4

низкий

Города Районы 
4 место Новороссийск, Анапа 29 место Ленинградский 

5 место Армавир 30 место Павловский, 
Отрадненский 

6 место Сочи 31 место Курганинский
32 место Мостовский
33 место Новокубанский

Основной задачей органов местного самоуправления явля-
ется формирование эффективного муниципального управ-
ления. Достижение этой задачи возможно путем внедре-
ния современных методов управления, направленных на 
повышение эффективности использования имеющихся 
ресурсов, а именно:

– оптимизации неэффективных текущих расходов;

– повышения заработной платы работников бюджетной 
сферы; 

– повышения доступности и качества предоставляемых 
услуг;

– увеличения расходов на основные средства в целях соз-
дания и развития необходимой инфраструктуры.

ПРЕДЛОЖЕНИя ПО ПОВыШЕНИЮ 
ЭФФЕКтИВНОСтИ ДЕятЕЛьНОСтИ ОРГАНОВ 
МЕСтНОГО САМОУПРАВЛЕНИя
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Удовлетворенность населения городских округов качеством организации
сбора и вывоза твердых бытовых отходов, % от числа опрошенных

Количество поступивших в администрацию края обращений граждан
по вопросам благоустройства городов и поселков, на 1000 чел. населения

Доля собственных доходов бюджетов муниципальных образований, %

В среднем по краю

В среднем по городским округам

В среднем по муниципальным районам

Армавир 85,7
Геленджик 81,80

Краснодар 81,30
Новороссийск 81,3

В среднем по округам 77,69

Анапа 76,80
Сочи 69,60

Горячий Ключ 67,30
0,00                     30,0                     60,0                      90,0

Горячий Ключ 0,35
Геленджик 0,25

Анапа 0,21
 

В среднем по округам 0,20

Сочи 0,19
Новороссийск 0,16

Краснодар 0,15
Армавир 0,06

0,00                     0,10                     0,20                      0,35

31,8

59,0

26,6

Для создания комфортных условий 
проживания населения и условий, на-
правленных на улучшение инвестици-
онной привлекательности территорий, 
следует провести следующую систему 
мероприятий: 

Обеспечить положительную 
динамику развития дорожной  

инфраструктуры путем увеличения до-
ли автомобильных дорог общего поль-
зования местного значения с твердым 
покрытием.

Обеспечить все население муни-
ципальных образований досту-

пом к услугам общественного транс-
порта.

Создать условия для развития рен-
табельного сельскохозяйственного 

производства, в том числе путем полно-
го использования сельскохозяйствен-
ных угодий и других резервов.

Максимально снизить дифферен-
циацию среднемесячной заработ-

ной платы работников бюджетной сфе-
ры и работников крупных и средних 
предприятий, что даст возможность 
привлекать высококвалифицирован-
ные кадры, способные обеспечить 
предоставление качественных услуг 
населению.

В сфере «Здравоохранение» про-
должить работу по улучшению 

демографической ситуации в крае пу-
тем внедрения медико-экономических 
стандартов медицинской помощи, а 
также:

– разработать комплекс мероприятий, 
направленных на повышение статуса 
врача и среднего медицинского пер-
сонала, на осознание медицинским 
работником потенциала профессии 
и ее перспектив, значимости для об-
щества, на подготовку специалистов 
в сфере управления здравоохранени-
ем и на реализацию мероприятий по 
обеспечению медицинских работни-
ков жильем;

– развивать в сфере здравоохранения 
стационарзамещающие технологии;

– стремиться к более эффективному 
использованию коечного фонда; 

– придерживаться стратегии разви-
тия здравоохранения Краснодарско-
го края, предполагающей грамотное 
перераспределение объемов оказа-
ния медицинской помощи с ресур-
соемких видов медицинской по-
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г. Краснодар 1 5 5 2 2 1 1 3 2,5 1
г. Анапа 4 4 4 1 1 3 1 4 2,75 2
г. Геленджик 2 3 2 6 3 4 1 1 2,75 2
г. Новороссийск 5 2 6 3 5 2 2 4 3,63 3
г. Армавир 3 7 7 4 4 2 2 5 4,25 4
г. Горячий Ключ 7 6 1 5 6 6 3 2 4,50 5
г. Сочи 6 1 3 7 5 5 4 6 4,63 6
Количество мест 7 7 7 7 6 6 4 6
Кореновский район 5 7 21 10 3 6 18 4 9,25 1
Тимашевский район 23 4 26 1 9 15 7 1 10,75 2
Тихорецкий район 9 13 13 4 20 18 4 7 11,00 3
Белореченский район 24 11 33 7 2 1 1 11 11,25 4
Выселковский район 6 3 1 16 25 26 5 16 12,25 5
Динской район 4 1 27 9 27 9 11 12 12,50 6
Туапсинский район 16 5 25 6 24 8 3 13 12,50 6
Тбилисский район 1 26 6 15 1 23 25 10 13,38 7
Усть-Лабинский район 18 2 19 6 17 20 23 3 13,50 8
Красноармейский район 20 9 17 4 30 7 15 8 13,75 9
Северский район 17 6 20 8 22 17 3 17 13,75 9
Новопокровский район 17 15 8 21 6 11 15 20 14,13 10
Лабинский район 2 22 28 2 16 22 8 15 14,38 11
Брюховецкий район 10 23 10 15 18 14 7 20 14,63 12
Успенский район 16 6 11 22 19 5 20 18 14,63 12
Павловский район 8 26 3 23 10 16 2 30 14,75 13
Абинский район 3 21 31 12 29 15 7 2 15,00 14
Белоглинский район 5 28 2 27 8 13 20 19 15,25 15
Кущевский район 15 24 5 29 7 2 14 26 15,25 15
Славянский район 14 27 12 28 15 3 19 6 15,50 16
Ленинградский район 13 12 4 19 21 14 13 29 15,63 17
Мостовский район 16 16 7 21 4 17 15 32 16,00 18
Кавказский район 5 25 14 17 23 24 16 5 16,13 19
Ейский район 15 27 22 3 22 23 10 9 16,38 20
Каневской район 11 18 23 12 15 11 22 20 16,50 21
Крыловский район 2 19 4 30 5 19 26 28 16,63 22
Курганинский район 12 14 24 5 4 23 21 31 16,75 23
Приморско-Ахтарский район 18 10 16 25 17 3 24 23 17,00 24
Крымский район 19 12 15 11 28 9 19 24 17,13 25
Щербиновский район 18 31 6 24 13 10 9 27 17,25 26
Апшеронский район 25 8 32 3 19 12 17 25 17,63 27
Староминский район 22 17 9 18 14 28 12 21 17,63 27
Новокубанский район 7 11 15 20 23 27 6 33 17,75 28
Калининский район 12 6 18 13 26 25 28 22 18,75 29
Отрадненский район 11 29 29 26 11 6 22 30 20,50 30
Темрюкский район 21 20 34 14 17 21 23 14 20,50 30
Гулькевичский район 20 30 30 22 12 4 27 21 20,75 31
Количество мест 25 31 34 30 30 28 28 33

комплексная оценка деятельности органов местного самоуправления. Комплексная оценка достигнутых значений 
рассматриваемых показателей деятельности органов местного самоуправления продемонстрировала следующее.
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Доля собственных доходов бюджетов городских округов, %

Доля собственных доходов бюджетов муниципальных районов, %

Доля расходов бюджетов городских округов и муниципальных районов на инвестиции 
по увеличению стоимости основных средств в общем объеме бюджетов

Здравоохранение                   23,2 % 
Дороги                                      23,1 % 
ЖКХ                                          19,2 % 
Образование                           15,7 % 
Другие отрасли                          8,0 % 
Транспорт                                   7,5 % 
Спорт                                          2,8 %
Культура                                     0,5 %

ЖКХ                                          23,5 % 
Образование                           21,5 % 
Здравоохранение                   20,6 % 
Дороги                                      16,1 %
Другие отрасли                          8,3 % 
Транспорт                                   5,3 % 
Спорт                                          3,7 %
Культура                                      1,0 %

Образование                           34,8 % 
ЖКХ                                          33,3 % 
Здравоохранение                   14,7 % 
Другие отрасли                          9,1 %   
Спорт                                          5,9 %  
Культура                                      1,9 % 
Транспорт                                   0,2 %  
Дороги                                        0,1 % 

В среднем по городским округам, %  

В среднем по краю, %

В среднем по муниципальным районам, %

Краснодар 72,1
Новороссийск 69,6

Геленджик 68,4
Анапа 63,7

В среднем по округам 59,0
В среднем по краю 31,8

Армавир 49,2
Горячий Ключ 47,5

Сочи 42,3
0,0           40,0          50,0          60,0          70,0          80,0

Туапсинский 51,5
Кавказский 40,0

Ейский 37,9
Тимашевский 36,0

Темрюкский 35,8

В среднем по краю 31,8
В среднем по районам 26,6

Щербиновский 20,0
Апшеронский 19,3

Успенский 15,9
Крыловский 15,1

Отрадненский 14,3
0,0        10,0       20,0       30,0       40,0       50,0       60,0

16,5

13,1 Из них

Из них

Из них

8,9

мощи (круглосуточные стациона-
ры) на менее ресурсоемкие, но не 
менее эффективные виды помощи 
(амбулаторно-поликлиническую и 
стационарзамещающую (дневные 
стационары); 

– наряду со снижением объемов ока-
зания скорой медицинской помощи  
(в расчете на 1 жителя) увеличивать 
объемы амбулаторно-поликлинической 
помощи и объемы оказания медицин-
ской помощи в дневных стационарах 
на 1 жителя. 

В сфере «Образование» продол-
жить работу по максимальному 

обеспечению детей качественным 
дошкольным и дополнительным об-
разованием.

При оказании услуг общего обра-
зования необходимо обеспечить 

эффективность расходования бюд-
жетных средств путем оптимизации 
структуры кадровых ресурсов и рас-
ходов на содержание образователь-
ных учреждений.

Для обеспечения здорового образа 
жизни продолжить наращивание 

динамики привлечения населения к за-
нятиям физической культурой, спор-
том и к участию в культурно-досуговых 
мероприятиях.

В сфере «ЖКХ» обеспечить каче-
ство предоставляемых услуг на-

селению, в том числе с учетом эффек-
тивности расходования бюджетных 
средств, а также создать условия для 
сокращения дефицита жилья. 

В сфере организации муниципаль-
ного управления и эффективно-

го управления имеющимися ресурса-
ми предусмотреть внедрение нового 
типа муниципальных учреждений – 
автономных.

Для эффективного решения во-
просов местного значения обе-

спечить рост доходной базы, в том чис-
ле собственных доходов бюджетов, с 
учетом имеющихся резервов, а также 
снижение неэффективных расходов и 
направление высвобождаемых средств 
на капитальные расходы в целях повы-
шения уровня экономического потен-
циала территорий.

Учитывая мнение населения, те-
матику и количество обращений 

граждан в органы местного самоуправ-
ления, проводить мероприятия, направ-
ленные на удовлетворение потребно-
стей жителей территорий.

6

7

8

9

10

11

12



мск межрегиональное СотрудничеСтво

56 мСК Октябрь 2010

тЕКСт:  Анна Столяренко

пыт Кубани участники конфе-
ренции вспоминали трижды. 
В первый раз – на пленарном 

заседании Шабунинских чтений, ког-
да возник спор между первым вице-
спикером Волгоградской областной 
Думы Анатолием Бакулиным и про-
фессором Государственного универ-
ситета «Высшая школа экономики» 
Владимиром Мазаевым о природе со-
кращения доли муниципальных бюд-
жетов в консолидированных бюдже-
тах регионов. 

– Просто местному самоуправле-
нию нужно не заниматься соглашатель-
ством, а отстаивать свою позицию… 
Как это делают на Кубани! – замети-
ла старший преподаватель Институ-
та дружбы народов Кавказа (г. Став-
рополь) Елена Мохова. 

Во второй раз – на открытии в атри-
уме Волгоградской академии государ-
ственной службы фотовыставки «Гор-
ки Город: в точке бифуркации», по-
священной строительству объектов 
зимней Олимпиады 2014 г. По мне-
нию автора работ сочинского журна-
листа Эммы Кобиной, олимпийская 
стройка меняет инфраструктуру, мен-
тальность, культуру и смысловое про-
странство Черноморского побережья 
и всего Краснодарского края, показы-
вая альтернативные пути развития 
территорий. 

В третий раз – в прениях по докладу 
директора столичного Бюро тренинга 
и консалтинга Personnel Touch Евгении 
Шамис «Бизнес-кластеры: как может 
город и регион выиграть глобально?». 
Речь зашла о том, какие российские 
бизнес-кластеры играют хоть какую-
то роль на мировом рынке, определя-
ют его тенденции и моду. Кавказские 
Минеральные Воды? Абсолютно рос-
сийский курорт. Калининградский 
автомобильный регион? Он пока не 
вышел за рамки совокупности низ-
коинтеллектуальных сборочных про-
изводств. «Золотое кольцо России»? 
Шанс есть. Здесь взял слово научный 

В ГОРОДЕ НА ВОЛГЕ 
ИЗУЧАЛИ ОПыт КУБАНИ
В ВОЛГОГРА ДЕ ЗАВЕРШИЛА РАБОт У I МЕЖ ДУНАРОДНА я КОНФЕРЕНцИя 

«А ЛьтЕРНАтИВы РЕГИОНА ЛьНОГО РАЗВИтИя» (ШАБУНИНСКИЕ ЧтЕНИя). 

В ЕЕ РАБОтЕ ПРИНяЛИ У ЧАСтИЕ ДЕ ЛЕГАты ИЗ СЕМИ СтРАН 

ЕВРОПы И АЗИИ

руководитель Института региональной 
экономики и социального проектиро-
вания Дмитрий Грушевский. Он рас-
сказал о быстром развитии кубанско-
го винодельческого бизнес-кластера, 
который имеет шанс войти во все ми-
ровые винные гиды и энциклопедии 
и будет определять структуру спроса 
сначала на постсоветском простран-
стве, затем – в северной Европе, а лет 
через пять – в мире. 

– Вообще, нужно учиться у кубанцев 
напористости и творческому подходу 
к делу! – заметил выступавший. 

Нужно отметить, что прогнозы 
Дмитрия Грушевского сбываются. Он 
считается одним из лучших экспертов 
в области экономики виноделия, про-
странственной и структурной органи-
зации отрасли. Работал в винодельче-
ском регионе Saale-Unstrut (Германия), 
в Болгарии, Венгрии и Армении. 

В УСЛОВИяХ  
НЕОПРЕДЕЛЕННОСтИ

В работе конференции приняли уча-
стие ведущие эксперты в области ре-
гионального развития, государствен-
ного и бизнес-администрирования: 
Владимир Мазаев (Государственный 
университет «Высшая школа эконо-
мики»), Баграт Ерзнкян (центральный 
экономико-математический институт 
РАН), Ульрике Бутмалою (Свободный 
университет Берлина), Андрей Заха-
ров (журнал «Неприкосновенный за-
пас: дебаты о политике и культуре»), 
Александр Морозов (НПФ «Империя»), 
Александр Согомонов (Институт со-
циологии РАН). По интеллектуально-
му накалу дискуссий конференция со-
ставила конкуренцию Пермскому эко-
номическому форуму, где также была 
сделана попытка поиска взаимосвязи 
новой экономики, общественных ин-
ститутов и культурной политики. В ра-
боте конференции приняли участие 
три российских «сословия» – наука, 

бизнес и власть. Дело в том, что эти 
группы, согласно исследованию Ин-
ститута региональной экономики и со-
циального проектирования (ИРЭСП), 
во многом по-разному трактуют такие 
понятия, как «модернизация», «разви-
тие» и «успешный регион». И говорят, 
зачастую, на разных языках. Главная 
идея докладов: российским элитам 
необходимо срочно отказаться от де-
терминистского понимания развития 
и обучаться работе с многообразием 
идей, практик и стратегий, в услови-
ях неопределенности. Рецепт банален, 
но точен: федерализм, конкурентная 
политика, конкурентная и незарегу-
лированная экономика. 

– Для задач модернизации необхо-
дима среда, поощряющая свободное 
творчество, – отметил один из доклад-
чиков президент негосударственного 
пенсионного фонда «Империя» Алек-
сандр Морозов. 

Одна из главных задач конферен-
ции, по мнению члена оргкомитета ко-
ординатора Ассоциации выпускников 
Московской школы политических ис-
следований (МШПИ) Людмилы Савоч-
киной, выполнена: участники проана-
лизировали альтернативы и зоны пере-
сечения, где возможны консенсус элит 
и развитие по принципу симфонии.

ПЕтРОВИЧ  
ВОЗВРАщАЕтСя

Проект посвящен памяти российско-
го интеллектуала, почетного доктора 
Волгоградского государственного уни-
верситета Ивана Петровича Шабуни-
на (1935–2006), называемого в наро-
де Петровичем. 9 октября 2010 года 
ему исполнилось бы 75 лет. Он соче-
тал в себе качества исследователя и 
менеджера, создавшего собственную 
оригинальную философию и методо-
логию управления развитием, в осно-
ве которой – поощрение творчества, 
конкуренции альтернативных идей и 
разнообразия. С именем Ивана Шабу-
нина связано становление теории и 
практики сухого земледелия, создание 
растениеводческих специализирован-
ных хозяйств, безнарядных звеньев в 
зерновом производстве, позволивших 
регионам юга России в 60-х годах ХХ 
века превзойти мировые показатели 
производительности труда. Наиболь-
шее признание идеи Ивана Шабунина 
получили в те годы, когда он занимал 
пост главы администрации Волгоград-
ской области (1990–1996) и первого за-
местителя председателя Исполнитель-
ного секретариата СНГ (1996 –1999). 
Эпиграфом к конференции стали слова 
из Послания Президента России Дми-

О
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трия Медведева Федеральному Собра-
нию РФ от 12 ноября 2009 года: «Не-
обходимо преодолеть широко распро-
страненное представление о том, что 
все существующие проблемы должно 
решить государство или кто-то еще, 
но только не каждый из нас на сво-
ем месте».

Решение проблем развития регио-
нов традиционно имело и имеет важ-
нейшее значение в разработке и реа-
лизации стратегий развития России. 
Выделение пяти приоритетных на-
правлений модернизации российской 
экономики: энергоэффективность и 
энергосбережение, ядерные и косми-
ческие технологии, медицина и стра-
тегические информационные техно-
логии, ставит перед региональными 
элитами комплекс задач по корректи-
ровке ранее созданных концепций раз-
вития территорий и разработке новых 
стратегий. В этой ситуации актуали-
зируются проблемы, связанные с объ-
ективной оценкой уровня и особенно-
стей развития региона, проработкой 
сценариев структурной перестройки 
регионального хозяйства с учетом ука-
занных направлений модернизации и 
имеющихся ресурсов. Ни одна из этих 
задач не может быть решена без опоры 
на принцип альтернативности как об-
щую методологию подготовки управ-
ленческих решений.

Создание инновационной эконо-
мики требует новаторских управлен-
ческих технологий на всех уровнях 
управления – от федерального до кор-
поративного. Они бы стали альтерна-
тивой традиционным, построенным на 
принципах централизации и автори-
таризма, свойственным архаичному 
обществу, «в котором вожди думают и 
решают за всех». Мировой финансово-
экономический кризис еще раз пока-
зал, что устойчивость экономических 
систем связана с диверсификацией 
производства товаров и услуг – альтер-
нативными, а не моноэкономически-
ми паттернами развития. Для успеш-
ной реализации стратегии модерни-
зации критически важно опережаю-
щее развитие рынка альтернативных 
идей, новой культуры социального 
проектирования. Поэтому междуна-
родная конференция «Альтернативы 
регионального развития» предоста-
вила представителям науки, бизнеса 
и власти возможность для дискуссий 
по актуальным вопросам реализации 
государственной региональной поли-
тики, проблемам регионального раз-
вития с акцентом на поиск и формули-
рование альтернативных концепций, 
стратегий и принципов. II конферен-
ция пройдет в Волгограде через год – 
7–8 октября 2011 года.
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ОБВЕН Ч А НН А я 
С П ЕСН Е й
НЕДАВНО В ПАРА ДНОМ ЗА ЛЕ КРАСНОДАРСКОГО 

ИСтОРИКО-АРХЕОЛОГИЧЕСКОГО МУЗЕя-ЗАПОВЕДНИК А 

ИМ. Е. Д. ФЕ ЛИцыНА СОСтОяЛСя тОРЖЕСтВЕННый ПРИЕМ 

РАБОтНИКОВ К УЛьт УРы

тЕКСт:  Ирина Путилина

преддверии начала празднеств, 
посвященных 200-летию Госу-
дарственного академического 

Кубанского казачьего хора, по поруче-
нию губернатора Александра ткачева 
руководитель краевого департамента 
культуры Наталья Пугачева вручила 
солистке этого коллектива заслужен-
ной артистке Украины Ольге Каражо-
вой почетный знак и удостоверение 
заслуженной артистки России.

– Ольга Каражова – певица Божьей 
милостью. Господь дал ей не только 
прекрасный голос, но и тонкую душу, 
полную артистизма. Сегодня не мно-
го исполнителей, способных в полной 
мере прочувствовать и передать кра-
соту, глубину и драматизм казачьей 
песни, – так прокомментировал это 
событие художественный руководи-
тель Кубанского казачьего хора, ком-
позитор герой труда Кубани Виктор 
Захарченко. – Но по возрасту и по то-
му вкладу, что внесла Ольга Каражова 
в развитие и сохранение традицион-
ной культуры Кубани, ей впору было 
бы получать звание народной артист-
ки России. Ольга Владимировна – че-
ловек скромный, а чиновничий ме-
ханизм движется медленно и требует 
множества бумаг…

НЕ СЛУЧАйНАя  
СЛУЧАйНОСть

Впервые Ольга услышала выступле-
ние Кубанского казачьего хора трид-
цать лет назад. Случилось это летом 

1980 года в зале Дворца культуры 
Приморско-Ахтарска. Хор, вернее не-
большая его часть, прибыл туда на оче-
редные гастроли.

Ольга, несмотря на молодость, 
не была новичком в народной пес-
не. Ей довелось поработать и в Волж-
ском государственном народном хо-
ре, и в ансамбле «Ленок», созданном 
при Житомирской филармонии. там 
она и встретила баяниста Федора. Ро-
дом он был из Приморско-Ахтарска. 
В «Ленок» попал по распределению 
после окончания Краснодарского 
института культуры. Как возникает 
любовь – до сих пор великая загад-
ка. Но Ольга и Федор понравились 
друг другу с первого взгляда. Вот и 
привез кубанец молодую жену в го-
сти на родину.

 «Ой да Краснодарский край!» – за-
звучало со сцены, как только открыл-
ся занавес. Свое первое впечатление 
от встречи с уже набиравшим славу 
коллективом Ольга помнит в мель-
чайших деталях и поныне. А тогда 
она от неожиданности даже пригну-
лась. такой силы, слаженности, мощи 
и красоты звук ей еще не доводилось 
слышать. Сначала Ольге показалось, 
что выступает огромный коллектив. 
И только потом поняла, что на сцене 
всего-то человек тридцать женщин и 
пятнадцать мужчин. И ни одного ми-
крофона. Но это были такие голоса! 
Каражова слушала как загипнотизи-
рованная, и даже мысли не допуска-
ла, что она тоже может встать в один 
ряд с этими артистами.

В
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Но и Ольгу, и Федора пригласи-
ли после первого прослушивания. так 
началась новая страница их жизни – 
с двух чемоданов и комнаты в обще-
житии.

 – Мне не понравился Краснодар, –  
теперь с улыбкой вспоминает Ольга 
Владимировна. – Домишки в кварта-
ле от центральной улицы – маленькие 
и невзрачные. Небольшая комнатка 
в гостинице «театральная». С тоской 
вспоминались уютненький, как укра-
инский садок, Житомир и огромный 
промышленный центр – Куйбышев.  
Но вскоре уже стало казаться невоз-
можным, что судьба могла бы связать 
нас с каким-то другим местом.

 «ПРОВОЖАЛА МАты...»
«Провожала маты сына у солдаты» – 
это была первая исполненная Ольгой 
песня в новом коллективе. Несмотря 
на все трудности начало восьмидеся-
тых годов было прекрасным временем. 
Интеллигенция искала нравственную 
опору. Одни находили ее в творчестве 
Белова, Распутина, Абрамова, в расска-

ПРОйДЕт НЕМНОГО ВРЕМЕНИ, И КУБАНСКИй КАЗАЧИй ХОР 

ПОтРяСЕт СЕРДцА ЗЕМЛяКОВ СВОИМИ НОВыМИ ПРОГРАММАМИ 

СО СтАРИННыМИ, НЕ ВЕДОМыМИ ИМ ПЕСНОПЕНИяМИ

зах нашего, тогда еще молодого, зем-
ляка Виктора Лихоносова. Другие – в 
музыке Свиридова и Гаврилина. Люди, 
не равнодушные к судьбе Отечества, 
тянулись к истинно народной культу-
ре, ее, казалось бы, уже позабытым 
корням. Виктор Гаврилович Захарчен-
ко обладает умением «слышать» вре-
мя. Он продолжал ездить по хуторам 
и станицам, записывая сохраненные 
в глубинке стариками истинные брил-
лианты песенного народного творче-
ства. Пройдет немного времени, и Ку-
банский казачий хор потрясет сердца 
земляков своими новыми программа-
ми со старинными, не ведомыми им 
песнопениями. теми самыми, что бы-
ли завещаны потомкам основателя-
ми хора и его артистами, многие из 
которых «сгинули» в годы советской 
власти. До всероссийского уважения 
и всемирной славы хору оставалось 
буквально несколько лет. И Виктор 
Гаврилович «исподволь» готовил сво-
их артистов к будущему постижению 
художественного мастерства.

Например, Ольга Каражова до сих 
пор помнит тот внутренний трепет, тот 
душевный «сдвиг», что вызвала в ней 
встреча с фольклорным коллективом –  
старичками из станицы Ленинград-
ской. В это же время, как любит гово-
рить сам Захарченко, Кубанский хор 
стал «нащупывать путеводную ниточ-
ку православия»...

НА ПУтИ К СЛАВЕ
Коллектив, который лепил его худрук, 
состоял из молодых людей. 

– Старшего поколения как таково-
го в хоре не было, – вспоминает о той 
поре Ольга. – Зоя Власенко-Мамчур 
считалась почти старейшиной, а бы-
ла всего-то на несколько лет старше 
остальных. К моменту моего прихо-
да там уже сверкали Анатолий Лез-
винский, Геннадий Черкашин и дру-
гие мэтры, пришедшие в хор еще в 
1974 году.

Работали много, и от самого это-
го процесса испытывали счастье. Бы-
ли «звезды» – две солистки, каждая 
со своими индивидуальностью и ре-

пертуаром. Лирическая певица Раиса 
Гончарова и прославившаяся своими 
шлягерами «Варенички» и «Гай зеле-
ненький» татьяна Бочтарева. А вско-
ре родилась еще одна звезда – испол-
нительница драматических песен Оль-
га Каражова.

– Что, и намека на «дедовщину» 
не было? – с некоторым недоверием 
спрашиваю я, наслушавшись о сопер-
ничестве во многих творческих кол-
лективах.

 – Мы были счастливыми людьми. 
Многие молодые артисты и предста-
вить не могут, какая тогда была жизнь. 
Иногда люди удивляются: пришла в 
хор в восьмидесятом? «Да меня тог-
да в проекте не было!» – говорят они, 
как будто молодость это и есть един-
ственное достояние, богатство и та-
лант на земле, – горячится Каражова. –  
Нет, каверз друг другу, конечно, не 
строили. Но мэтры поглядывали на 
нас, новичков, пожалуй, снисходитель-
но. Была и некоторая творческая рев-
ность, когда худрук доверил мне запе-

вать сначала одну песню, затем – дру-
гую... Но я да другие молодые всегда 
воспринимали это как аванс на буду-
щее, который предстояло еще отрабо-
тать. И не упасть в глазах ни публики, 
ни худрука.

 Перелом в отношениях произо-
шел после одного случая. Ольга ле-
жала в больнице, а хору предстоял от-
ветственный концерт на самой боль-
шой и престижной площадке Киева –  
в государственном концертном зале 
«Украина». Кое-как отпросившись у 
лечащего врача, Каражова за свои 
деньги купила билет и прилетела в 
Киев. Успела к самому выступлению, 
о состоянии здоровья не распростра-
нялась. Наложила грим, пошла наде-
вать костюм и – потеряла сознание. 
Именно после этого Ольга оконча-
тельно стала своей: в хоре всегда уме-
ли ценить самоотверженность и пре-
данность делу.

В том нелегком походном быте, ког-
да, собрав «поклажки», артисты меся-
цами гастролируют, переезжая из го-
рода в город, важна поддержка насто-
ящего друга. Раиса Гончарова научила 

Ольгу готовить разносолы украинской 
кухни в термосе, заразила своей лю-
бовью к искусству рукоделия. Но глав-
ное – это то, что происходило между 
ними на сцене, где они простояли пле-
чо к плечу много лет. «Малэньки да 
скромнэньки» – шутя говорили о них 
местные острословы.

 – я ведь пришла с украинской ма-
нерой пения глубоким звуком, как и 
теперь поют в хоре им. Веревки. А на 
Кубани исполняют более открытым 
звуком. Вот сколько стояла рядом, 
столько и смотрела Рае в рот: училась 
у нее, – вспоминает Ольга. – я выхо-
жу на авансцену солировать и через 
плечо чуть-чуть оглядываюсь на Гон-
чарову. Это знак, мол, «пой на меня», 
и еще просьба: «Рая, не подведи!». то 
же, в свою очередь, делала и она. Это 
значит, во всей звуковой мощи хора 
ты выделяешь голос одного певца. Че-
ловека, которому веришь, и по чьему 
голосу, как по путеводной ниточке, 
вступаешь в свою песню и ведешь за 
собой слушателей.
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БАБКИНы УРОКИ
Родом Ольга из Луганской области. Из 
тех мест, где «сходятся» Россия и Укра-
ина. По корням она считает себя хох-
лушкой. Вся родня, хоть и говорит по-
украински, но фамилии носит русские: 
Кутяковы да Воронцовы – по отцовской 
линии, Богдановы – по материнской. 
Пели и те и другие. Но особой голоси-
стостью природа наградила отцовскую 
родню. Сам Владимир Семенович был 
водителем-дальнобойщиком. Но лю-
бил вспоминать, как прославленный 
Александров уговаривал его стать со-
листом Краснознаменного ансамбля 
песни и пляски Советской Армии. Это 
было в Румынии, когда Великая Отече-
ственная война приближалась к кон-
цу. Композитор ездил по частям отби-
рать «голоса». Но Владимир категори-
чески отказался. Солдат посчитал: не-
гоже уйти в певцы, покинув фронт и 
боевых товарищей.

В мирной жизни он любил рас-
певать за баранкой. Особенно, когда 
сажал в свою машину (сначала в «мо-
сквичок», потом – в «горбатого запо-
рожца») двух маленьких дочек и жену 
и отправлялся катать их по ночному 
предпраздничному городу.

«Поедем к бабушке!» – обязатель-
но предлагал кто-нибудь, и все крича-
ли от радости «ура!». Потому что, если 
и был кто в семье настоящим унику-
мом, то отцова мама – бабушка Усти-
нья Кузминична. 

Жила она крестьянским трудом 
на небольшом хуторе в 150 киломе-
трах от Луганска. В застолье с самых 
маленьких лет сажала рядом с со-
бой Олю. «Слушай, как петь буду», –  
говорила она. Вскоре бабушка ста-
ла заставлять внучку «вторить». так 
она прививала навыки пения, учила 
строить партию и развивала у девоч-
ки музыкальный слух. Голос у нее был 
как будто беспредельный – что вниз, 
что вверх.

Внучкам она казалась старушкой, 
на самом же деле сравнялось ей тогда 
немногим больше, чем теперь Ольге. 
Была Устинья, что называется, жен-
щиной в соку, а когда пела, станови-
лась настоящей красавицей. 

ПЕСНя В ПОДАРОК
«Ой, чей-то кинь стоит» – вдруг запе-
вает Ольга старинную грустную пес-
ню про несчастную любовь. Оказыва-
ется, это самая любимая песня ее от-
ца. И без пояснений я понимаю, что 
поет она так, как пел ее когда-то Вла-
димир Семенович. 

 – Однажды, когда мы еще жили в 
гостинице «театральная», приехал в 
гости отец, – вспоминает Ольга. – Не 

Обвенчанная с песней

В преддверии 200-летия Кубанского казачьего хора Ольге Каражовой 
вручили почетный знак и удостоверение заслуженной артистки России

Виктор Гаврилович «исподволь» готовил своих артистов 
к будущему постижению художественного мастерства



мск личноСть

62 мСК Октябрь 2010

успели мы за стол сесть, как он про-
сит: «Давайте споем!». И затягивает 
эту, свою любимую, про коня. Вдруг 
дверь нашей квартиры тихонько при-
открывается, а на пороге – Владимир 
Александрович Капаев, один из самых 
известных в крае специалистов по на-
родной песне. Гость, как присел на кра-
ешек стула у порога, так и не сдвинул-
ся с места весь вечер. А уж он-то пони-
мает толк в голосах и песнях.

 Словом, выросла Ольга в что ни на 
есть песенной среде. В 14 лет девочка 
поразила музыкальную обществен-
ность Луганска. На концерте в честь 
Дня Победы она спела популярную тог-
да «Балладу о матери» О. Фельцмана 
на стихи Р. Рождественского.

 – Закроешь глаза и слышишь тра-
гическую исповедь много пережившей 
на своем веку женщины. Откроешь – на 
авансцене стоит девчушка росточком 
«с ноготок», которой для солидности 
накинули на плечи шарф и «выбелили» 
прядь волос, – делились позже своими 
впечатлениями члены жюри.

так Ольга дебютировала в роли 
драматической певицы.

Детство, буквально пронизанное 
народными мелодиями, не прошло бес-
следно и для ее сестры Наташи. Про-
фессиональной певицей она не стала: 
как-то не сложилась судьба. Но однаж-

ды сестрам выпал случай вместе вый-
ти на сцену.

Было это в период перестройки. 
Захарченко уговорили баллотиро-
ваться в краевой совет от Приморско-
Ахтарского округа. Хор вернулся из 
длительных гастролей. Все артисты 
были вымотаны, казалось, до преде-
ла. Но тут же сформировали группу 
поддержки худрука. Бригада получи-
лась немногочисленная. К тому же от 
перепада температур почти все про-
студились. Концертов в сельской глу-
бинке требовалось много. 

– Давай помогай! – кто первым по-
просил Наталью, Анатолий Лезвинский 
или Михаил Ковалев, теперь уже не 
вспомнить. На следующий день она на-
дела костюм и влилась в ансамбль. 

 –  Хорошая певица появилась в хо-
ре, – заметил ее кто-то из знатоков…

– А какая песня в вашем семейном 
репертуаре была самой любимой? – 
спрашиваю, сидя в уютной квартире 
Каражовой. 

Здесь, кстати, и ремонт, и при-
стройка к кухне – дело ее рук. И да-
же метлахскую плитку она выклады-
вала сама.

 – Самой любимой – чтобы, как со-
брались вместе, так и запели, – у нас 
не было, – объясняет Ольга. – В на-
шей же семье пели народные песни. 

А они всегда разные, под всякое на-
строение – своя.

– Но вы-то певица драматиче-
ская...

– Это с детства. А почему? Потому 
что народная песня – это всегда пове-
ствование об истории народа и судь-
бе человека. Какую ни возьми – вез-
де есть драма. трудно сказать, сколь-
ко я на своем веку песен выучила, а 
веселых из них – буквально по паль-
цам пересчитать можно. Да и почти 
в каждой лирической нота горькая 
припрятана.

 – «Вот у поли криныченька, там и 
холодна водыченька», – Ольга опять 
переходит на пение, словно иллю-
стрируя свою мысль. – Значит, даже 
любовь не может скрасить горькую 
участь сироты... Поэтому я больше 
люблю, понимаю и переживаю дра-
матические песни. Эту особенность 
распознал во мне худрук. Хотя, бы-
вало, и мне тоже хотелось петь весе-
лые шлягеры.

– Пробовали?
– Пришлось...

РАДИ ОБщЕГО ДЕЛА
– Говорят, что песня влияет на судьбу 
певца, – задумчиво соглашается с рас-
хожим мнением Ольга Владимировна. 

Свое первое впечатление от встречи с уже набиравшим славу коллективом 
Ольга помнит в мельчайших деталях и поныне
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После паузы добавляет: – Но и испол-
нитель, вкладывая в нее свою душу, 
тоже что-то меняет в песне.

И как бы в подтверждение расска-
зывает свою историю. В жизни певи-
цы все было хорошо: крепкая прекрас-
ная семья, сценический успех солистки 
прославленного коллектива, гастроли 
по всему миру. Да вот беда – Господь 
не давал детей. 

Однажды, стоя перед любимой ико-
ной, Ольга изо всех сил душевных и ве-
ры сердечной попросила о Даре.

– Чем готова пожертвовать за это? – 
ей показалось, что она отчетливо слы-
шит голос под сводами храма.

 – Всем, Господи! – ответила жен-
щина со всей возможной искренно-
стью. 

Действительно, то ли Господь со-
творил чудо, то ли медики помогли. 
Через год у Ольги родилась Иришка. 
Еще через полтора – Настенька.

И тут все сошлось в единый узел: 
болезни девочек, развод с мужем, не-

 – Мне что, писать заявление? – 
спросила певица в отчаянии.

– Пишите, – только и ответил За-
харченко.

Остаться в сорок лет с двумя деть-
ми на руках и без работы? Каражова 
несколько дней была словно в ступо-
ре. Казалось, вокруг – вакуум. Что де-
лать, ведь она ничего не умеет, кроме 
как петь...

А потом пошла к Александру Ли-
товченко, тогдашнему художествен-
ному руководителю молодежного ан-
самбля «Казачья вольница». «Возьме-
те?», – спросила она. 

Конечно же, столь известную певи-
цу взяли в этот, куда более скромный, 
чем Кубанский казачий хор, коллек-
тив. Но зато возникла необходимость 
изменить репертуар.

«Спать минэ не хочется, да и сон 
минэ не бере» – запевала задорную и 
лукавую песню Каражова, выходя на 
сцену, а затем пускалась в пляс. Зал 
взрывался аплодисментами. Потом 

А тут еще и Виктор Гаврилович заки-
нул удочку, спросив, не хочет ли она 
вернуться?

так ради общего дела – Кубанского 
казачьего хора – каждый из них пере-
ступил и через гордость, и через оби-
ду. Их диалог был кратким.

 – я хочу вернуться, – только и ска-
зала Ольга, зайдя в кабинет к Захар-
ченко на следующий день.

 – я рад, что вы приняли такое реше-
ние, – ответил Виктор Гаврилович…

 – я опять вспомнила, как выхо-
дишь солировать, а за тобой – сила хо-
ра, звук, который тебя словно подхва-
тывает и дает тебе небывалую силу, – 
рассказывает Ольга Владимировна. – 
я отчетливо поняла, что не могу и не 
имею права жертвовать самым доро-
гим в моей жизни. тем трудом, что я 
вложила в песни хора, и тем талантом, 
что во мне пробудил он. 

Ни Захарченко, ни Каражова об 
этом случае больше не вспоминали. 
Но второй приход в хор явился свое- 

Обвенчанная с песней

СЕГОДНя В РЕПЕРтУАРЕ КАРАЖОВОй НЕСКОЛьКО ДЕСятКОВ ПЕСЕН. 

И НЕт СРЕДИ НИХ НИ ОДНОй «ЛЕГКОй». тОй, ЧтОБы НЕ БыЛА ПРО НЕЕ, 

НЕ ПРОШЛА ЧЕРЕЗ ДУШУ ПЕВИцы И НЕ тРОНУЛА СЕРДЕц СЛУШАтЕЛЕй

лады в хоре. Однажды, вернувшись из 
продолжительной поездки в японию, 
Каражова застала захворавшей всю се-
мью – дочек и свою главную помощницу 
сестру Наталью. Ей бы хоть несколько 
дней побыть дома, чтобы поднять их 
на ноги. Но впереди – ответственные 
столичные концерты хора, ставшего к 
тому времени своеобразной визитной 
карточкой Кубани.

Порог Захарченко она переступа-
ла с намерением попросить, чтобы ей 
разрешили немного задержаться в 
Краснодаре. Коллектив она догонит в 
столице, сэкономив время на дороге 
самолетом и на репетициях. Но Вик-
тор Гаврилович отказал. теперь Оль-
га Владимировна понимает, что в За-
харченко в тот момент происходила 
внутренняя борьба между руководи-
телем, на плечах которого лежит го-
сударственная ответственность, ху-
дожником, с его максималистскими 
требованиями к себе и своему хо-
ру, и просто человеком, способным 
на понимание и жалость. Да, попа-
ла Каражова к худруку под горячую 
руку: не она первая пришла с подоб-
ной просьбой. 

в программе появилась «Куда идешь, 
Евтуше?» – это уже была настоящая 
игровая песня, буквально обречен-
ная на успех. такие по праву называ-
ют шлягерами. Но и сорокалетняя со-
листка не затерялась среди молодых, 
подвижных и красивых актрис «Воль-
ницы». Наоборот, как истинная звезда 
засияла новым светом.

– Если бы я исполняла не эти весе-
лые песни, а мои всегдашние мелодии 
«с надрывом», я бы, наверное, не сдю-
жила, – вспоминает Ольга. – «Вольни-
ца» вернула мне желание жить, эмоци-
онально перепрограммировав меня.

Каражова до сих пор благодарна 
ансамблю, который вернул ей моло-
дость. Говорит о коллективе с нежно-
стью. Но прошло немного времени, и, 
хоть и с болью в душе, но она верну-
лась в Кубанский хор. там ее не забы-
вали. Время от времени звонила Вик-
тория Викторовна, дочь и помощни-
ца Захарченко. Интересовалась, как 
дела, приглашала зайти на Красную, 
5. Ольгу и так туда тянуло. Однажды 
зашла, а там хор записывал ее род-
ные, коронные «Думы». Ей казалось, 
что сердце не выдержит, – разорвется.  

образным рубежом в творчестве певи-
цы: руководитель стал доверять ей со-
лирование не только в народных, но и 
в своих авторских песнях.

«я ПОСтАВЛЮ  
В ХРАМЕ СВЕЧЕЧКУ...»

Надо признать, в юности Ольга меч-
тала об опере. От природы ей было 
дано меццо-сопрано с большим диа-
пазоном и академической постанов-
кой голоса. Хотя так же свободно она 
могла петь и «народным» голосом. Но 
душа тянулась к чему-то возвышенно-
му и прекрасному, поэтому Ольга со-
бирала дома фонотеку. Закрыв глаза, 
она слушала и слушала знаменитые 
оперы. О какой-то конкретной пар-
тии девушка не мечтала. Но мыслен-
но видела себя в нарядном вечернем 
платье на авансцене прославленного 
оперного зала. Позднее преподава-
тель вокала Одесской консерватории 
тоже возлагала на свою ученицу боль-
шие надежды.

 – Пойми, девочка, у тебя будет со-
всем иная судьба, и тебя будет окру-
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жать высокая музыка, – уговарива-
ла она Ольгу, с сожалением замечая 
в ученице все большую склонность к 
народной песне.

Но в двадцать с небольшим Ольга 
уже твердо выбрала свою дорогу. Чего 
в этом решении было больше – пере-
плетения случайностей, подсознатель-
ного ощущения своего предназначе-
ния? Или главной причиной все-таки 
явилась безоглядная любовь к Федору 
и боязнь, что разные песенные «вку-
сы» разведут их когда-то?

О своих девичьих мечтах Каражова 
вспомнила в 1981 году, во время пер-
вых крупных зарубежных гастролей 
хора. Франция оглушила ее, но и напу-
гала. Уж слишком долго обрабатывали 
артистов в Краснодаре, предупреждая 
о разного рода антисоветских прово-
кациях и ловушках, которые якобы 
ожидают их на Западе. «Ходить только 
втроем или впятером», – наставляли 
участников хора чекисты, оформлен-
ные как разного рода сопровождаю-
щие. Они знали, чего боялись. В на-
чале восьмидесятых в зарубежье еще 
встречались те кубанцы, что покину-
ли родину в двадцатых. Они увезли с 
собой не только память и боль, но и 
регалии Кубанского казачьего вой-
ска, которые вновь стали теперь гор-
достью Отечества. Разве предполага-
ла Ольга, что спустя почти три деся-
тилетия именно рядом с музейными 
витринами, хранящими реликвии, ей 
будут вручать дорогую государствен-
ную награду – звание «Заслуженная 
артистка России»?

А тогда, во Франции, Ольга бук-
вально шарахалась от каждого встреч-
ного. В Ницце для артистов хора была 
впервые организована встреча с бе-
лоэмигрантами. Пришли они на кон-
церт в парадных офицерских мунди-
рах с эполетами, в казачьих черке-
сках; дамы – в строгих длинных пла-
тьях. Из глубин памяти сразу выплыло 
нечасто тогда упоминаемое – «Белая 
гвардия». А как изгнанники слуша-
ли песни хора – почти все со слеза-
ми на глазах!

– Они были открыты нам и миру, а 
мы – зажаты. Они хотели общаться, а 
мы боялись, что лишнее слово повле-
чет за собой угрозу стать невыездны-
ми – рассказывает Ольга Владимиров-
на. – только теперь понимаю: упусти-
ла я тогда неповторимую возможность 
узнать «сокровенное».

С изменением международной об-
становки участились и зарубежные 
встречи с соотечественниками. Напри-
мер, в китайском Харбине, ставшем в 
послереволюционные годы сердцем 
русской диаспоры, артистов угоща-
ли украинским борщом. Варили его 

внучки тех, кто принадлежал к первой 
волне эмиграции. К сожалению, они 
уже утратили секреты украинской кух-
ни. Приготовленное ими блюдо было 
мало похоже на наш борщец. Но зато 
какой красивый и полнокровный рус-
ский язык они сохранили в скитани-
ях по чужбине! Поэтому кубанцы ели 
угощение да нахваливали, более все-
го боясь обидеть хозяев.

– И все-таки, наверное, лучше все-
го слушают наш хор в Австралии. там 
наиболее отзывчивая из всех зарубеж-
ных аудиторий, потому что на этом да-
леком континенте самая высокая кон-
центрация русскоязычных, – рассказы-
вает Ольга Владимировна. 

Потом она достает свой семейный 
фотоальбом и показывает небольшую и 
явно не новую любительскую фотогра-
фию. На ней запечатлены две женщи-
ны на фоне какого-то диковинно цве-
тущего дерева. Молодая – это Ольга, 
старшая оказалась ее землячкой. Бо-
лее того – соседкой, которая жила че-
рез улицу от дома ее родителей. В на-
чале войны Анну, девчонку-подростка, 
угнали немцы из Луганска на работы в 
Фатерлянд. Что ей пришлось пережить, 
какие страдания претерпеть, пока не 
оказалась она за морями-океанами, –  
отдельная история. Но вот что удиви-
тельно, Анна Ивановна приметила сре-
ди артисток хора именно Каражову. А 
та, едва встретившись за кулисами, да-
же вскрикнула: незнакомка была точь-
в-точь похожа на ее маму Клавдию Ни-
колаевну. Откуда такое сходство, если 
нет ни капли общей крови? Разве что 
земля одна, родная.

Словно не закончив рассказ, а про-
должая его песней, Ольга Владими-
ровна запевает: «я поставлю в хра-
ме свечечку да за души убиенные, и 
за молодость, уснувшую посреди чу-
жих дорог».

Эта песня Виктора Захарченко на 
стихи поэта Виктора Чайки сегодня од-
на из самых близких певице. В числе 
немногих произведений, исполненных 
за три десятилетия работы в хоре, Ка-
ражова хранит дома запись «Свечеч-
ки». Помню, как на одном из концер-
тов в оцепенении слушал эту песню 
огромный зал. А потом голос Каражо-
вой стих. Почти гробовое молчание все 
длилось и длилось, чтобы потом взор-
ваться аплодисментами.

– Однажды на репетиции я обло-
котилась на рояль и стала петь впол-
голоса: «я поставлю в храме свечеч-
ку…». Виктору Гавриловичу приви-
делась сначала в этом некая манер-
ность. А я просто входила в транс, в 
состояние подобное тому, что испы-
тываешь в храме. И худрук понял мои 
ощущения.

СКОЛьКО  
НИ ЗАПЛАтИ – ВСЕ МАЛО

«Думы мои, думы, лыхо мэни з вамы.
На що стали на папэри сумными 
рядами?
Чом вас витэр нэ розвияв в стэпу, 
як пылыну?
Чом вас лыхо нэ прыспало, 
як свою дэтину?»

Голос певицы завораживает. Сегод-
ня в репертуаре Каражовой несколь-
ко десятков песен. И нет среди них ни 
одной «легкой». той, чтобы не была 
про нее, не прошла через душу певи-
цы и не тронула сердец слушателей. 
Не только на Кубани или Украине, но 
и буквально по всему миру. Но «Думы», 
а потом «Гайдамаки», написанные на 
стихи великого украинского поэта та-
раса Шевченко Виктором Захарченко, 
и среди них выделяются своим высо-
ким трагизмом.

– Петь их для меня до сих пор труд-
но, – признается Ольга Владимиров-
на. – я и сегодня, как в первый раз, 
переживаю ту драму народа, о кото-
рой пою. 

Найти правильный тон – главное в 
песне. Начав работать над «Гайдама-
ками», Ольга никак не могла его об-
рести. тайком плакала по ночам над 
стихами Шевченко и понимала, что 
не слезливостью надо покорять слу-
шателя. Искала, пока не нашла вроде 
бы простой внутренний ход.

Ольга поет, и ее прозрачный голос, 
кажется, взлетает ввысь, к потолку не-
высокой современной квартиры. Да-
же в привычной домашней обстанов-
ке и ее, и мое горло перехватывает от 
волнения.

 – Вы себя ощущаете больше певи-
цей или актрисой?

– Наверное, актрисой. Как артист 
проживает жизнь своих героев, так и 
я была тем же гайдамаком и чаечкой... 
А голос – только способ передать это 
актерское состояние.

И потому, наверное, так глубоко 
реагирует Ольга Владимировна на 
отклик слушателей. Было это в том 
же киевском зале «Украина». Ольга 
вышла, чтобы исполнить «Думы», и 
тысяча людей при первых же аккор-
дах встала, как по команде, навстре-
чу песне. Это потрясло певицу. И пела 
она как никогда легко и прочувство-
ванно, словно в родственном едине-
нии с залом. Спела «Гайдамаков», и – 
замолчала, потеряв голос. Другие ис-
полняла, а эти – не могла. Больше го-
да даже не пыталась петь эти дорогие 
для нее произведения. Но происшед-
шее восприняла спокойно. Знала, что 
это плата за творчество.
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ОБъЕМ РАЗМЕР ТАРИФ
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Обложка разворот 420 • 290 140 000 руб.
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PR–реклама 1 полоса 210 • 290 45 000 руб.
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